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Экспертиза

Интервью с политологом Нугзаром МОЛОДИНАШВИЛИ

ЧТО ПЛАНИРУЕТ ОППОЗИЦИЯ
- На днях, после очеред-

ного полета в воздушном
пространстве Грузии аме-
риканского самолета-раз-
ведчика «АВАКС», вновь
наметилось осложнение
взаимоотношений с Рос-
сией. Резкие заявления
уже звучат с обеих сторон.
Не следует ли нам ожидать
новых инцидентов на гра-
нице?

- Инцидентов со стороны
России следует ожидать
всегда, и не только на гра-
нице. Более того, я думаю, в
данной ситуации российс-
кие спецслужбы позаботят-
ся и об активизации своих
политических ресурсов
внутри страны, и это мне ка-
жется более опасным, чем
мелкие или более крупные
военные провокации.

Ну, а заявления мини-
стра обороны С.Иванова,
тем более одиозные планы
Квашнина о размещении на
территории Абхазии зенит-
ных систем С-300, нельзя
назвать иначе, как рудимен-
тами имперского мышле-
ния, которые сильно повре-
дят самой России. Вообще,
за последнее десятилетие
российская политика не-
сколько раз сама станови-
лась катализатором соб-
ственных поражений и, не-
адекватная своим возмож-
ностям, военная бравада
выходила ей боком. Я ду-
маю, сама Россия способ-
ствует утверждению в меж-
дународных структурах мне-
ния о том, что в абхазском
конфликте она является не

нейтральной стороной, а
подстрекателем и заинте-
ресованной участницей.
Это мнение может оказать-
ся даже выгодным для нас
при обсуждении в между-
народных структурах вопро-
са  Абхазии и изменения
формата миротворческих
сил.

Президент Грузии уже
высказал свою озабочен-
ность позицией российско-
го руководства в письме
Президенту Путину. В бли-
жайшем  будущем он выс-
тупит и на сессии Генераль-
ной Ассамблеи ООН, где
эти вопросы вновь прозву-
чат для всей мировой об-
щественности. Конечно,
Россия как постоянный член
Совета Безопасности ООН
и тут тормозит принятие
решения, но, тем самым,
она способствует дискре-
дитации этой международ-
ной структуры, которую уже
давно упрекают в недееспо-
собности. Абхазский воп-
рос и так лежит тяжелым

грузом на ООН, и если он не
решится в рамках этой
организации, то это позво-
лит искать другие пути ре-
шения вопроса. При этом я
не имею в виду односторон-
ние шаги Грузии – эти пути
тоже будут согласованы с
международной обще-
ственностью, но в ином по-
рядке.

- Вернемся к внутрипо-
литическим вопросам, а
среди них - тема выборов
вновь остается главенству-
ющей. Совсем недавно ка-
залось, что спорный воп-
рос об избирательных ко-
миссиях наконец-то ре-
шен, однако второе авгус-
та, крайний срок, установ-
ленный в рекомендациях
Джеймса Бейкера, близит-
ся, «а воз и ныне там»: оп-
позиция все еще не может
прийти к согласию. Что
происходит?

- Я как-то сказал, что ре-
комендации Бейкера могут
стать довольно тяжелым ис-
пытанием для политичес-
кой компетентности оппо-
зиции. Так и происходит, и,
думаю, сильные мира сего
уже делают соответствую-
щие выводы. Естественно,
выводы делает и избира-
тель. Чтобы упростить зада-
чу, я бы посоветовал взгля-
нуть на создавшуюся ситу-
ацию с точки зрения т.н. «по-
стшеварднадзистской эпо-
хи», о которой так любят го-
ворить наши политики. Это
просто микромодель того,
что ожидает грузинское об-
щество после окончания

срока полномочий Прези-
дента, когда наши политики
останутся лицом к лицу друг
с другом.

Посудите сами: по фор-
муле Бейкера правитель-
ство, получив свою квоту в
комиссии, вышло из игры,
предоставив оппозиции
полную свободу самим ре-
шить, как заполнить свои
девять мест. И пошло-по-
ехало. Публикуя различные
варианты и инициативы
разных  партий, страницы
наших газет начали похо-
дить на учебники матема-
тики. При этом появляются
все новые претенденты на
места в комиссиях и, кста-
ти, у некоторых довольно
обоснованные предложе-
ния. И вот, загнав себя в
тупик, наши радикал-оппо-
зиционеры уже стараются
все свалить опять же на
правительство – якобы вся
проблема в том, что поли-
тический спектр в неведе-
нии, как правительственные
силы собираются распре-
делить свои пять мест в из-
бирательных комиссиях.
Возникает вполне логичес-
кий вопрос – а какое им до
этого дело?

- А это их касается?
- Никоим образом не ка-

сается с той самой минуты,
как обе стороны дали согла-
сие на бейкеровский про-
ект разделения квот. Но
дело в том, что с самого на-
чала предложенная Бейке-
ром схема была невыгодна
части оппозиции, но опро-
тестовать ее они не посме-

ли. Скорее, они испугались
поставить под сомнение
свой прозападный имидж.
Кроме этого, опротестовав
предложенный план, им
пришлось бы проявить весь
свой деструктивный потен-
циал уже непосредственно
в диалоге с представителем
Президента США. И тогда
миф о том, что они такие
хорошие, а проблема в том,
что с правительственными
силами, с Президентом Гру-
зии невозможно догово-
риться, рухнул бы в одноча-
сье. Теперь оппозиция боит-
ся ответственности за про-
вал бейкеровского плана и
старается втянуть в интри-
гу правительство, опять
сделать его участником
процесса согласования.

- Пенсионные задол-
женности уже стали глав-
ным козырем оппозиции
и поводом ряда акций
протеста: более недели в
приемной министра юс-
тиции продолжается голо-
довка нескольких депута-
тов парламента и столич-
ного Сакребуло, митинги,
пусть немногочислен-
ные, перманентно устра-
иваются в центре Тбили-
си, а в последнее время и
в регионах. Возможен ли
голодный бунт или это
просто очередная акция в
рамках предвыборной
кампании?

- Безусловно, у голодаю-
щих благие намерения, од-
нако должен напомнить, что
причиной этой акции стало
решение Абашского суда о

выдаче пенсионных задол-
женностей за 1999 год, ко-
торое, в свою очередь,
было приостановлено ре-
шением Крцаниси-Мтац-
миндского суда. Т.е. тут два
вопроса – правовой и поли-
тический. Обе стороны – и
голодающие, и Министер-
ство юстиции – опираются
на судебное решение. Я не
знаю и никто толком не
объясняет, какое из этих
решений правомочно, так
как все заняты юридичес-
кой казуистикой. Но я
знаю: решение нижней су-
дебной инстанции можно
опротестовать. Однако де-
лают не это, а начинают ак-
цию в приемной министра,
что само собой является
нарушением закона. Мы
опять сталкиваемся с во-
люнтаризмом, когда нару-
шение закона оправдыва-
ется благими намерения-
ми, интересами народа.

В политическом плане же
примечательно, что подоб-
ные благие намерения у по-
литиков возникают с опоз-
данием на четыре года, ис-
ключительно в предвыбор-
ный период. Кстати, многие
эксперты и раньше утверж-
дали, что в свое время эти
задолженности возникли
именно во время парла-
ментских выборов 1999
года из-за того, что кое-кто
определенные крупные сум-
мы вместо бюджета напра-
вил на счет предвыборного
штаба.

Давид БЕРИДЗЕ

ГРУЗИЯ-РОССИЯ: ДЛЯ ФОРМИРОВАНИЯ ОБРАЗЦОВЫХ
ОТНОШЕНИЙ НУЖНА ПОЛИТИЧЕСКАЯ ВОЛЯ

Вопросы отношений между Грузией и Россией рассмат-
ривали на состоявшейся 22 июля встрече Президент Гру-
зии Эдуард Шеварднадзе и заместитель Председателя Го-
сударственной думы Российской Федерации Владимир
Лукин.

Конфликт в Абхазии, введенный Россией в односторон-
нем порядке визовый режим и его льготы для конфликт-
ных регионов, затянувшийся процесс разработки и при-
нятия определяющего отношения между двумя странами
всеобъемлющего договора, невыполненные решения Стам-
бульского саммита ОБСЕ – это неполный перечень вопро-
сов, которые постоянно создают барьеры в развитии от-

ношений  двух стран. Президент Грузии и заместитель
Председателя Государственной думы Российской Федера-
ции соглашаются в том, что все эти проблемы разреши-
мы, если есть политическая воля. Более того: по словам
Владимира Лукина, “вместо того, чтобы посылать друг дру-
гу списки претензий, лучше совместно работать”. Один
из руководителей Государственной думы России считает,
что, если будет двустороннее желание и создана соответ-
ствующая среда, будущие парламенты Грузии и России,
возможно, получат в наследство подписанный двумя стра-
нами всеобъемлющий, или так называемый “рамочный”
договор.

На встрече особо отмечалось, что, несмотря на поли-
тические сложности, представители культуры, науки бе-
регут и сохраняют традиционные отношения, тесно свя-
зывающие две страны как исторически, так и духовно. “Ин-
теллигенция показывает нам, как можно решать пробле-
мы. Она смотрит в будущее. К сожалению, мы, политики,
отстаем от них”, - отметил Президент Грузии и подчеркнул,
что если будет решено несколько основных проблем, меж-
ду двумя странами сформируются образцовые отноше-
ния.

Пресс-служба Президента Грузии-Сакинформи
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Возникшие в
последнее время в
энергосекторе
страны проблемы
рассматривались
22 июля на встре-
че с Государствен-
ным министром
Автандилом Джор-
бенадзе, на кото-
рой присутствова-
ли Чрезвычайный
и Полномочный
Посол Соединен-
ных Штатов Америки в Гру-
зии Ричард Майлс, руково-
дитель Международного
агентства развития “ЮСА-
ИД” Майкл Фарбман и ру-
ководитель Департамента
энергетики этого агентства
Питер Арго, а также ми-
нистр топлива и энергети-
ки Грузии Давид Мирцхула-
ва.

Как отметил после встре-
чи за закрытыми дверями
Ричард Майлс, главной те-
мой рассмотрения было
самовольное вмешатель-
ство руководителей регио-
нов страны в вопросы энер-
гетики. Американский дип-
ломат потребовал от влас-
тей нашей страны поддер-
жки и возможной помощи,
чтобы работающим в энер-
госекторе Грузии американ-
ским компаниям была дана
возможность полноценно и
беспрепятственно рабо-
тать. В частности, он зая-
вил, что компания “Пи-Ай
Консалтинг”, которая офор-
мила контракт сроком на
год с правом управления в
дистрибьюторской энерге-
тической компании, осуще-
ствляет в регионах Грузии
соответствующие мероп-
риятия по изыманию сто-
имости потребленной элек-
троэнергии. По словам Ри-
чарда Майлса, на данном
этапе “Пи-Ай Консалтинг”,

КАПИТАНЫ СВОБОДНОЙ СТИХИИ
Вопреки пушкинским стихам «Прощай, свобод-

ная стихия! В последний раз передо мной ты ка-
тишь волны голубые и блещешь дивною красой...»,
капитан дальнего плавания, руководитель грузин-
ской общины Керчи Сергей Сергеевич Тавадзе не
прощается с морем, со свободной стихией, ибо с
ним прочно связана вся его жизнь. Более сорока
пяти лет он вместе с экипажами рыболовных су-
дов провел в морях и океанах на промыслах, гор-
до пронося на мачтах флаг Отечества. Несколько
лет умело возглавлял коллектив аджарской экс-
педиции в Керчи, сделав это рыбопромысловое
предприятие одним из самых передовых в рыб-
ной отрасли. Сергей Сергеевич не только профес-
сионал в своем деле, но и активный обществен-
ник, много сделавший для увековечения памяти
воинов, своих отважных земляков, павших смер-
тью храбрых в боях за освобождение Керчи и Кры-
ма во время Второй мировой войны. Он, как и ди-
ректор Ялтинской госфилармонии, ныне почет-
ный консул Грузии в АРК Элгуджа Григорьевич Ке-

пуладзе, за вклад в развитие культуры, укрепление дружбы между народами удос-
тоен премии имени Шукри Цивадзе. В судьбе Сергея Сергеевича большую роль сыг-
рали известные в истории рыболовного флота личности, о которых он ныне вспоми-
нает с теплотой и благодарностью.

ГОРДОСТЬ И СЛАВА
ПРОМЫСЛОВОГО ФЛОТА

- Мне в жизни везло на
прекрасных и мужествен-
ных людей, наставников,
щедро делившихся со мной
и моими ровесниками зна-
ниями, опытом и мудрос-
тью, - искренне признается
С.Тавадзе. – После оконча-
ния средней школы я учил-
ся на судоводительском от-
делении Батумского море-
ходного училища, где одним
из моих наставников был
Михаил Федорович Воро-
венко, уроженец Збруевки,
что на Херсонщине, воспи-
тавший не одну сотню заме-
чательных капитанов рыбо-
ловного и торгового фло-
тов. В 1961 году меня напра-
вили на работу в Мурманс-
кий траловый флот, и вско-
ре я постиг романтику суро-
вого рыбацкого труда на
промыслах в Баренцевом и
Северном морях. Тогда и
узнал я об интересных фак-
тах из жизни своих земля-
ков. В годы войны капитаном
на буксире «Сибиряков»
был Анатолий Качарава. Он
первым на Баренцевом
море обнаружил немецкий
крейсер «Шеер» и сообщил
о появлении грозного врага
советскому командованию.
Капитан крейсера, брави-
руя своим превосходством
в вооружении, потребовал
от Качарава спустить с мач-
ты флаг, на что Анатолий от-
ветил выстрелом из един-
ственной пушки. Но куда
крохотному буксиру против
мощного крейсера. Однако
советские моряки, проявив
отвагу, твердость духа, вы-
стояли до прибытия помо-
щи.

Там же, в Мурманске,
судьба свела Сергея Серге-
евича с Платоном Василье-
вичем Сапанадзе, и они
впоследствии вместе с
Шалвой Николаевичем
Иоселиани стали создате-
лями и руководителями
промыслового объединения
«Грузрыбпром». Шалва Ни-
колаевич, начиная с 50-х и
до 1976 года, был директо-
ром управления Аджарско-
го океанического рыболов-
ства и внес большой лич-
ный вклад в развитие его
флота, производственных
мощностей, в воспитание
прекрасной плеяды капита-
нов и рыбаков. Он был лич-
но знаком и пользовался
доверием нынешнего Пре-
зидента Грузии Эдуарда
Шеварднадзе и Председа-
теля Верховного Совета Ад-
жарии Аслана Абашидзе,
поддерживал политику, на-
правленную на сохранение
мира и согласия в обще-
стве, на сотрудничество с
рыбопромысловыми объе-
динениями бывшего Со-
юза. А Сергею Сергеевичу,

без отрыва от производства
продолжившему учебу по
специальности «инженер-
экономист» в Калининград-
ском институте рыбной
промышленности, дове-
лось в роли капитана-дирек-
тора вести промысел на та-
ких траулерах, как «Шота
Руставели», «Батуми»,
«Ахун» и многих других, а
впоследствии возглавить
аджарскую экспедицию в
Керчи.

- Мне посчастливилось
трудиться под руководством
министра рыбного хозяй-
ства СССР Александра Аки-
мовича Ишкова, начальника
главка Ивана Федоровича
Денисенко и его заместите-
ля Вячеслава Ивановича
Закурдаева, - говорит С.Та-
вадзе. – И я признателен им
и моим землякам – грузи-
нам за добрую науку, со-
трудничество и помощь.
Приятно, что они оставили
после себя достойную сме-
ну. Внук Иоселиани, сын его
дочери Ламары, названный
в честь деда Шалвой, Бреус
(сын знаменитого ватерпо-
листа) избрал военную служ-
бу. Был адъютантом у гене-
рала Александра Лебедя,
трагически погибшего в
авиакатастрофе губернато-
ра Красноярского края.
Ныне живет в Москве, дру-
жен с Юрием Лужковым.
Иоселиани вправе был бы
гордиться таким внуком.

ВСТРЕЧА С ОПАЛЬНЫМ
МАРШАЛОМ ПОБЕДЫ
На Черноморском фло-

те, очевидно, до сих пор по-
мнят знаменитого боцмана
Эраста Джоджуа, участни-
ка Великой Отечественной

войны, высоко почитавше-
го военные заслуги перед
Отечеством Маршала Со-
ветского Союза, четыреж-
ды Героя Георгия Константи-
новича Жукова. Ныне заме-

стителем капитана порта
Поти трудится сын Эраста
Джон.

В одном из октябрьских
номеров городской газеты
«Поти» за 2002 год статья
«Капитаны» поведала инте-
ресную историю,  извест-
ную по устным рассказам,
передающихся из поколе-
ния в поколение в грузинс-
ких семьях. В 1957 году Ген-
надий Качарава вместе с
сыном Эраста Джоджуа
Джоном, первый - капита-
ном, а второй - старпомом,
работали на пассажирском
теплоходе. Однажды в сен-
тябре в Гагра на теплоход
поднялась супружеская
пара – коренастый, с воен-
ной выправкой мужчина в
плаще и женщина. Лицо
мужчины Геннадию и Джон-
ни (так его называли в кру-
гу друзей) показалось
очень знакомым. Они не
поверили своим глазам:
неужели маршал Жуков?!
Увидели генеральские
лампасы из-под плаща и
убедились, что это Георгий
Константинович, а женщи-
на – его жена Галина Алек-
сандровна.

Обрадовались, тепло по-
приветствовали маршала,
и его лицо осветилось улыб-
кой. Для Георгия Константи-
новича это был один из труд-
ных периодов   жизни. Как
известно, вначале И.В.Ста-
лин очень ревностно отно-
сился к его славе, снял с
поста наркома обороны и
отправил служить в Ураль-
ский и Одесский военные

округа. Позже возглавив-
ший советское государство
Н.С.Хрущев отправил его в
отставку, опасаясь расту-
щей популярности Георгия
Константиновича. Хотя, как

сугубо военный человек, он
не претендовал на роль вож-
дя. В описываемое время,
после июньского (1957 года)
Пленума ЦК КПСС, осудив-
шего «грубые принципы ру-
ководства в армии», Г.К.Жу-
ков был освобожден от дол-
жности и снова оказался в
опале и изоляции. Можно
представить, что творилось
в душе этого мужественно-
го человека.

Когда Джонни сообщил в
Поти, что на теплоходе на-
ходится маршал с супругой,
то работники горкома и гор-
совета, опасаясь послед-
ствий за общение с опаль-
ным маршалом, срочно по-
кинули свои места, зато
простые горожане, докеры и
рыбаки, ветераны войны го-
рячо приветствовали
Г.К.Жукова и его жену, а
Джонни пригласил их к себе
в гости.

Перед тем, как гости по-
явились в доме, он сооб-
щил отцу, что пригласил
Жукова. Тот не поверил. А
когда воочию увидел, взял
под козырек и по всей фор-
ме доложил:

- Здравия желаю, това-
рищ маршал Советского
Союза. Боцман Черноморс-
кого флота Джоджуа.

И, конечно, состоялось
дружеское застолье с гру-
зинским вином, крепкими
рукопожатиями, ибо про-
стые люди всегда выше и
мудрее «политических коз-
ней и расправ». История,
народ каждой достойной
личности воздают должное.

В ПАМЯТЬ ОБ
ОТВАЖНЫХ ВОИНАХ
В боях за освобождение

Керчи и Крыма в период
Керченско-Феодосийской
десантной операции и тра-
гических последствий без-
дарного командования
Крымфронта во время геро-
ической обороны Аджи-
мушкая (1941-1942 гг.) и ле-
гендарного Эльтигенского
десанта вплоть до освобож-
дения Керчи 11 апреля 1944
года на крымской земле
смертью храбрых полегли
сотни тысяч советских вои-
нов разных национально-
стей, но наибольшие потери
понесли республики Закав-
казья и особенно грузинс-
кие дивизии – сто тысяч че-
ловек. На воинском кладби-
ще в Глазовке, что в Ленинс-
ком районе, погребены ос-
танки 3720 воинов, в том чис-
ле пяти Героев Советского
Союза. Из них известны
имена лишь чуть более по-
ловины павших. В 1992 году,
будучи еще руководителем
аджарской экспедиции,
С.Тавадзе в память о воинах,
в том числе и своих дядьях
Тихоне и Акакии, с помощью
активистов грузинской диас-

поры, для которых керченс-
кая земля столь же священ-
на, как и грузинская, соору-
дил мемориальный комп-
лекс и памятник. Ныне он на-
мерен объявить сбор пожер-
твований и на капитальный
ремонт мемориала (время
не щадит камень), и на со-
оружение церкви в Керчи.
Он надеется на поддержку
грузинского народа, ибо
очень много семей потеря-
ли воина - отца, брата, сына,
на содействие со стороны
Президента Грузии Э.А.Ше-
варднадзе,  Председателя
Верховного Совета Аджарии
А.И.Абашидзе.

Владимир ЖУКОВ

С.С. Тавадзе

А.Качарава

Г.А.Качарава и Д.Э. Джонджуа

Ш.Н. Иоселиани
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Таким было об-

щее мнение уча-
стников состояв-
шейся вчера в
Верховном суде
Грузии пресс-
конференции.
Председатель
Верховного суда
Ладо Чантурия,
Генеральный про-
курор Грузии Нуг-
зар Габричидзе,
з ам е с т и т е л ь
председателя
Совета Нацио-
нальной безо-
пасности Дже-
мал Гахокидзе и
судья Кассацион-
ной палаты Вер-
ховного суда Та-
мар Лалиашви-
ли на днях верну-
лись из Будапеш-
та, где рассмат-
ривался проект нового Уго-
ловно-процессуального ко-
декса Грузии.

По словам Ладо Чанту-
рия, проект УПК должен
предусматривать упорядо-
чение правовой системы,
соблюдение прав человека
и безопасность государ-
ства и общества. Работа
над ним началась по реко-
мендации Государственной
комиссии по реформиро-
ванию правоохранитель-
ных органов с участием
всех ведомств, которые не-
посредственно должны ра-
ботать в соответствии с
УПК.

Согласно новому проек-
ту, вместо трех существу-
ющих в Грузии ведомств,
обладающих правом вести
следствие, их будет десять.
Изменится и сама концеп-
ция следствия: поэтапно
будут упразднены рассле-
дование и предваритель-

Американские
компаниии ждут

от страны поддержку

ответственная за изымание
стоимости компания, сама
же возмещает Оптовому
рынку стоимость неопла-
ченной потребленной элек-
троэнергии. Именно этим
обусловлено отключение
электроэнергии в ряде ре-
гионов Грузии и осуществле-
ние соответствующих мер
наказания.

-Регионы и центр должны
работать согласованно, в
таком случае все проблемы
будут урегулированы, -
именно так вкратце проком-
ментировал данную пробле-
му министр топлива и энер-
гетики Давид Мирцхулава.

Что касается возможнос-
ти продажи “Эй-И-Эс-Тела-
си” предположительно рос-
сийской компании “РАО
ЕЭС”, посол Ричард Майлс
заявил, что правительство
Соединенных Штатов Аме-
рики всегда поддерживало
приезд в Грузию американ-
ской компании “Эй-И-Эс” и
сейчас поддержит ее, что-
бы она осталась на грузин-
ском рынке. Имеющиеся на
данном этапе проблемы, по
словам Ричарда Майлса,
носят коммерческий харак-
тер и должны быть решены
в результате переговоров
правительства Грузии и ру-
ководства компании.

Сакинформи

Пресс-конфренция

Проект Уголовно-процессуального
кодекса признан революционным

ное следствие. Основная
роль в ведении расследова-
ния отводится Генеральной
прокуратуре Грузии.

- Это далеко не рядовой
законопроект. На данном
этапе я все же воздержусь
от обсуждения всех его де-
талей. По итогам рассмот-
рения проекта и была при-
нята резолюция, которую
подписали все участники
конференции в Будапеште,
в том числе эксперты Ми-
нистерства юстиции США,
Совета Европы, правитель-
ства Германии. В Резолю-
ции отмечено, что законо-
проект выполнен на высо-
ком уровне, соответствует
жизненным реалиям Гру-
зии, учитывает требования
Европейской конвенции по
защите прав человека, -
сказал председатель Вер-
ховного суда Ладо Чанту-
рия.

Джемал Гахокидзе отме-

тил важность совмещения
в уголовном процессе след-
ствия и расследования, что
предусмотрено в новом за-
конопроекте. Эти функции
должно осуществлять одно
конкретное лицо. «Сегодня
во главу угла ставится воп-
рос, каким должен быть
следователь будущего? В
его основную функцию дол-
жна входить оперативно-
розыскная деятельность,
которая будет исключать
процессуальную. Все суще-
ственные решения по про-
цессуальным вопросам бу-
дет принимать прокурор.
Целесообразным мы по-
считали упразднение про-
тивостояния в процессе
следствия, так как на этот
процесс тратится немалое
количество времени и уси-
лий. В результате эти фун-
кции должны быть перепо-
ручены суду. Та же полити-
ка должна быть проведена

и в отношении
процесса опозна-
ния. Считаю край-
не важным реше-
ние, согласно ко-
торому следствие
должно прово-
диться в закры-
том режиме - при-
обретенные в ходе
его улики могут
быть оглашены
только лишь по за-
вершении след-
ствия». Замести-
тель председателя
Совета Нацио-
нальной безопас-
ности подосадо-
вал, что есть опре-
деленный  инфор-
мационный дефи-
цит в освещении
следственной ре-
формы.

Генеральный
прокурор Грузии Нугзар
Габричидзе отметил, что
проект УПК кардинально от-
личается от ныне действу-
ющего. Он содержит мно-
жество новшеств, отвечаю-
щих требованиям време-
ни, и, что самое главное, в
нем заметно упрощен след-
ственный процесс. Он так-
же сказал, что легитимиза-
ция законопроекта потре-
бует определенного време-
ни для учета поправок и ре-
комендаций. В результате
он будет заново пересмот-
рен и представлен на рас-
смотрение Парламенту
Грузии. Нугзар Габричидзе
высказал уверенность, что
действие нового Уголовно-
процессуального кодекса
Грузии будет оправдано на
протяжении очень долгого
времени.

Софико
МЕКРАВИШВИЛИ

Как сообщает Прайм-Ньюс, об этом заявил во
вторник журналистам официальный представитель
Министерства иностранных дел РФ Александр Яко-
венко.

Россия не против инспекции
Гудаутской военной базы

Россия не имеет никаких возражений против про-
ведения инспекции бывшей российской военной базы
Гудаута.

Вместе с представителями России, США, Вели-
кобритании, Германии и Франции в переговорах
примут участие делегации Грузии и Абхазии.

Основной темой встречи станут вопросы поли-
тического урегулирования конфликта и экономичес-
кого сотрудничества Грузии и Абхазии. Стороны рас-
смотрят также создание механизмов безопасного
возвращения изгнанных на территорию Абхазии.

Грузинскую делегацию возглавит министр по осо-
бым делам Малхаз Какабадзе.

Сакинформи

В Женеве будет предпринята
попытка урегулирования

конфликта в Абхазии

В Женеве по инициативе Группы стран-друзей Ге-
нерального секретаря ООН начинаются переговоры
по урегулированию конфликта в Абхазии.

Как передает
радиостанция
«Эхо Москвы» со
ссылкой на дирек-
тора Российского
государственного
архива специаль-
ной и политичес-
кой истории Ки-
рилла Андерсона,
некоторые доку-
менты представ-

ляют собой настоящую сенсацию.
Экспозиция в выставочном зале Федерального

архива продлится до 10 августа.
Вход на выставку возможен только с удостове-

рением личности.

ФСБ рассекречивает
свои архивы

Во вторник в Москве открылась выставка секрет-
ных архивов Федеральной службы безопасности
России. Документы содержат сведения о деятелях
российской культуры, изгнанных из России после
1917 года. Секреты ФСБ широкой публике раскрыли
впервые. Выставка проходит в Федеральном архиве.

Первый взрыв прогре-
мел в отеле «Бахия» в
Аликанте: четверо полу-
чили легкие ранения –
полиция вовремя эвакуи-
ровала туристов и много-
численных жертв удалось
избежать, передает
Reuters. В Бенидорме ра-
нения получили четверо
полицейских.

Как сообщается, неза-
долго до взрывов баскская националистическая га-
зета опубликовала предупреждение террористов
ЭТА о подготовке терактов в туристических центрах
на восточном побережье.

Предупреждение поступило в газету в 10 утра,
взрывы раздались в 11.30. Как утверждает полиция,
взрывы прогремели на 20 минут раньше обещанно-
го срока.

Напомним, что с 1968 года, с начала борьбы за
независимость Северной Испании, теракты ЭТА
унесли жизни 841 человека.

В учениях принимали участие офицеры всех
бригад Министерства обороны Грузии, сообщает
Интер-Пресс. На учениях присутствовал начальник
Генерального штаба Вооруженных Сил Грузии Джон-
ни Пирцхалаишвили.

Командно-штабные
учения в Вазиани

В Вазиани, на базе 11-й бригады, состоялись коман-
дно-штабные учения.

Взрывы в туристических
центрах Испании

Во вторник поступила информация из Испании: в
Коста Бланка с интервалом в несколько минут взор-
вались бомбы в Аликанте и Бенидорме. Уже сообща-
ется о нескольких раненых. Полиция предполагает,
что взрывы организованы участниками баскской тер-
рористической организации ЭТА.

На месте
происшествия
работают спа-
сатели и пожар-
ные. Информа-
ция о жертвах и
пострадавших
пока не поступа-
ла.

По словам
очевидцев, об-
валился фасад

здания. Кроме того, провалились перекрытия трех
этажей, сообщает HTB.

Данные о пострадавших сейчас уточняются, на
месте обрушения ведутся работы. Версия теракта
пока не выдвигается.

В Киеве обрушился дом

Во вторник из украинской столицы поступило со-
общение о том, что в центре города по неизвестным
пока причинам произошло обрушение здания.
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На днях состоялось оче-
редное заседание Времен-
ной комиссии парламента
по Абхазии. Рассматрива-
лась проблема обеспече-
ния жилплощадью насиль-
ственно перемещенных
лиц.

Заседание открыл руко-
водитель комиссии, вице-
спикер высшего законода-
тельного органа Вахтанг
Колбая.

«Уже более 10 лет, - ска-
зал он, - грузинское населе-
ние покинуло Абхазию и
живет в различных регионах
Грузии. Однако проблема
обеспечения их жильем все
еще не решена.

Согласно Указу Прези-
дента Грузии от 25 сентября
1996 года «О социальной
защите изгнанного из Абха-
зии населения» беженцы
должны быть расселены в
неприватизированных, ад-
министративных, пригод-
ных для жилья зданиях с
минимальными санитар-
ными условиями. Однако,
по словам вице-спикера,
люди до сих пор живут в под-
валах, бараках, гостиницах.
Протекают крыши, все еще

не решены проблемы с по-
дачей электроэнергии, идут
нескончаемые споры руко-
водителей ведомств, кото-
рым принадлежат заселен-
ные объекты с жильцами из
числа изгнанного из Абха-
зии населения.

Заместитель министра
по вопросам беженцев и
расселению Грузии Гайоз
Нозадзе отметил, что про-
блема расселения насиль-
ственно перемещенных лиц
сегодня очень актуальна. Их
число в Тбилиси достигло
ста тысяч. Огромное коли-
чество этих людей прожива-
ет в различных регионах
страны. Нет рабочих мест,
условий для элементарного
существования. Не выпол-
няется Указ Президента Гру-
зии от 25 сентября 1996
года. Конечно, в разреше-
нии этой проблемы, - ска-
зал Гайоз Нозадзе, - есть
некоторые сдвиги. В частно-
сти, Министерство по уп-
равлению государствен-
ным имуществом в свое
время обеспечило 60 се-
мей изгнанных из Абхазии
жильем. Однако подавляю-
щее большинство насиль-

ственно перемещенных лиц
живет в крайней нужде. По-
сильный вклад в это дело
вносят зарубежные органи-
зации, функционирующие в
Грузии. Они восстанавлива-
ют поврежденные здания и
строят новые объекты.

По словам заместителя
министра по вопросам бе-
женцев и расселению, в Го-
сударственном бюджете
Грузии не предусмотрено
ни одного тетри на реабили-
тацию непригодных для про-
живания домов. Гайоз Но-
задзе обратился с
просьбой к представителям
соответствующих структур
обязательно учесть этот
вопрос при составлении
главного финансового пла-
на страны на 2004 год.

Вице-спикер парламента
Вахтанг Колбая еще раз об-
ратил внимание членов ко-
миссии на наболевшую
проблему о насильствен-
ном выселении беженцев
из административных зда-
ний.

На днях, - сказал он, - в
комиссию поступило пись-
мо от беженцев, прожива-
ющих в Глданском районе

Тбилиси. Людей собирают-
ся выселить неизвестно
куда. Большинство из них
– безработные и находятся
в депрессивном состоя-
нии. Ситуацию необходимо
разрешить как можно ско-
рее.

Представитель Департа-
мента по исполнению нака-
заний Александр Гушури
подтвердил слова Вахтанга
Колбая о том, что проблему
нужно решать безотлага-
тельно. Хотя, - сказал он, -
мы должны выполнять свои
обязанности и освобождать
самовольно занятые объек-
ты от поселившегося в них
населения».

Легитимный министр
Абхазии по вопросам бе-
женцев и расселению Нино
Тодуа отметила, что ежед-
невно в семьях насиль-
ственно перемещенных лиц
рождается по три - четыре
ребенка. Дети растут в об-
становке, лишенной эле-
ментарных бытовых усло-
вий, и чтобы не остаться
без крыши над головой,
люди вынуждены вторгать-
ся в административные
здания. Однако это не зна-

чит, - отметила министр, -
что мы оправдываем их
действие. Министерство
Абхазии по вопросам бе-
женцев пытается пресечь
эти попытки, но все конча-
ется безрезультатно. Тщет-
ны старания грузинского
парламента и правитель-
ства урегулировать про-
блему. Несмотря на множе-
ство принимаемых поста-
новлений и резолюций воп-
рос обеспечения изгнан-
ных из Абхазии даже вре-
менной жилплощадью оста-
ется открытым. Однако,
продолжала Нино Тодуа, -
нельзя не отметить и то,
что на сегодняшний день
Тбилиси перенаселен. В
1993-1995 гг. здесь прожива-
ло около 40 тысяч беженцев,
а сегодня их число достига-
ет ста тысяч. Причина это-
му - сложное социальное по-
ложение в регионах Грузии,
и, чтобы прокормить семью,
люди вынуждены ехать в
столицу. Хотя и здесь им
приходится нелегко. Вдоба-
вок к этому, создавшимся
положением пользуются
криминальные элементы,
спекулирующие жилплоща-

дью и наживающие на этом
большие деньги.

В конце концов, - сказала
Нино Тодуа, - нужно ускорить
и решение политического
вопроса – восстановление
юрисдикции Грузии на тер-
ритории Абхазии. Абсо-
лютное большинство на-
сильственно перемещен-
ных лиц хочет вернуться на
родину.

Итоги заседания подвел
руководитель Временной
комиссии по Абхазии Вах-
танг Колбая, отметивший,
что для разрешения про-
блемы обеспечения бежен-
цев жилплощадью комис-
сия осуществит строгий
контроль за ходом выполне-
ния Постановления Прези-
дента Грузии от 15 сентября
1996 года. И вместе с пред-
ставителями исполнитель-
ной и законодательной вла-
стей, абхазских легитим-
ных структур, широкой об-
щественности и междуна-
родного сообщества сдела-
ет все для того, чтобы защи-
тить и обеспечить изгнанни-
ков из Абхазии.

Лили ГОГЕЛИЯ

Одно, когда в результате
безответственного отноше-
ния к делу остаются без
электроэнергии бытовые
потребители, что,  между
нами говоря, не лезет ни в
какие ворота. Другое – ког-
да по этой же причине  ос-
танавливается  производ-
ство, с необратимыми из-
за отсутствия электроэнер-
гии последствиями.

Однако лучше обратим-
ся к фактам. Акционерное
общество «Азот» восстано-
вило работу в полном тех-
нологическом режиме с 28
марта текущего года. И
только за прошедший пери-
од электросистема уже  де-
вять раз отключала элект-
роэнергию производству.
Причиной этих участивших-
ся  ведомственных вольно-
стей является неудовлетво-
рительная работа подстан-
ции «Рустави –220»,  отклю-
чение силовых автотранс-
форматоров, которые нуж-
но привести в надлежащее
состояние и т. д.

Вот что сказал  в связи с
этим  корреспонденту «СГ»
заместитель руководителя
представительства Между-
народной энергетической
компании  «Итера» в Грузии,
опытнейший специалист –
энергетик Давид Элиашви-
ли:

- Каждая аварийная оста-
новка «Азота» из-за его обе-

КТО  ВСТАВЛЯЕТ  ПАЛКИ  В  КОЛЕСА  «АЗОТУ»
сточивания не только губи-
тельно  влияет на состояние
и срок службы уникального
вращающегося оборудова-
ния, в котором совершают-
ся высокотемпературные
технологические процессы
под давлением в 320 атмос-
фер, но и чревата взры-
вами и пожарами, выб-
росами в атмосферу
значительного количе-
ства вредных веществ.
При стечении неблагоп-
риятных обстоятельств
это может повлечь за со-
бой  человеческие жерт-
вы. Кроме того, эта важ-
нейшая производствен-
ная структура, дающая в
виде налогов немалые
бюджетные   поступле-
ния стране, терпит зна-
чительные материаль-
ные убытки в связи с не-
довыработкой полуфаб-
рикатов и конечной про-
дукции. Общий ущерб,
по самым скромным
подсчетам, в настоящее
время уже составляет 700
тысяч долларов США.

В основном, как пояснил
Давид Элиашвили, это до-
полнительные непроизвод-
ственные расходы на вос-
становление технологии
энергетических ресурсов:
природного газа, электро-
энергии, оборотной воды,
привлечение дополнитель-
ных трудовых ресурсов,

приобретение запасных ча-
стей и термостойких мате-
риалов для восстановления
вышедших из строя уни-
кальных установок, усадки
дорогостоящих катализато-
ров, в результате чего
уменьшается выпуск полу-

фабрикатов и товарной
продукции ( аммиачной се-
литры, цианистых солей).

Эти  аварийные отклю-
чения электроэнергии,
судя по всему, уже переста-
ли быть случайностью или
неожиданностью. Они при-
обрели стойкий характер
объективных факторов,
мешающих нормальной
работе важнейшего для

страны производства. Не-
удовлетворительная рабо-
та электросистемы и , в ча-
стности, ООО «Государ-
ственная электросистема
Грузии»,  оптового  рынка
электроэнергии грозит
весьма большими непри-

ятностями в масштабе
всей страны, если в сроч-
ном порядке не будут при-
няты соответствующие
меры. Неблагоприятная
ведомственная статистика
такова:  в минувшем году
было зарегистрировано 11
случаев отключения элект-
роэнергии с общим мате-
риальным ущербом в 360
тысяч долларов. За шесть

месяцев текущего года
электроэнергия  «Азоту»
отключалась уже 16 раз.
Вывод один – внешнее элек-
троснабжение руставского
гиганта за  пройденный  пе-
риод  резко ухудшилось.
Это весьма тревожные

цифры, свидетельству-
ющие, с  одной стороны,
что акционерное обще-
ство, работающее в ре-
абилитационном режи-
ме, может в ближайшее
время просто остано-
виться с самыми серь-
езнейшими социальны-
ми последствиями для
его многотысячного
коллектива, а также и
аграрного сектора, кото-
рый может лишиться
необходимых ему удоб-
рений. С другой -  мы
стали свидетелями пол-
нейшего равнодушия со
стороны энергетичес-
ких служб, в частности,
зарубежных к судьбе
этого предприятия,  а

также через нее к важней-
шим государственным и
ведомственным пробле-
мам.

В свое время в одном из
организационных докумен-
тов ( май 2001года)  черным
по белому было записано,
что упомянутые  стороны
обеспечивают бесперебой-
ную поставку электроэнер-
гии «Азоту» в  объемах, не-

обходимых для его нор-
мальной работы. С той поры
минуло не столь уж и много
времени, а вот ведомствен-
ная необязательность при

этом  стала приобретать
все более откровенный ха-
рактер. Представители оте-
чественной электроэнерге-
тики, зарубежные компа-
нии, регулируя подачу высо-
ковольтной электроэнергии
и налаживая оптовые ры-
ночные отношения, любят с
благими целями, как свиде-
тельствует наша жизнь,
прибегать к карательным
акциям - отключению элек-
троэнергии потребителям,
причем энергия  зачастую
не подается одинаково  тем,
кто платит за нее и тем, кто
не платит. А вот за свои про-
изводственные «грехи и по-
грешности» эти компании с
«зарубежным стилем рабо-
ты» почему-то не несут ни-
какой ответственности. Кто
же установил эту модель
неравноправных отноше-
ний, похожую на игру  без
правил   в одни ворота? В
итоге потребители всегда не
правы, а их права при этом,
судя по всему, до сих пор не
защищены законом.

В этом непростом вопро-
се следует окончательно
разобраться. С помощью
высоких инстанций…

Юрий ГВИНДАДЗЕ

МЫ СДЕЛАЕМ ВСЕ, ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ ДВЕРИ
ЕС ШИРОКО РАСПАХНУЛИСЬ ДЛЯ НАС

В последнее время наше государство четко определило основные приоритеты
внешнеполитической ориентации. Одним из главных направлений является интег-
рация в европейскую семью народов - Евросоюз.

После завершения первой волны расширения (в мае 2004 года членами Евросоюза
станут десять государств) политический авторитет этой структуры безмерно воз-
растет. Соответственно активизируется ее деятельность на Южном Кавказе и в пер-
вую очередь в Грузии. Двусторонние отношения между Грузией и Евросоюзом дина-
мично развиваются как на межпарламентском уровне, так и на уровне исполнитель-
ной власти.

Не меньший интерес представляет собой участие в процессе вступления в ЕС
неправительственных организаций и представителей гражданского сектора. Ис-
следовательский центр европейской интеграции, учрежденный в июле 2000 года,
скоро отметит свое трехлетие. Члены организации занимаются исследовательской
и просветительской деятельностью. Ими рассматривается широкий спектр вопро-
сов: проблемы европейской интеграции, институциональное устройство ЕС, исто-
рия политической интеграции Евросоюза и многие другие. Корреспондент «СГ» по-
беседовал с президентом Исследовательского центра Европейской интеграции
Василием Чкоидзе.

- Какова главная цель и
приоритеты деятельности
вашего центра?

- Первостепенной зада-
чей нашей организации яв-
ляется содействие разви-
тию отношений между Гру-
зией и Евросоюзом. Мы
работаем в различных на-
правлениях. Первое – про-
водим исследование и раз-
рабатываем определенные
рекомендации, готовим
аналитические материалы
и знакомим с ними предста-
вителей различных акаде-
мических и государствен-
ных учреждений, парла-
ментских комитетов, по-
сольств. Центр распростра-
няет объективную и компе-
тентную информацию.

Следует подчеркнуть, что
более всех проблематикой
Евросоюз – Грузия заинте-
ресованы студенты. В свя-
зи с этим, Исследователь-
ский центр совместно с Ев-

рокомиссией провели в
Тбилиси семинар для сту-
дентов. Признаюсь, я не
ожидал проявления с их сто-
роны такой большой заин-
тересованности. Защита
прав человека, сохранение
демократических ценнос-
тей, верховенство закона,
борьба с коррупцией – вот
те вопросы, на которые де-
лались акценты. При помо-
щи делегации Еврокомис-
сии создаем ежекварталь-
ные аналитические бюлле-
тени на двух языках, грузин-
ском и английском – «Евро-
союз и Грузия: новая перс-
пектива». Они содержат
важнейшие документы,
различного рода информа-
ции и публикации, связан-
ные со стратегией Евросо-
юза на Южном Кавказе и в
частности, Грузии.

- Известно, что в ближай-
шем будущем десять госу-
дарств Центральной и Вос-

точной Европы вступают в
Евросоюз. Когда станет ре-
альной эта перспектива для
нашей страны?

- Интеграция в европей-
скую семью – стратегичес-
кая задача Грузии. И наша
страна готова сделать все
возможное для достиже-
ния этой цели. Хотя, нужно
отметить, что одного жела-
ния явно недостаточно. У
ЕС для кандидатов в члены
организации есть довольно
жесткие т.н. копенгагенс-
кие критерии. Я бы отме-
тил требования экономи-
ческого характера, удовлет-
ворить которые довольно
сложно. Правительства го-
сударств кандидатов в чле-
ны Евросоюза в течение 10
лет улучшают свое эконо-
мическое положение, повы-
шают уровень жизни насе-
ления. Безусловно, они
многого достигли. Однако
успехи были обусловлены

довольно болезненными и
очень не популярными ре-
формами. Это свидетель-
ствует о том, что ЕС не про-
сто клуб, а серьезная
структура и не все желаю-
щие могут стать ее члена-
ми. Грузия готова предпри-
нять все возможное для
вступления в Евросоюз.
Правительство и обще-
ственность нашей страны
должны объединиться вок-
руг этой цели. Сделать при-
дется многое. В том числе
создать благоприятные ус-
ловия для привлечения в
страну иностранных инвес-
тиций. Необходимо обра-
тить большое внимание на
региональное сотрудниче-
ство. Одной из причин ус-
пеха стран Балтии стали
мирные, добрососедские
отношения друг с другом.
Подобные конструктивные
процессы должны начаться

и на Южном
Кавказе.

Вместе с
тем мы долж-
ны решить
все вопросы
и с Междуна-
родным Ва-
лютным фон-
дом. От уста-
н о в л е н и я
стабильных,
деловых вза-
имоотноше-
ний между
Грузией и
МФБ, что яв-
ляется край-
не важным
для ЕС, зави-

сит реализация макроэко-
номических проектов этой
организации в нашей стра-
не.

- Что предпринимает
ваша организация для
разрешения этих про-
блем? Ваши планы на бу-
дущее?

- В первую очередь, необ-
ходимо обеспечить полно-
ценное информирование
населения об интеграцион-
ных процессах. Кстати, в
масс-медиа эта тематика
освещается довольно по-
верхностно. Вместе с тем,
отношение с Евросоюзом
не должно исчерпываться
только связями с прави-
тельственными структура-
ми. В процесс необходимо
включить неправитель-
ственные организации и
гражданское общество.
Вступление в ЕС отвечает
интересам всех граждан

нашего государства и для
достижения общей цели
большой вклад могут вне-
сти проживающие на тер-
ритории Грузии представи-
тели национальных мень-
шинств. Что касается реше-
ния вопроса на более широ-
ком, т.н. кавказском уровне,
сложившееся положение
требует большой координа-
ции действий и доверия
друг к другу. И если мы не
сможем предложить Евро-
союзу серьезные трехсто-
ронние региональные про-
екты, тогда Южный Кавказ
останется периферийным
субрегионом Европы.

Что касается деятельно-
сти нашего центра, то мы
стараемся максимально
использовать междуна-
родные контакты для защи-
ты региональных интере-
сов Грузии и Южного Кав-
каза в целом. В прошлом
году Исследовательский
центр европейской интег-
рации стал членом между-
народного европейского
движения. У организации
есть партнеры почти во
всех странах мира, пред-
ставительство в Армении.
Мы стараемся достичь по-
литической активизации
ЕС на Южном Кавказе. Гру-
зия стремится занять свое
достойное место в Евро-
пейском Союзе и наша
организация, со своей сто-
роны, сделает все, чтобы
двери ЕС для нас широко
распахнулись.

Лили ГАБУНИЯ

Они встретятся с координатором по военно-по-
литическим и правовым проблемам грузино-осе-
тинского урегулирования Георгием Кублашвили. Бу-
дет обсужден вопрос по определению формата еже-
недельных переговоров представителей грузинской
и осетинской администраций.

Как сообщает Интер-Пресс, из-за реабилитаци-
онных работ в различных районах города будут от-
ключено газоснабжение, о чем население будет ин-
формировано заранее. АО «Инжмшени» победило
в специализированном тендере и получило право
на проведение реабилитационных работ. С начала
июля компания проводит подготовительные мероп-
риятия и приступит непосредственно к реабилита-
ции в конце июля.

Эта информа-
ция прозвучала
накануне встречи
глав стран Запад-
ной Африки в сто-
лице Сенегала Да-
каре: будет ре-
шаться вопрос об
отправке мирот-
ворцев в зону воо-
руженного проти-
востояния, сооб-
щает BBC.

Генеральный секретарь ООН Кофи Аннан обра-
тился к США с призывом направить миротворчес-
кий контингент в страну: Либерия сейчас «на пере-
крестке надежды и катастрофы», - отметил Аннан.

Президент США Джордж Буш уже высказал оза-
боченность ситуацией в Либерии. Для обеспечения
безопасности работников американской диплома-
тической службы в Монровию уже отправлены 40
американских солдат.

Фактически подтягивание войск к Либерии уже
идет полным ходом: 4 тысячи 500 десантников пе-
ребрасываются в район Средиземного моря. Вой-
ска по прибытию переведут в состояние повышен-
ной боеготовности.

В Тбилиси приезжает Тибилов

Как сообщает Медиа-Ньюс, 23 июля в Тбилиси при-
бывают представители сепаратистских властей
Цхинвальского региона Леонид Тибилов и Алан Эл-
бакиев.

Начинается реабилитация
газораспределительной

сети Тбилиси

АО «Инжмшени» начнет реабилитацию газорасп-
ределительной сети Тбилиси с 26-го июля.

Война в Либерии: 600 убитых

Во вторник министр обороны Либерии Дэниэл Чиа
сообщил, что непрекращающиеся боевые действия
между повстанцами и правительственными войска-
ми стали причиной гибели 600 человек. Очаг событий
– столица страны город Монровия. Лидеры ряда аф-
риканских государств и ООН ждут американских ми-
ротворцев.

Причиной возгора-
ния стало короткое за-
мыкание. Представите-
ли правоохранительных
органов пока не могут
сообщить, когда доступ
на Эйфелеву башню бу-
дет снова открыт.

По словам предста-
вителя службы пожар-
ных спасателей, возго-
рание произошло над

третьим ярусом в технической зоне, сообщает РИА
«Новости».

В тушении огня участвовало около 10 пожарных
расчетов и пожарный вертолет. Все посетители,
находившиеся на башне в момент возгорания, были
эвакуированы. Пострадавших нет.

В настоящее время все ближайшие подступы к
Эйфелевой башне перекрыты и охраняются наря-
дами полиции.

Пожар на Эйфелевой башне

Во вторник вечером в Париже случился пожар на
Эйфелевой башне. Возгорание произошло в самой
верхней части, где установлены теле- и радиопере-
датчики и куда туристов не допускают. В настоящий
момент пожар потушен.

Как сообщили Интер-Пресс в Департаменте по ис-
полнению наказаний, дозор задержал Гварджаладзе
между шестым и седьмым постами, когда он пытал-
ся покинуть территорию колонии.

Помощь Глобального фонда

Решение о выделении Грузии сроком на пять лет 12
миллионов долларов на борьбу со СПИДом было при-
нято на сессии Глобального фонда, проходившей в
Париже 16-17 июля в рамках Всемирного конгресса
по проблеме СПИДа.

Об этом во вторник на брифинге сообщил пред-
седатель Совета наблюдателей Центра по борьбе
со СПИДом и инфекционными заболеваниями Тен-
гиз Церцвадзе, передает Прайм-Ньюс. В сессии
принимали участие представители 90 стран на уров-
не министров здравоохранения и премьер-мини-
стров. Церцвадзе подчеркнул, что Грузия получила
грант благодаря четко представленным планам и
расчетам – и это при том, что в стране, по сравне-
нию с другими государствами, невысокий показа-
тель заболеваний СПИДом.

Пресечана попытка побега

Вчера утром в Гегутской колонии пресечена попыт-
ка побега. На этот раз попытку бежать предпринял
некий Георгий Гварджаладзе.





 

ПАРЛАМЕНТСКАЯ АССАМБЛЕЯ
ПРЕДЛАГАЕТ НОВЫЕ ЗАКОНОПРОЕКТЫ

- Как давно функциони-
рует ваша организация?

- «Всегрузинская ассо-
циация защиты медицинс-
ких работников», на базе ко-
торой было создано новое
объединение «Парламентс-
кая ассамблея неправи-
тельственных организа-
ций»,  основана Советом
неправительственных орга-
низаций в 1997 году. А само
объединение утверждено
немногим более двух не-
дель назад. Оно основано в
результате слияния  «Сове-
та неправительственных
организаций», альянса
«Единая Грузия», Зала еди-
ного согласия им. Д. Агма-
шенебели «Дарбази», «Дви-
жения за территориальную
целостность Грузии» и  «Ан-
тикоррупционной коалиции
неправительственных орга-
низаций». Каждая из этих
организаций уже сама по
себе является достаточно
крупной. К примеру, альянс
«Единая Грузия» («СЕА»)
включает в себя до ста не-
правительственных учреж-
дений. Такое же количество
и в «Дарбази». «Антикор-
рупционная коалиция» со-
стоит из 58 неправитель-
ственных организаций. «Со-
вет неправительственных
организаций» объединяет
29 учреждений и является
самым масштабным, так
как включает в себя органи-
зации профсоюзного типа.
Так, «Совет ветеранов и пен-
сионеров» - это до 200 ты-
сяч членов,  «Ассоциация
защиты медицинских ра-
ботников»  -  22000 тысяч
членов.

- Что подтолкнуло к идее
создания ассамблеи?

- В результате наблюде-
ний мы пришли к выводу,
что официальные структу-
ры предпочитают консуль-
тироваться и работать с
определенным кругом не-
правительственных органи-
заций. Идея о создании ас-
самблеи имела целью объе-
динить все неправитель-
ственные организации для
того, чтобы координировать
действия этого  сектора.

«Грузинский альянс не-

правительственных органи-
заций» и его руководитель
Лери Геленава предложил
разработать и утвердить
систему, согласно которой
будет действовать закон о
наркологическом и психи-
ческом тестировании ра-
ботников правительствен-
ных структур. Наша органи-
зация явилась инициато-
ром создания ассамблеи.
Мы обратились к предста-
вителям всех партий с пред-
ложением сесть за «круглый
стол» и предоставить нам
возможность высказать об-
щее мнение от имени не-
правительственного секто-
ра. Наша организация пред-
ложила свой проект укомп-
лектования Центральной
избирательной комиссии,
системы проведения выбо-
ров, подсчета голосов, со-
ставления списков и конт-
роля над ними. Эти разра-
ботки представила органи-
зация «Дарбази».

Фактически между со-
бой неправительственные
организации сотрудничают
давно, и тем не менее к на-
шему мнению, высказанно-
му по отдельности, не все-
гда прислушиваются. Ассо-
циация призвана стать три-
буной для всех неправи-
тельственых организаций,
желающих вступить в нее.
При этом отмечу, что одна
из ведущих ролей в этом
начинании отведена масс-
медиа. Мы обратились к
журналистам с предложе-
нием не просто освещать
события, в которых мы при-
нимаем участие, но и со-
вместно участвовать в раз-
работках ряда вопросов. В
частности, на данном этапе
на повестке дня - антикор-
рупционная программа и
целый ряд проектов. Одна
из организаций предлагает
на рассмотрение програм-
му экономического возрож-
дения, которую спустя опре-
деленное время возьмут на
экспертизу специалисты,
пересмотрят ведущие эко-
номисты. Если программа
будет признана выполни-
мой, то на следующей сес-
сии мы представим ее в

парламент.
Таким образом, мы бе-

рем не себя обязательства
лоббистов определенных
законодательных предло-
жений с учетом того, что
принятие окончательного
решения - прерогатива пар-
ламента.

В настоящее время при-
нимается закон о пенсионе-
рах, это заслуга одной из
наших неправительствен-
ных организаций. Далее на
рассмотрении -  вопросы
антикоррупционных законо-
дательных актов, несмотря
на то, что нас не включили в
антикоррупционный совет.
И тем не менее, опираясь
на закон о люстрации, об
обязательном предоставле-
нии всех необходимых на-
шим организациям доку-
ментов, мы правомочны
поднимать вопрос о про-
зрачной деятельности опре-
деленных структур.

- Какие цели вы пресле-
дуете в первую очередь?

- Первая проблема, вол-
нующая лично меня, – это
проблема медицинских ра-
ботников. Согласитесь, что
в сфере здравоохранения
немало вопросов, требую-
щих прояснения и реше-
ния.

- Чем отличается ваше
видение общеизвестных
проблем?

- К примеру, мы понима-
ем и рассматриваем воп-

рос борьбы с
коррупцией в
н е с к о л ь к о
ином разрезе.
Общепринято
представлять
факты корруп-
ции на приме-
рах мелкого
взяточниче-
ства и умалчи-
вать  о  крупных
хищениях, ко-
торые, в пер-
вую очередь,
наносят удар
н е п о с р е д -
ственно по Госу-
дарственному
бюджету. Кор-
рупция,  при пе-
реводе с латы-
ни, означает
«подкуп, про-
дажность об-
щественных и
политических

деятелей, должностных лиц.
Использование государ-
ственных финансовых
средств и положения в лич-
ных целях». Другой ракурс-
«черный пиар». Примером
тому - заказные статьи, кле-
ветнические нападки на
представителей обще-
ственных и политических
организаций, отдельных
членов общества. Мы  счи-
таем своим долгом бороть-
ся и с этим злом. Причем,
заметьте, не с журналиста-
ми, а с тем кланом, который
контролирует эту деятель-
ность. Заключительным
этапом работы нашей ассо-
циации станет представле-
ние на рассмотрение Пар-
ламентской ассамблеи за-
конодательных актов. Сегод-
ня мы говорим только об
изменениях в Законе Грузии
«О публичной службе» и из-
бирательном кодексе. Мы
имеем немало примеров
того, что в изначальном
виде законопроект уже не-
сет в себе элементы корруп-
ции. То есть от первого эта-
па  разработки вплоть до его
принятия законопроект слу-
жит определенным интере-
сам.

- Какие изменения в за-
конодательстве предус-
матривает ваша организа-
ция?

- Мы ставим на рассмот-
рение вопрос о внесении
изменений и дополнений в

Закон Грузии «О публичной
службе» и в «Избиратель-
ный кодекс». По нашему
мнению, при приеме на
публичную службу необхо-
димо представление допол-
нительных документов, со-
держащих информацию о
наркологическом и психи-
ческом состоянии служа-
щего и декларацию из госу-
дарственного бюро контро-
ля об имущественном и
финансовом положении.
Эти же условия должны рас-
пространяться на должнос-
тных лиц, парламентариев,
членов правительства.
Принятие этих изменений в
законодательстве вызвано
необходимостью оградить
общество от публичных вы-
ступлений, создающих не-
здоровую психологическую
атмосферу. Согласитесь,
что зачастую выступления
психически нездоровых и
неуравновешенных людей
способны вызвать панику и
неадекватную реакцию об-

Интервью с исполняющим обязанности председате-
ля Парламентской ассамблеи неправительственных
организаций, академиком Академии медико-соци-
альных наук  Грузии  Леваном Мамаладзе

щественности.
- Насколько реально,

что представленный вами
законопроект будет утвер-
жден?

- Сегодня, в преддверии
парламентских выборов,
достаточно трудно поднять-
ся на трибуну и открыто за-
явить об отказе поддержать
законопроект о нарко-пси-
хическом обследовании.
Фактически это может под-
вести черту под деятельно-
стью депутата, снизить его
рейтинг в глазах избирате-
лей. Мы хотим доказать, что
интеллигенция способна
поставить на повестку дня
вопрос о расмотрении того
или иного проекта, метода-
ми, согласованными с кон-
ституционными нормами.
Мы не приемлем иные фор-
мы, и нам не на кого пола-
гаться, кроме как на самих
себя и представителей об-
щества, которое стоит за
нами. Это единственная ре-
альная сила, способная за-

Акция протеста – не метод  решения проблем
Вчера в парламентском

Комитете по процедурным
вопросам состоялось оче-
редное заседание, на кото-
ром обсуждалась акция
протеста членов националь-
ного движения. Как извест-
но, голодающие выступают
с требованием исполнить
решение Самтредского
суда о выдаче заморожен-
ных пенсий.

На днях по просьбе Пен-
сионного фонда тбилис-
ский Крцаниси-Мтацминдс-
кий районный суд приоста-
новил это решение.

На заседании присут-
ствовали некоторые участ-
ники акции, депутаты парла-
мента Грузии, министр тру-
да, социальной защиты и
здравоохранения Амиран
Гамкрелидзе, министр юс-
тиции Роланд Гилигашвили,
замминистра финансов
Нодар Хадури, юрист Еди-
ного фонда социального
страхования Сосо Лобжа-
нидзе, председатель парла-
ментского Комитета по
здравоохранению и соци-
альным вопросам Зезва Гу-
гунишвили.

Заседание открыл пред-

седатель парламентского
Комитета по процедурным
вопросам Ростом Долидзе,
который отметил, что в зда-
нии Министерства юстиции
проходит акция протеста, на
которую необходимо обра-
тить серьезное внимание.

Министр юстиции Ро-
ланд Гилигашвили подчерк-
нул, что националы должны
действовать только в преде-
лах закона, в соответствии
с Конституцией Грузии. По
его словам, из-за этой ак-
ции работа Министерства
юстиции парализована.
«Давайте действовать сооб-
ща и цивилизованными ме-
тодами», - сказал он.

Министр здравоохране-
ния Амиран Гамкрелидзе
ознакомил присутствую-
щих с информацией о со-
стоянии здоровья голодаю-
щих. Он отметил, что на
днях провел с ними беседу,
и попросил прекратить го-
лодовку, сев за стол пере-
говоров.

- Нужно подчеркнуть, -
сказал министр, - что состо-
яние здоровья участников
акции удовлетворительное.
В Министерстве юстиции и

днем и ночью дежурят вра-
чи.

Затем Амиран Гамкре-
лидзе затронул вопрос о по-
крытии текущих и прошлых
пенсионных задолженнос-
тей, отметив при этом, что
в скором времени Мини-
стерство финансов пред-
ставит график выплаты
пенсий по текущим задол-
женностям. А что касается
покрытия долгов прошлых
лет, то соответствующий
законопроект по урегулиро-
ванию этого вопроса посту-
пит в парламент на рас-
смотрение. «Правитель-
ство Грузии мобилизовало
все свои силы для того, что-
бы незамедлительно на-
чать выдачу пенсий, - под-
черкнул он. - Власть ищет
наиболее приемлемые и
безболезненные пути реше-
ния вопроса».

Председатель парламент-
ского Комитета по здравоох-
ранению и социальным воп-
росам Зезва Гугунишвили в
беседе с корреспондентом
«СГ» сказал, что выражение
протеста  подобным обра-
зом не является нормаль-
ным средством  разрешения

пенсионной проблемы. У
всех есть право, сказал он,
свободно принимать реше-
ние, однако существует за-
кон, жестко регламентиру-
ющий проведение голодов-
ки в административных
зданиях, в приемной мини-
стра. По мнению депутата,
акция имеет политический
характер, так как скоро пар-
ламентские выборы, и на-
ционалы зарабатывают
себе очки.

Что касается распреде-
ления пенсий в г.Самтре-
диа, - по решению суда они
рассчитаны на 1000 пенси-
онеров, в то время как их
общее количество в горо-
де составляет 14 тысяч...

В конце встречи участ-
ники заседания призвали
голодающих прекратить
акцию протеста и в спо-
койной обстановке обсто-
ятельно обсудить и про-
анализировать сложившу-
юся ситуацию. Было отме-
чено, что Президент стра-
ны принимает все воз-
можные меры по разре-
шению проблемы.

Лили ГАБУНИЯ

действовать механизм, не-
обходимый для справедли-
вого решения злободневных
вопросов.

- Сколько всего органи-
заций насчитывает ваше
объединение?

- Номинально сегодня
ассоциация объединяет 400
организаций. Однако  нас
очень часто пытаются
«столкнуть лбами», к сожа-
лению, при помощи СМИ.
В действительности дело
обстоит иначе. Примером
может служить и недавнее
предложение, которое по-
ступило к нам от состоя-
щей в Сакребуло «Городс-
кой коалиции». Нам было
предложено совместно с
одной неправительствен-
ной оранизацией рассмот-
реть законопроект о транс-
формации парламента, его
количественном составе,
организации двухпалатной
системы и т.д.  Согласно
закону ассамблеи при ус-
ловии, если 75 процентов

входящих в нее организа-
ций принимают законопро-
ект, то он проходит от име-
ни нашего союза. В против-
ном случае отдельной, вхо-
дящей в ассоциацию орга-
низации, предоставляется
возможность его лоббиро-
вания уже от своего имени.
Подход вполне демократич-
ный.

- Что предполагается в
перспективе?

- Сегодня нам необходи-
мо приложить все усилия
для объединения всех не-
правительственных органи-
заций в парламентскую ас-
самблею. Довести до све-
дения каждой из них, что
добиться решения злобод-
невных вопросов можно
только путем общих уси-
лий. Все это поможет нам в
борьбе с коррупцией, про-
ведении демократических
выборов и построении де-
мократического общества в
Грузии.

Инга МУШЕГЯНЦ

Калил Джебран (Литера-
турный псевдоним «Пророк»)

Этим, казалось бы, пара-
доксальным откровением и
открытием, созвучным «По-
этике» Аристотеля, филосо-
фии Пифагора, Уитмена начи-
нается совершенно удиви-
тельная книга «Дети Индиго»
Джона Керрола и Джен Тоу-
бера, вышедшая недавно в
свет в переводе на русский.
Примечательно, что «Дети
Индиго» переведена на ос-
новные языки всех стран
мира миллионными тиража-
ми и нашла широкий отклик
международного культурно-
просветительного, гумани-
тарного сообщества. Фено-
мен этой книги – результат
многолетних наблюдений,
исследований и пока что весь-
ма робких, но многозначи-
тельных обобщений и выво-
дов не мог не заинтересовать
и религиозные круги боль-
шинства конфессий мира. И
это вполне закономерно,
если иметь в виду то особое
и торжественное место, ко-
торое занимали младенцы и
дети в земной жизни и про-
поведях Иисуса Христа.

«Кто из вас будет таким, как
это дитя, тот и будет первым.
...Пустите детей приходить ко
мне и не препятствуйте им,
ибо таковых есть Царствие
Божие.

Истинно говорю вам: кто
не примет Царствия Божия,
как дитя, тот не войдет в
него. Их обняв, и возложил
руки на них и благословил их».

«Кто примет одно из таких

ДЕТИ ИНДИГО -  БЛАГОСЛОВЕНИЕ И ВЕЛИЧАЙШИЙ ВЫЗОВ
«Ваши дети не дети вам. Они – сыновья и дочери тос-

ки Жизни по самой себе. Они приходят благодаря вам,
но не от вас. И хотя они с вами, они не принадлежат
вам. Вы можете давать им вашу любовь, но не ваши
мысли, ибо у них свои мысли. Вы можете давать при-
станище их телам, но не их душам, ибо их души обита-
ют в доме завтрашнего дня, где вы не можете побывать
даже в мечтах. Вы можете стараться походить на них,
но не стремитесь сделать их похожими на себя. Ибо
жизнь не идет вспять и не задерживается на вчераш-
нем дне. Вы – луки, из которых ваши дети, как живые
стрелы, посланы вперед. Стрелок видит цель на пути
бесконечности и сгибает вас своей силой, чтобы стре-
лы  летели быстро и далеко. Пусть же ваш изгиб в руке
Стрелка станет вам Радостью!»

детей во имя Моё, тот прини-
мает меня; а кто Меня при-
мет, тот не меня принимает,
но Пославшего меня. ...разве
вы никогда не читали: «из уст
младенцев и грудных детей
Ты устроил хвалу» (От Марка,
9-9, 10-10, от Матфея, 21-16).

Именно этим  библейским,
я бы сказал, космическим ду-
хом пронизана и одухотворе-
на каждая страница книги
«Дети Индиго», начиная с ти-
тульного листа – посвящен-
ния «Джин Флорес - сотруд-
нице Организации Объеди-
ненных Наций, которая пере-
шла в мир иной в период на-
писания этой книги. Теперь
она  – наш ангел-хранитель по
ту сторону, который помога-
ет всем детям мира».

«Дети Индиго» являют со-
бой новый шаг в эволюции
человечества. Дети, которые
воплотились недавно, отли-
чаются, по словам авторов
книги, от других поколений.
За это их называют «Детьми
Света», «Детьми тысячеле-
тия», «новыми Детьми», «Деть-
ми Индиго». Они обладают вы-
сокоразвитым сознанием и
повышенной чувствительно-
стью. Они нетерпимы к неис-
кренности и фальши, равно-
душию и черствости огрубев-
ших и обледеневших сердец.
Поэтому можете себе пред-
ставить, как тяжело прихо-
дится детям в рамках устано-
вившихся, традиционно су-
ществующих семейных взаи-
моотношений и образова-
тельной системы, которые
насквозь пронизаны фаль-
шью и скрытой формой неве-

жества... Дети нового поколе-
ния под «эгидой» «Детей Ин-
диго» воистину благословен-
ны Богом. Они приходят в эту
жизнь со знанием того, кто
они такие. Эти дети на самом
деле необыкновенные. Они
вселяют нам уверенность в
свои силы и необходимость
обратиться к Богу внутри себя,
прежде чем искать средства
решения своих проблем где-
либо вовне. Мы говорим о са-
мовосстановлении и избав-
лении от тревожности в на-
шем нестабильном и беспо-
койном мире. Сегодня Дети
являются и великим благо-
словением и величайшим
вызовом. Сегодня мы все
больше и больше слышим о
каких-то других детях, о детях
«нового вида», представляю-
щих проблему для родите-
лей. Трудности касаются вза-
имодействия между взрос-
лым и подобным ребенком.
Родители отмечают, что с
детьми происходит нечто
странное.

Кто же такие «Дети Инди-
го»? Ребенок Индиго – это та-
кой ребенок, который обла-
дает новыми необычными
психологическими характе-
ристиками и моделями пове-
дения. Существует несколь-
ко типов «Детей Индиго» с
разными качествами и харак-
теристиками. Они приходят в
этот мир с ощущением своей
царственности. Они чувству-
ют, что «заслужили» быть
здесь, и бывают весьма удив-
лены тем, что другие не все-
гда разделяют их мнение.
Они не сомневаются в своей
значимости. Нередко они со-
общают родителям, «кто они
есть». У них нет абсолютных
авторитетов, они не считают
нужным объяснять свои по-
ступки и признают только
свою свободу. Они теряются,
соприкасаясь с консерватив-
ными системами, где вместо
проявления творческой мыс-
ли строго соблюдаются тра-
диции. Они кажутся некомму-
никабельными, если не нахо-
дятся в компании себе по-
добных. Если рядом нет ни-
кого, обладающего подоб-
ным же менталитетом, они
часто замыкаются в себе, чув-

ствуя, что никто в этом мире
их не понимает. Они не стес-
няются, давая вам понять, в
чем испытывают нужду.

Первой, кто открыл ауру
подобных детей, была Ненси
Энн Темп. Она – ясновидящая,
видит ауру человека – цвет
его тонкого жизненного тела.
Именно она определила на
земле ауру Индиго – это тем-
но-синий цвет. Темно-синий
цвет – это цвет жизни  «Де-
тей Индиго». Большинство
людей не понимает этого, не
понимает Детей Индиго. Ин-

диго – это «компьютеризиро-
ванные дети, а это значит, что
в своих поступках они руко-
водствуются больше голо-
вой, чем сердцем. Я думаю,
что эти Дети приходят с не-
ким набором правил мен-
тальной визуализации. Это
технологически ориентиро-
ванные Дети, что наталкива-
ет на мысль, что развитие
технологий в ближайшие де-

сять лет достигнет такого
уровня, о котором мы не сме-
ли даже мечтать. В возрасте
трех-четырех лет эти Дети
понимают компьютер так, как
не могут иные взрослые в 65.
Я уверена, что эти дети откры-
вают нам дверь в Иной мир...

В современных условиях
«Детям Индиго» живет труд-
новато. Но «Дети Индиго» ни-
чего не боятся. В них нет стра-
ха, потому что они знают, кто
они такие. Они верят в себя.
По моему убеждению, 90 про-
центов Детей младше 10 лет

принадлежат к группе Инди-
го. Существует четыре типа
«Детей Индиго», каждый из
которых имеет свою жизнен-
ную программу:

1). ГУМАНИСТЫ. Они слу-
жат массам и намерены рабо-
тать с людьми, это будущие
врачи, юристы, учителя, биз-
несмены и политики. Они
коммуникабельны и способны
разговаривать с кем угодно,

как угодно долго, в очень дру-
жественной манере. У них
очень стойкие убеждения. В
детстве они не могут понять,
как это можно играть с одной
игрушкой. Они вываливают
из ящиков абсолютно все, что
имеется, а потом могут поиг-
рать, а могут и вообще ни к
чему не притронуться.

2). КОНЦЕПТУАЛИСТЫ.
Этот тип Индиго погружен в
свои прожекты больше, чем
все остальные. Это будущие
инженеры, архитекторы, ди-
зайнеры, астронавты, пилоты
и военные. Они хотят и могут
управлять...

3). ХУДОЖНИКИ. Эти дети
гораздо чувствительнее, чем
представители других катего-
рий Индиго. Они погружены в
разного рода искусства. Они
склонны к творчеству. Это бу-
дущие учителя и художники.
К какой бы сфере человечес-
кой деятельности они ни об-
ратились, они всегда сохраня-
ют творческий подход. В воз-
расте 4-10 лет они могут пе-
репробовать себя в полутора
десятках видов творческой
деятельности...

4). ЖИВУЩИЕ ВО ВСЕХ ИЗ-
МЕРЕНИЯХ. Это четвертый
тип «Детей Индиго». Они круп-
нее, чем другие Индиго. Ког-
да им исполняется год или
два, вы уже не можете им
ничего сказать. Они отвечают
вам: «Я знаю. Я могу сделать
это сам. Оставь меня». Это
люди, которые несут в мир
новые философии и новые
религии. Они не умеют при-
спосабливаться к жизни, как
остальные три типа Индиго. У
них очень развита интуиция.
Когда они еще в младенчес-
ком возрасте, с ними надо
уже говорить – говорить по-
больше, как со своим сверст-
ником. Позвольте им слу-
шать вашу речь. Вы не долж-
ны говорить с ними свысока,
повелительно-высокомер-
ным тоном воспитателя. Они
не уважают людей, подчерки-
вающих свое превосход-
ство... Имея дело с Индиго, вы
должны заработать их уваже-
ние. К ним надо ежедневно и
чутко прислушиваться. Разви-
вайте в себе выдержку и не
позволяйте вольно или не-

вольно ущемлять их личное
«Я», достоинство человека
неординарного, не похожего
на окружающих. Не принуж-
дайте его быть похожим на
всех, быть как все... Научитесь
слушать их. Индиго очень от-
крыты и сами расскажут о
себе. Если они чувствуют себя
обиженными (их легко ранить
словом, непониманием, гру-
бостью и бастактностью) и ос-
корбленными по несправед-
ливости, то они, используя
всю силу своей скрытой вул-
канической энергии протеста,
могут  сильно «обжечь» обид-
чика, особенно тогда, когда он
ему визуально близок. Они не
терпят предательства и изме-
ны, исходящих от родных и
близких ему людей...

«Дети Индиго» - это мост из
третьего измерения в чет-
вертое. Третье измерение –
это наше, здесь господству-
ет разум, четвертое измере-
ние – это область, где более
совершенное бытие. На зем-
ле мы часто говорим о люб-
ви, чести, мире, счастье, но
редко воплощаем это в
жизнь. В четвертом измере-
нии мы начнем все это пре-
творять в жизнь. А «Дети Ин-
диго» готовы к этому уже сей-
час. Мы только еще начали
осознавать, что война – это
тщета и что попытка кого-то
унизить это всего лишь один
из способов самоубийства. А
«Дети Индиго» уже знают это,
и они очень сострадательны
ко всем, всегда готовы по-
жертвовать собой ради тех,
кого любят и ценят.

«Дети Индиго» посланы на
эту планету Провидением.
Они нуждаются в том, чтобы
их поняли, как поняли бы Иису-
са Христа при Втором Его
Пришествии.

Кажется, они все знают,
что происходит в нашей жиз-
ни, и настойчиво напоминают
нам о том, где мы находимся
в духовном плане. Индиго
пришли служить этой плане-
те, своим родителям и друзь-
ям как эмиссары с небес, они
– носители глубочайшей муд-
рости, если к ним прислушать-
ся и не быть равнодушными.
Они живут исключительно в
сегодняшнем дне. Они появ-

ляются, чтобы постоянно пре-
бывать в состоянии счастья,
они высокодуховные суще-
ства и имеют свою собствен-
ную жизненную программу.
Для меня Индиго – посланцы
Творца, пришедшие с небес
на землю с серьезнейшими
намерениями. «Дети Индиго»
несут в себе небесные посла-
ния, которые пока недоступ-
ны нашему пониманию. Они
помогают нам в поисках ис-
тины, смысла жизни, мира.
Загляните в их глаза. Они
благословенны, эти Дети. Они
совершенно точно знают, с
какой целью пришли в наш
мир.

Большинство Индиго ви-
дят ангелов и другие сущнос-
ти тонкого мира, видят пер-
вооткрывателя тайны Индиго
– Крайона. Время от времени
они описывают свои видения
в деталях. Это не игра вооб-
ражения, а реальность. Дети
уже есть все то, чем они хо-
тят быть, они – это суть они
сами. Давайте оставим их в
покое, чтобы они могли быть
именно тем, кем являются.
Тем более, что мы не сомне-
ваемся в том, что «Дети Ин-
диго» прибыли на нашу пла-
нету, обладая сознанием бо-
лее развитым и способным
лучше воспринимать ту ре-
альность, в которой мы все
пребываем.

Подготовил
Владимир АБУЛАДЗЕ
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риам Цацанашвили, которая  предстанет сегодня перед читателями и как заведующая военно-гуманитарной
кафедрой Военно-инженерной академии Генерального штаба Вооруженных Сил Грузии.

Мариам Цацанашвили – автор множества научных работ, в том числе монографий по истории права, государ-
ства и религии, компьютерного

права. В ее многолетних исследованиях особое место занимают вопросы регулирования права  по информа-
ционной безопасности и секретной информации.

Стремление внести свой вклад в широкий спектр теоретических исследований и практической деятельности,
в совершенствование и развитие законодательной базы национальной безопасности Грузии обусловило реше-
ние профессора Мариам Цацанашвили создать в Военно-инженерной академии Генерального штаба военно-
гуманитарную кафедру, где по ее же инициативе были выдвинуты на первый  план вопросы преподавания воен-
ного права, его роль в военной политике нашего государства, обороне Грузии, Вооруженных Сил Грузии и их
международном партнерском и союзническом сотрудничестве. Среди этих вопросов немало внимания будет
уделено, разумеется, и праву по вооруженным конфликтам.

Полагаем, очень важно и знаменательно, что в военной организации Грузинского государства передовые пози-
ции занимает ученый столь высокого класса, тем более - женщина.

В насчитывающей ты-
сячелетия истории Грузии
были периоды особой зна-
чимости, когда, независи-
мо от сложнейших внут-
ренних и внешних усло-
вий, в поисках гарантов
необратимости процес-
сов, быстрыми темпами
успешно осуществлялось
формирование государ-
ственности, независимос-
ти, создание военных,
экономических и культур-
ных ценностей.

Все это в своем класси-
ческом понимании, неза-
висимо от того, существо-
вало ли понятие нацио-
нальной безопасности,
требовало на каждом ис-
торическом этапе созда-
ния и реализации опреде-
ленной модели безопас-
ности Грузинского государ-
ства.

На принципиально осо-
бые подходы опирается в
этом отношении совре-
менный этап, когда Грузия,
после распада Советского
Союза, должна создать
совершенно новую базу
своей национальной безо-
пасности, обуславливаю-
щую защиту независимо-
сти и суверенитета, про-
цесс устойчивого разви-
тия национальной безо-
пасности с гарантиями
восстановления террито-
риальной целостности, а
также необратимого раз-
вития государственности
в полноценном спектре
всех многочисленных па-
раметров и компонентов
процесса.

И все же, в чем принци-
пиальное отличие созда-
ния современной базы на-
циональной безопасности
Грузии и вообще вышед-
ших из советского про-
странства государств от
базы в европейских, аме-
риканских и даже многих
азиатских и африканских
государствах, в которых
предстояло или предстоит
решить комплекс этих
вопросов сегодня?

В Грузии современные
параметры национальной
безопасности, особенно
ее главную составную
часть – военную безопас-
ность, после распада со-
ветского пространства,
нужно (для адаптации к
международному про-
странству и вообще для
полноценного развития)
перевести с тоталитарных
принципов формирова-
ния на принципы требова-
ний демократического об-
щества.

При таких обстоятель-
ствах,  конкретно,  тотали-
тарном принципе военной
безопасности, то есть
полном игнорировании
интересами личности и
общества, первостепен-
ный приоритет предос-
тавляется имперским це-
лям для защиты своего
государства и подчине-
нии,  захвата в собствен-
ных интересах другого го-
сударства, без всяких
правовых требований,
практически не обеспечи-
вая элементарной защи-
ты прав не только челове-
ка, но и общества,  и они в
большинстве случаев ста-
новятся объектами диск-
риминации.

Следовательно, Грузии,
как государству, основан-
ному на демократических
принципах и рыночной
экономике, требуется во-
енная безопасность, пред-
ставляющая такое состоя-
ние внутреннего и внешне-
го функционирования
страны, которое нейтра-
лизует или исключит при-
чинение личности, обще-
ству, государству и миро-
вому сообществу ущерба
военным насилием; воен-
ная безопасность, рассчи-

танная на создание совер-
шенно нового правового и
законодательного про-
странства.

Для Грузии  создание
современной системы ее
военной безопасности так
же необходимо и приори-
тетно, как рост военного
могущества государства,
для которого требуется,
разумеется,  введение в
действие комплекса эко-
номических, политичес-
ких, дипломатических и
других, так сказать, нево-
енных мероприятий, на-
правленных на преодоле-
ние внутренних и внешних
проблем и противостоя-
ний, чтобы в ряде случаев
не произошло на их почве
военно-силового противо-
стояния.

Законодательное и пра-
вовое пространство воен-
ной безопасности Грузии
подлежит созданию и со-
вершенствованию, не
только исходя из совре-
менных требований. В
нем, вместе с тем, долж-
ны быть выражены между-
народные правовые аспек-
ты и, с другой стороны,
нужна его практическая
гармонизация с междуна-
родным правовым про-
странством и приведение
в действие в этих  изме-
рениях.

В такой обстановке для
современных форм и со-
держания национальной
безопасности Грузии, кон-
кретно военной безопас-
ности и вообще военного
строительства государ-
ства, совершенной систе-
мы военной организации и
составляющих ее комп-
лексов требуется полно-
ценное развитие военного
права Грузии как комплек-
сной отрасли, связанной с
созданием в ней не толь-
ко научных школ и осуще-
ствлением практической
законотворческой дея-
тельности, но и с полно-
ценной интеграцией в про-
странство системы про-
свещения Грузии при усло-
вии обеспечения различ-
ными формами военного
образования.

Правовая система де-
мократического государ-
ства несовершенна и прак-
тически неэффективна,
если не располагает воен-
ным правом – правовой
составляющей обще-
ственных отношений в во-
енном строительстве и
действий Вооруженных
Сил.

Государственная безо-
пасность,  боеспособ-
ность, оборона и вообще
военная политика госу-
дарства в демократичес-
кой Грузии могут быть
осуществлены государ-
ственными и обществен-
ными организациями,
должностными лицами и
гражданами и по отноше-
нию к ним лишь с полным
соблюдением норм и пра-
вил военного права. Со-
гласно такому требова-
нию, в совершенствова-
нии Конституции и законо-
творческих процессов в
общем (как для законов,
так и для подзаконных ак-
тов) решающее значение
будут иметь глубокие зна-
ния военных и гражданс-
ких специалистов в обла-
сти основ военного права,
их анализ в плоскости за-
конодательной базы стра-
ны и особенно основных
принципов  международ-
ного права, не говоря уже
о повышении квалифика-
ции работающих в сфере
военной юстиции специа-
листов, а также лиц, заня-
тых в сфере строитель-
ства Вооруженных Сил,
военного строительства
государства, военной
организации страны, со-

здания и функционирова-
ния единого комплекса
обороны, разработки и
осуществления государ-
ственной военной полити-
ки. Необходимым в этом
отношении для междуна-
родного сотрудничества
требованием стали подго-
товка и переподготовка
старших и младших офи-
церов, представителей
исполнительной власти и
самоуправления в части
военного права.

В условиях государ-
ственной независимости
Грузии подготовка кадров
в сфере военного права
будет особенно способ-
ствовать созданию усло-
вий для участия наших
военных в боях и военных
операциях при чрезвы-
чайном, военном положе-
нии, чрезвычайных ситу-
ациях, защите территори-
альной целостности  Гру-
зии и за ее пределами и
упорядочению поведения
и отношений в действиях.

С полной ответственно-
стью можно сказать, что
формирование, развитие
и совершенствование ука-
занных направлений для
Грузии имеет приоритет-
ное значение не только с
точки зрения военной, но
и национальной безопас-
ности и вообще процесса
демократического госу-
дарственного строитель-
ства.

Именно этим обуслов-
лено, что на первом этапе
создания в Грузии научно-
учебного военного центра
высокого уровня – Военно-
инженерной академии Ге-
нерального штаба Воору-
женных Сил, на основании
рассмотрения на заседа-
нии Совета национальной
безопасности, был постав-
лен вопрос и Указом Пре-
зидента Грузии определе-
ны мероприятия по осво-
ению образовательных
программ военно-гумани-
тарного направления для
подготовки кадров опера-
тивно-стратегического
профиля.

Деятельность Военно-
инженерной академии Ге-
нерального штаба в воен-
но-правовой сфере связа-
на не только с подготовкой
непосредственно в учеб-
ном процессе гражданс-
ких и военных специалис-
тов, для которых квалифи-
кация в этой области бе-
зотлагательно необходи-
ма для достижения эф-
фективности их военной
деятельности, но и  с со-
блюдением военно-право-
вых требований и соот-
ветствующим законода-
тельным обеспечением в
разработке и реализации
государственных сборни-
ков программ, традицион-
но представляющих при-
оритетное направление
деятельности Академии
Генштаба.

В этом направлении
уже на данном этапе на
Академию Генштаба, как
базовую организацию си-
стемы обороны, Указом N
25 Президента Грузии от
21 января 2003 года возло-
жена подготовка таких
важных государственных
программ, как:

- Создание в системе
обороны Грузии Государ-
ственного комплекса еди-
ного военно-инженерного
обеспечения;

- Подготовка основ тер-
риториальной защиты
Грузии;

- Определение основ-
ных направлений военно-
технической политики
страны.

Все три государствен-
ные программы занимают
значительный сектор в
единой системе обороны
страны. Именно этим

обусловлено создание для
разработки указанных
программ и подготовки га-
рантий для их введения в
действие Государственной
военно-инженерной ко-
миссии обороны Грузии,
председатель которой - Го-
сударственный министр,
сопредседатель – ми-
нистр обороны, ответ-
ственный за нее – началь-
ник Генштаба, военный ко-
ординатор и научный ру-
ководитель – президент
Академии Генштаба.

Главный компонент лю-
бой из указанных, хотя бы
Государственной програм-
мы «Подготовки основ тер-
риториальной защиты
Грузии», с одной стороны,
формирование правовой
базы установления, сохра-
нения и функционирова-
ния территориальной за-
щиты, а с другой - совме-
щение ее как стратегичес-
кой модели составной ча-
сти единой государствен-
ной системы и законов об
осуществлении управле-
ния законодательным
пространством Грузии при
соблюдении нашим госу-
дарством норм междуна-
родного права.

Со всей ответственнос-
тью можно заявить, что
требуется совершенно но-
вый подход к системе тер-
риториальной защиты, ее
введению в действие для
условий чрезвычайного и
военного положений и
чрезвычайных ситуаций,
при этом необходимо за-
конодательное обеспече-
ние защиты прав челове-
ка, частного и государ-
ственного имущества, от-
ношений к средствам и  с
силами производства,
максимально возможного
сохранения качества сво-
боды прессы и телевиде-
ния, прозрачности и уч-
реждения общественного
контроля над ними, со-
блюдения тайны, налажи-
вания объема, качества,
интенсивности информа-
тизации, умещения  дей-
ствий в международных
нормах права, отношений
с духовными лицами и
многих других компонен-
тов. Коренные изменения,
с одной стороны, а также
совершенно новое фор-
мирование и определение
требуются для система-
тизации, классификации
и установления страте-
гичности по законодатель-
ству обязательных оборон-
ных, основных энергети-
ческих, главных магист-
ральных, военных и мно-
гих других объектов, а
формирование с ними
правовых отношений одно-
значно указывает на мно-
гообразие и значение сто-
ящих перед законотвор-
ческим процессом в сфе-
ре обороны задач.

Необходимо улучшить
законодательство в воен-
но-промышленном комп-
лексе и в сфере охраны
окружающей среды не
только в смысле защиты
от военных действий и
вредной продукции, но и
для приведения единой
системы совершенство-
вания и дальнейшего раз-
вития существующих мо-
делей гражданской инф-
раструктуры, коммуника-
ций и энергетики в целом
в соответствие с требова-
ниями военной безопас-
ности и национальной бе-
зопасности страны.

Исходя из этого, четко
проявляются значение и
необходимость формиро-
вания военного права как
комплексной отрасли, для
которой предметом регу-
лирования будут возник-
шие в сфере строитель-
ства Вооруженных Сил об-
щественные отношения.

Проявились также харак-
терные для отрасли выше-
отмеченные особенности
и будут осуществлены си-
стематизация и кодифи-
кация соответствующей
правовой базы.

Наше государство пе-
ред ускорением решения
задач по распростране-
нию ареала военного пра-
ва, который должен шире
охватить Министерство
иностранных дел, Мини-
стерство обороны, а на
следующем этапе – все
ведомства исполнитель-
ной, судебной и законода-
тельной власти и, наконец,
частные структуры, само-
управление и, разумеет-
ся, с соблюдением особых
требований, Вооружен-
ные Силы.

Когда вопрос коснется
роли Академии в подготов-
ке проектов государствен-
ных программ обороны с
вопросами военного пра-
ва, здесь на ближайшем
этапе должен быть сделан
акцент не только на зако-
нодательном обеспечении
государственных профес-
сиональных военных про-
грамм, но и на введении в
действие в сотрудниче-
стве с международными
организациями и при их
помощи таких целевых и
иных программ, которые
будут посвящены, с одной
стороны, развитию основ
и решению конкретной
проблематики военного
права в Грузии, а с другой,
обеспечат адаптацию гру-
зинского военного права в
международном право-
вом пространстве по стан-
дарту высокого уровня.

Кроме того, считаю
первоочередным приори-
тетом проведение целе-
вых исследований и под-
готовку практических ре-
шений, которые сделают
возможной модификацию
единого пространства гру-
зинского права в соответ-
ствии с требованиями во-
енного права. Необходи-
мость этого отразится в
многочисленных пакетах
уже существующих зако-
нов.

Все, о чем говорилось
выше, можно осуществить
не камерно и автономно
силами конкретных специ-
алистов Академии, а спе-
циалистами высокого
класса соответствующих
отраслей и при непосред-
ственном участии и помо-
щи известных и признан-
ных школ  - государствен-
ного университета и Ака-
демии наук Грузии.

В этом отношении под-
лежит трансформации те-
матика международного и
партнерского военного со-
трудничества, причем на
данном этапе настало вре-
мя выдвинуть на пере-
дний план, наряду с исхо-
дящими из первостепен-
ных требований вопроса-
ми строительства Воору-
женных Сил, проблемы
формирования в самой
Грузии с помощью наших
друзей и максимального
введения в действие сво-

его интеллектуального по-
тенциала научно-учебных
центров военно-гумани-
тарных отраслей. Это обя-
зательство должно касать-
ся не только Министер-
ства обороны, но и всех
уровней исполнительной,
законодательной и судеб-
ной власти, поскольку во-
енная организация и воен-
ное строительство госу-
дарства – функция всего
государства, а военная по-
литика ее определения и
исполнения – одна из глав-
ных составных частей го-
сударственной политики.

Именно данная картина
перераспределения при-
оритетов будет заложена
в основу процесса обуче-
ния военному праву в
Академии Генштаба и его
методики для слушателей
Академии – гражданских
лиц и военнослужащих.

Что касается характера
нагрузки лекционных и
практических занятий
профессоров и препода-
вателей, лекции по осно-
вании права, государ-
ственный законодатель-
ной базе, по вопросам
чрезвычайного и военного
положений и других зако-
нов оборонной сферы, а
также международных и
межгосударственных дого-
ворно-правовых актов бу-
дут читать, в основном,
юристы гражданской от-
расли, а курс права по во-
оруженным конфликтам,
представляющий для на-
ших вооруженных сил
нормы осуществления
операций и ведения боев,
выполнения служебного
долга в Грузии или, соглас-
но партнерским отноше-
ниям, на территориях дру-
гих стран,  будут читать
офицеры высшего зва-
ния, имеющие соответ-
ствующее образование
или сертификат.

Вообще изучение ос-
нов военного права обяза-
тельно не только для вла-
стей и представителей
Вооруженных Сил, озна-
комление с ними важно и
для представителей мно-
гообразного и многочис-
ленного политического
спектра и четвертой вла-
сти Грузии. В таком слу-
чае их взгляды в ряде слу-
чаев станут совместимы-
ми с нормами, определя-
ющими сущность таких
актуальных тем, как нейт-
ралитет, ответственность
в вооруженных конфлик-
тах, партизанские бои и
статус, методы борьбы
оппозиции, беженцы, эс-
калация конфликтов, зап-
рещение оружия, оккупа-
ция, аннексия, агрессия,
нападение, журналисты в
вооруженных конфликтах,
международные и внут-
ренние конфликты, гено-
цид, культурные ценности
и многое другое. Однако
нельзя обойти еще одну
важную сторону, в частно-
сти, нынешнюю стратегию
страны в сфере оборон-
носпособности, которая
должна быть построена по
главной модели  инфор-

мационной безопасности,
поскольку защита страны
военными силами уже не
может представлять глав-
ного гаранта безопаснос-
ти. От реальности не уйти,
возникли такие формы
нападений на государ-
ство, как информацион-
ный террор, информаци-
онная война. Эта полити-
ка транснациональных
корпораций направлена на
информационный сувере-
нитет государства. Грузия
компьютерную технику не
производит, поэтому ввоз
в государство новой тех-
ники и технологий, обеспе-
чение безопасности стра-
ны далеко стать главной
проблемой, для которой
необходимы определен-
ные юридические реко-
мендации. Компьютерная
техника нередко оказыва-
ет достаточно большое и
иногда непредполагаемое
влияние на военную поли-
тику. Все идет к тому, что
скоро компьютер станет
решать, когда начнется
война, какое применять
оружие и как. Это вовсе не
означает, что обе стороны
будут располагать компь-
ютерной техникой. Речь
идет скорее о том, что че-
ловек постепенно упускает
из рук контроль за точнос-
тью.

Именно с этой точки
зрения приоритетом ка-
федры станет исследова-
ние проблем информаци-
онной безопасности и со-
ответствующее обучение,
что, разумеется, должно
стать обязательным эле-
ментом концепции нацио-
нальной безопасности Гру-
зии.

На данном этапе состав
профессоров и препода-
вателей, включающий
докторов наук, профессо-
ров и  офицеров высших
званий, мобилизованная
и разработанная учебная
база дают возможность
решения задачи началь-
ного этапа обучения граж-
данских и военных специ-
алистов на оперативно-
стратегическом уровне,
хотя цикл запланирован-
ных в этом направлении
работ продолжается, что
создает перспективу инте-
ресных результатов.

Относительно обучения
и подготовки кадров по во-
енному праву по образова-
тельной программе бака-
лавриата и магистратуры,
полагаю, нашлась форма,
основанная на оптималь-
ном использовании ресур-
сов. В военно-инженерной
Академии Генерального
штаба Вооруженных Сил
Грузии при участии Мини-
стерства обороны Грузии,
Грузинского технического
университета, его военной
кафедры, технических и
гуманитарных  факульте-
тов готовятся к совместно-
му созданию Военного ин-
ститута, в котором, наря-
ду с военно-техническими
факультетами, будет фун-
кционировать и  военно-гу-
манитарный. Очень важно,
насколько тесные творчес-

кие отношения научно-
учебного и методического
характера установятся с
соответствующими ка-
федрами Тбилисского го-
сударственного универси-
тета, другими научными
организациями, а также
персонально с видными
специалистами отрасли. В
этом отношении военно-
гуманитарная кафедра
Академии Генштаба гото-
вит специальную програм-
му и конкретное предложе-
ние по вопросам отноше-
ний, планируется и тема-
тическая конференция.

Таким образом, встал
вопрос полномасштабного
представления военного
права в стройной системе
национальной безопаснос-
ти Грузии, чтобы достичь
процесс ее устойчивого
развития и, главное, прак-
тического введения в дей-
ствие. Это будет нелегкая
задача. Для ее решения
требуется в ряде случаев
даже коренная переоценка
ценностей в нашем законо-
дательном пространстве
вообще в сфере права,
внутренних процессах,
внешних отношениях и со-
трудничестве. Принятие
правильного в этом смыс-
ле решения будет основа-
но на подготовке кадров
путем максимального вве-
дения в действие соб-
ственного научного и учеб-
ного потенциала, а также
на том, чтобы в этих целях
направлять специалистов
за границу для изучения
международного опыта,
привлекать сюда иност-
ранных экспертов.

Во всех случаях утверж-
дение и введение в дей-
ствие военного права в си-
стеме отраслей в качестве
комплексной отрасли –
главное условие, повыша-
ющее измерение правово-
го пространства нашего го-
сударства. Это очень важ-
но. Полноценность и эф-
фективность права внутри
страны и за ее пределами
зависит от того, в скольких
многомерных простран-
ствах происходит его фор-
мирование и введение в
действие. При отсутствии
требований военного пра-
ва спектр связанных с во-
енной безопасностью и
функционированием Воо-
руженных Сил вопросов
остается не только без за-
конов и действенного их
воздействия, но и измере-
ние правового простран-
ства из-за количественной
недостаточности делает
необъяснимыми, нереша-
емыми в полноценном
виде неизвестные функци-
ональной системы едино-
го правового пространства
самого государства, в том
числе всего спектра граж-
данской проблематики,
либо правильной ориента-
ции и развития вопросов.

Таким образом, обеспе-
чение правильной органи-
зации развития правовой
системы и формирова-
ния и действия ее струк-
туры будет более объясни-
мым, поддающимся про-
гнозированию и целенап-
равленным, если возрас-
тет количество измере-
ний единого правового
пространства размеще-
ния самой системы. Учи-
тывая такой подход на ны-
нешнем этапе, когда при
формировании вопросов
права, военное право, как
параметр отсчета систе-
мы координат, должно
быть представлено не
только цельным и единым
измерением, но и кроме
того, дифференцировано
в соответствии со специ-
фикой и главными состав-
ляющими его направлени-
ями; это еще больше уточ-
нит суть поставленной за-
дачи, конкретизирует на-
меченную цель, повысит
качество, объем и ско-
рость ее информативнос-
ти и с полной интеграци-
ей представит и введет в
действие спектр удовлет-
ворения требований на
уровне ее решения.

Мариам
ЦАЦАНАШВИЛИ

Старший советник
юстиции,

доктор юридических
наук,

профессор.





 

Космическая антенна - на орбите

Элгуджа Медзмариашвили - генеральный конструктор
первого грузинского космического объекта

Так началось официальное сотрудничество Грузии и Германии

Э.Медзмариашвили передает Президенту Украины Л. Кучме свою
монографию, где рассматривается та схема, по которой  всего
несколько лет назад существовали единые интересы и велось

совместное сотрудничество

ПУТЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО КОНСТРУКТОРА К
ПЕРВОЙ ГРУЗИНСКОЙ КОСМИЧЕСКОЙ ОРБИТЕ

Несмотря на это, на но-
вой странице, насчитываю-
щей многие тысячелетия
летописи Грузии, 23 июля
1999 года появилась особая
запись – на орбиту выведен
первый в истории грузинс-
кий космический объект.
Трудно найти грузина, кото-
рый не испытывал чувства
национальной гордости в те
эмоциональные дни вывода
в космос не имеющего, по
международному призна-
нию, аналога в мире грузин-
ского космического объек-
та, его успешных испыта-
ний по сложнейшей про-
грамме и затем перевода
на самостоятельную спут-
никовую орбиту. И, дей-
ствительно, произошло то,
во что трудно поверить. 23
июля 1999 года в Грузии нео-
жиданно была прервана
запланированная програм-
ма телевизионных передач
и в эфир вышла специаль-
ная передача – Президенту
Грузии Эдуарду Шеварднад-
зе рапортовал о выводе в
открытое космическое про-
странство грузинской сис-
темы и начале программы
генеральный конструктор
космической и военно-ин-
женерной техники Элгуджа
Медзмариашвили, боль-
шая часть деятельности ко-
торого была совершенно
засекреченной. Никогда ра-
нее до конца XX века не

23 июля теперь официально - «День ознаменования первого грузинского космическо-
го объекта». Это уже не вызывает удивления грузинских читателей. Но разве 23 июля
1999 года они легко поверили бы в то, что завтра Грузия выведет на орбиту свой косми-
ческий спутник? Но, думаю, и в этом нет ничего удивительного. Каждый отдельный этап
создания, вывода на орбиту и успеха космической техники – это сложнейшие вехи, пре-
одоление которых связано не только с наукой и инженерным искусством, но требует
еще подготовки и реализации сложнейших организационных, финансовых, правовых,
политических, военно-политических и дипломатических комплексов при едином госу-
дарственном обеспечении и согласии и решении на высшем уровне самого Президента.
И всего этого мы добились в 1999 году, когда только окончились гражданская война,
противостояние братьев, криминальный разгул, волнения в очередях за керосином и
хлебом и многие другие испытания в реальном достижении независимости и столь же
реальном признании государства.

было, чтобы кому-то, поми-
мо могущественных госу-
дарств, выпадала честь на-
зываться космическими, и
среди них оказалась Грузия.

С тех пор прошло четыре
года, общественность по-
настоящему заинтересова-
лась генеральным конструк-
тором грузинского косми-
ческого спутника. Стало из-
вестно, что его деятель-
ность была тесно связана с
военно-промышленным
комплексом и военно-инже-
нерной отраслью Советско-
го Союза. Однако многое в
этом отношении остается
недосказанным, чему, веро-
ятно, есть свои объяснения.
Перед общественностью
Грузии Элгуджа Медзмари-
ашвили предстал также по-
литиком, парламентарием,
членом команды Президен-
та Эдуарда Шеварднадзе,
спокойным, человеколюби-
вым, аналитически мысля-
щим, обладающим в то же
время принципиальным ха-
рактером, даже в политике
не изменяющем професси-
ональной ориентации. Он,
как генерал и ученый, счи-
тает своим государствен-
ным долгом работу в на-
правлении военно-техни-
ческой политики, государ-
ственных программ в обла-
сти обороны Грузии, воен-
ной организации государ-
ства.

Несмотря на столь разно-
сторонний биографичес-
кий спектр, вопросы журна-
листа генеральному конст-
руктору первого в истории
грузинского космического
объекта, лауреату Государ-
ственной премии, члену-
корреспонденту Академии
наук Грузии, доктору техни-
ческих наук, профессору,
генерал-майору Элгудже
Медзмариашвили затраги-
вают преимущественно, ра-
зумеется, сферы космо-
навтики:

- Господин генеральный
конструктор, не касаясь
публикаций последнего
периода в официальных
зарубежных, а также эн-
циклопедических издани-
ях, пока еще совершенно
секретных материалов о
Вашей деятельности, по-
говорим о том, что еще до
первого грузинского кос-
мического объекта Вы
были участником многих
космических, в том числе
военно-стратегических
программ и руководите-
лем направления. Инте-
ресно, какую эмоциональ-
ную нагрузку общего ха-
рактера имели Ваши кос-
мические переживания в
советский период и в неза-
висимой Грузии и чем они
различаются?

- Для меня в обоих слу-
чаях, как при выполнении

важнейших военно-косми-
ческих программ Советско-
го Союза, так и при созда-
нии и тем более выводе на
орбиту первого грузинско-
го космического объекта
переживанием общего ха-
рактера были ответствен-
ность перед государством и
профессиональные обяза-
тельства.

Вместе с тем при выво-
де на орбиту первого гру-
зинского космического
объекта и в момент его ус-
пешного перевода на само-
стоятельную спутниковую
орбиту были сильные до-
полнительные, отличающи-
еся от прошлых, очень дели-
катные переживания – от-
ветственности не только пе-
ред государством, но и пе-
ред своей Родиной. Это та-
кая ответственность и обя-
зательства, ради достойно-
го исполнения которых и
Богу нужно помолиться, и
слезы пролить не грех, тем
более в условиях жаждущей
победы претерпевающей
утрату территорий и мно-
гие другие испытания Роди-
ны, сыновья и дочери кото-
рой – гордые, человеколю-
бивые, честные, трудолю-
бивые, талантливые и влюб-
ленные в красоту грузины.

- И все же, батоно Элгуд-
жа, уточните, пожалуй-
ста, какую разницу Вы
ощущали, сравнивая пере-
житые эмоции ответствен-
ности перед государ-
ством и Родиной?

- Интересный вопрос и
отвечу как профессионал.
Ответственность перед го-
сударством усиливает эф-
фект результатов профес-
сионализма,а ответствен-
ность перед Родиной обус-
лавливает стремление к са-
мопожертвованию.

- В каждой стране суще-
ствуют характерные спе-
циальности, тем более в
государстве с такими тра-
дициями, как Грузия. По
правде говоря, работа гру-
зин в космической отрас-
ли воспринимается особо.
Вероятно, для этого в био-
графии человека должны
быть неординарные и ис-
ключительные предпо-
сылки, обуславливающие
такой творческий путь.
Какие особые возможнос-
ти позволили Вам стать

генеральным
конструктором
первого грузинс-
кого космическо-
го объекта?

- В общем, от-
вет на этот вопрос
можно выразить
одним особым
словом – судьба.
Конкретно же речь
идёт о моей дея-
тельности снача-
ла по специально-
сти простран-
ственных конст-
рукций, а затем по
профилю созда-
ния военной тех-
ники и военно-ин-
женерного обес-
печения в военно-
инженерной от-
расли, что, в ко-
нечном счёте,
обусловило то, что
меня пригласили в
военно-промыш-
ленный комплекс
для создания
стратегических
военно-инженер-
ных космических
комплексов орби-
тальных оружей-
ных систем.

- Как выясни-
лось в последние
годы, Ваша дея-
тельность совет-
ского и не только
советского пери-
ода была на-
столько засекре-
ченной, что Вы не
имели права вы-
езда за границу, в
течение многих
лет не называ-
лись работы, ко-
торые Вы выпол-
няли, тем более
сфера, в которой
трудились за
пределами Гру-
зии. В конце кон-
цов, вероятно,
можно уже ска-
зать, что в ранге
Вашего заместителя все-
гда находился полковник
безопасности, даже до
того, как Вы стали генера-
лом. Что Вы делали, кому
служили и чьи задания
выполняли, батоно Элгуд-
жа?

- Мой ответ простой и
конкретный. Я служил Со-
ветскому Союзу вплоть до
его развала, выполнял спе-
циальные задания Мини-
стерства обороны. В соста-
ве военно-промышленного
комплекса Советского Со-
юза участвовал в создании
и военно-инженерном обес-
печении космической сис-
темы обнаружения баллис-
тических ракет, наземных
противоракетных комплек-
сов, мобильных командных
постов управления страте-
гической орбитальной сис-
темой и других военно-ин-
женерных систем.

Настало время, и я при-
ступил к выполнению со-
вместных работ со знаме-
нитой немецкой компанией
«Даймлер-Крайслер аэро-
спейс», затем было созда-
ние первого грузинского
космического объекта, за
которым по программе Ев-
росоюза последовали рабо-
ты  по созданию стратеги-
ческих рефлекторов для но-
вых телекоммуникационных
спутников, которые прово-
дятся и сегодня, и в них, на-

ряду с грузинскими специ-
алистами, участвуют спе-
циалисты  Италии, России,
Испании, Австрии, Швейца-
рии.

- На самом деле было бы
интереснее, если бы Вы
шире рассказали о своей
деятельности. Разрешите
задать и другой вопрос –
говорят, что Вы наиболее
«старый» из соратников
Президента Грузии Эдуар-
да Шеварднадзе в его ны-
нешней политической ко-
манде, никогда не изме-
нявший принципам. Веро-
ятно, Вы немало можете
вспомнить о нём того, что
связано с Вашей деятель-
ностью и лично с Вами. И
всё же что из этого было
самым важным для Вас?

- Когда мне как генераль-
ному конструктору косми-
ческой и военно-инженер-
ной техники задают вопрос
в связи с Эдуардом Шевар-
днадзе, а это бывает до-
вольно часто, можно гово-
рить о многих этапных ре-
шениях профессиональной
и государственной деятель-
ности. Но сейчас хочу ска-
зать о самом главном. От-
ветственность перед выс-
шей властью Советского
Союза, военно-космичес-
кой элитой этой сверхдер-
жавы за то, чтобы меня, со-
всем молодого и никому не
известного учёного, назна-

чить главным конструкто-
ром Государственной воен-
но-стратегической косми-
ческой программы, взял
именно первый секретарь
Центрального Комитета
Компартии Грузии Эдуард
Шеварднадзе. В 1981 году
он взял на себя также рис-
кованное обязательство
развития приоритетной от-
расли космических техноло-
гий в Грузии, став,  таким
образом, гарантом начала
моей деятельности в космо-
навтике. Факт незабывае-
мый.

Это было в советскую
эпоху, а в демократической
Грузии Эдуард Шеварднад-
зе при большой поддержке
своих зарубежных друзей -
бывшего посла Федератив-
ной Республики Германия в
Советском Союзе доктора
Майера Ландрута и про-
фессора Иоганнеса Зем-
млера, на уровне делегации
Президента Германии, смог
дать новый импульс даль-
нейшему, уже на новых сту-
пенях, развитию отрасли
космических технологий в
независимой Грузии. Прак-
тическим выражением это-
го явились важные контрак-
ты с «Дорнье сателлитенси-
стем». Это была исходная
позиция создания между-
народной компании «EGS” и
первого грузинского косми-
ческого объекта. Отдельная

тема – усилия Президен-
та Грузии по представле-
нию результатов грузинс-
кой школы космических
технологий Президенту
России и генеральному
директору Европейского
космического агентства и
их практической реализа-
ции.

- Любая выдающаяся
личность, с которой под-
держивает отношения
профессионал, произво-
дит особое влияние на его
характер и стиль работы.
Мы уже частично косну-
лись фактора Эдуарда
Шеварднадзе, у которого
Вы как деятель переняли,
безусловно, немало, что и
ощущается. Хочу спро-
сить, кого бы Вы назвали
в военно-космической или
военно-инженерной отрас-
ли своим учителем, кото-
рый не только обучил Вас,
но и проложил Вам путь к
созданию хотя бы первого
грузинского космического
объекта, тем более, что Вы
поддерживали совершен-
но конкретные отношения
как с первыми лицами го-
сударства, так и с военной
элитой, а также со знаме-
нитыми учёными?

- К Вашему вопросу я
добавил того, кто как учи-
тель заслуживает уваже-
ния. При таком подходе
можно сказать, что я под-
держивал и частично под-
держиваю сейчас отно-
шения действительно с
достойной элитой. Свои-
ми учителями считаю
академика генерал-лейте-
нанта Ираклия Джорд-
жадзе, академика Тейму-
раза Лоладзе, генерал-
лейтенантов и Героев Со-
ветского Союза Олега Ло-
сева и Григория Самойло-
вича, доктора техничес-
ких наук, профессора, ла-
уреата Ленинской пре-
мии полковника Юрия
Глазунова и, разумеется,
лауреата Ленинской пре-
мии, шестикратного лау-
реата Государственной
премии, Героя, академи-
ка, генерального конст-
руктора в области косми-
ческой военной техники
Анатолия Савина и гор-
жусь этим.

- Батоно Элгуджа, полу-
чается, Ваше мировоззре-
ние формировалось по
русскому менталитету?

Окончание на 7-й стр.





 

Бывшему послу Федеративной Республики Германия
в Советском Союзе доктору Майеру Ландруту

Доктору, профессору, видному германскому деятелю, впоследствии  Почетному
гражданину Грузии  Иоганнесу Земмлеру

Э.Медзмариашвили знакомит с планами работ президента АН СССР,
Героя Социалистичемкого Труда, лауреата Ленинской и дважды
Государственных премий, академика Анатолия Александрова

Для дальнейшего развития грузинских космических технологий в независимой Грузии Президент  Эдуард Шеварднадзе обратился за помощью к
своим друзьям:

23 июля 1999 года. Эксперимент в космосе начался. Ректор Грузинского технического
университета Р.Хуродзе, начальник Центра контроля Г.Бедукадзе и генеральный конструктор

Э.Медзмариашвили - во время получения информации с орбиты

37-летний главный конструктор военно-космической техники Э.Медзмариашвили
докладывает генерал-лейтенанту Олегу Лосеву и генеральному конструктору советской кос-

мической техники академику Анатолию Савину о деятельности  рабочего штаба

Окончание
- Полагаю, что нередко

большинство учеников,
как правило, не только
разделяют и усваивают
мировоззрение учителя,
но, прежде всего, на при-
мере учителя осознают
стиль его действий, пара-
метры характера, про-
фессиональные каче-
ства, знания и, более
того, методику целеуст-
ремлённости, а, главное,
способность к масштаб-
ным действиям и госу-
дарственной деятельнос-
ти. Что касается персон,
лишь поддерживающих
мировоззрение друг дру-
га, их называют не учени-
ками и учителями, а про-
сто единомышленника-
ми. Часто получается так,
что мировоззрение пер-
вого учителя и первого
ученика не только резко
различается, но и проти-
воречит друг другу.

- Батоно Элгуджа, по
публикациям последних
лет нашим читателям из-
вестно, что вывод на орби-
ту и успешные испытания
первого грузинского кос-
мического объекта полу-
чили такое признание в
Европе, что его технология
была не только заложена
в основу европейской про-
граммы создания страте-
гических рефлекторов
для европейских спутни-
ков, но ему были посвяще-
ны конференции и семи-
нары, более того, его изоб-
ражение было выбрано в
качестве эмблемы прове-
дённой в Кэмбридже меж-
дународной конференции,
посвящённой космичес-
кой технике.

Известно также, что
грузинский космический
объект отмечен не только
в российском энциклопе-
дическом издании, как
историческое явление и
начало нового приоритет-
ного направления, но в

российских журналах по-
мещено изображение
первого грузинского кос-
мического объекта в озна-
менование Дня космонав-
тики 12 апреля, успехов
известных космических
фирм и многое другое.

Это всё понятно, непо-
нятно, как Россия уступи-
ла результат виртуозных
работ, которые разраба-
тывались Вами в военно-
промышленном комплек-
се советского периода в
качестве базовой систе-
мы стратегической воен-
но-космической техники?

- По правде говоря, не
думал, что Вы столь пол-
ноценно сформулируете
вопрос по этой весьма де-
ликатной теме. И если бы
Вы немного продолжили
его, мне почему-то кажет-
ся, что сказали бы боль-
ше, чем я сам, и тем са-
мым была бы снята неко-
торая неловкость, но воп-
рос есть вопрос и на него
следует ответить.

Уже в конце 1999 года,
14 декабря, на заседании
Президиума Российской
Академии наук  (2000. Ав-
густ. Том 70. Номер 8.
www. maik. Rssi.ru) пре-
зидент и генеральный
конструктор известной
Российской ракетно-кос-

мической корпорации
«Энергия» имени Королёва
академик Юрий Семёнов
выступил с докладом о но-
вейших космических техно-
логиях XXI века для России,
где среди всего нескольких
приоритетов в качестве
третьего направления от-
метил использование гру-
зинских космических тех-
нологий в России. Читате-
лям будет интересно озна-

комиться с цитатой: «Год на-
зад «Энергия» и Грузинский
политехнический институт
образовали совместное
предприятие, которое гото-
вит к выпуску автоматичес-

ки разворачиваемые кос-
мические рефлекторы
большого диаметра (от 6 до
30 м), не имеющие анало-
гов в мире. Кстати, эта ра-
бота открывает грандиоз-
ную перспективу по созда-
нию не только солнечных
зеркал-концентраторов
большого диаметра, но и
антенн. Это направление в
сочетании с деятельнос-
тью по изготовлению тер-

моэлектрических преобра-
зователей является ярчай-
шим примером новой тех-
нологии XXI века».

Сейчас ближе к военной
сфере, и скажу, что в очень

популярном в мире журна-
ле «Военный парад» (2002.
Сентябрь-октябрь.5 (3);
www.milparude.com) была
опубликована статья, в ко-
торой представлено не-
сколько приоритетных для
России направлений воен-
но-стратегических ракетно-
космических систем. В
публикации рассматрива-
ются системы, представ-
ленные генеральными кон-

структорами военно-кос-
мической техники, гене-
ральным директором
“Авиакосмоса” России  и
командующим космически-
ми войсками России мини-

стру обороны России, хоро-
шо нам известному С.Ива-
нову. Рядом с фотографи-
ей этих людей - изображе-
ние первого грузинского
космического объекта на
орбите и пояснение:

“Большой резонанс в
мире вызвал эксперимент
“Рефлектор”, реализован-
ный на станции “Мир” в
1999 году. Была создана на
внебюджетные средства

экспериментальная
крупногабаритная па-
раболическая антенна
диаметром 6,4 м, не
имеющая реальных
аналогов в мировой
космонавтике. Эта
разработка открывает
широкие перспективы
использования таких
конструкций в интере-
сах Минобороны РФ”.

- Каковы перспек-
тивы формировавше-
гося Вами в течение
десятилетий извест-
ного в мире Институ-
та космических со-
оружений? Спраши-
ваю об этом потому,
что крупные державы
мира интенсивно и в
крупных масштабах
сокращают работы в
космонавтике. Како-
вы в этом отношении
перспективы Грузии?

- Вы правы, и дей-
ствительно объёмы и
количество программ
по космической техни-
ке сокращены. Этому
есть объяснение. Во-
первых, уже достигну-
тые в космонавтике ре-
зультаты сильно опере-
жают практические и
необходимые на сегод-
ня требования, во-вто-
рых, ужесточены фи-
нансовая дисциплина и
ограничение потоков,
изменились приорите-
ты, в-третьих, главное,
что новый мировой по-
рядок стал более эко-
номным и прагматич-
ным по военно-техноло-
гическому спектру, чем
в предыдущие времена
романтики и помпезно-
сти, характеризовав-

шие космонавтику на ран-
них этапах.

Это в общем. Конкретно
же совершенно иной, так
сказать, “рассчитанный на
века фундаментализм” ца-
рил в организации науки в
советской действительно-
сти, рыночная же экономи-
ка не даёт возможности на
такую роскошь. В начале
90-х годов реальностью ста-
ло то, что, если в Европе

космическую технику по
конкретным направлениям
обслуживали группы  по 5-
10 человек, в Советском
Союзе над этой задачей
работали десятки институ-
тов и сотни учёных. Хоро-
шо это или плохо - другое
дело. Независимо от оцен-
ки, главное – реальность, и
к ней надо привыкнуть.

Теперь относительно
института. После того, как
в результате почти 15-20-
летней деятельности со-
трудники института смог-
ли достигнуть высшего ус-
пеха – создать первый гру-
зинский космический
объект, сложилась такая
эмоциональная среда,
словно укомплектованная
ветеранами команда выиг-
рала мировой чемпионат.
Эта психологическая ана-
логия соответствовала со-
здавшемуся настрою.
Каждый был уже не толь-
ко специалистом высоко-
го класса, но и организа-
тором. Мы взяли курс на
пополнение состава пред-
ставителями молодого по-
коления и увеличение
спектра научно-техничес-
ких, технологических и
проектно-эксперимен-
тальных работ, охватыва-
ющих не только космонав-

тику, но и наземные конст-
рукции. Требуется также мо-
дификация технической
базы. Это тоже веление вре-
мени. В институте есть трёх-
летняя программа с соот-
ветствующим государствен-
ным обеспечением. Это бу-
дет сложный, но неизбеж-
ный путь к ещё большим
перспективам.

- Батоно Элгуджа, будучи
совсем молодым, Вы созда-

вали военно-инженерную
технику, потом как генераль-
ный конструктор космичес-
кой и военно-инженерной
техники по своим же проек-
там руководили государ-
ственными военными про-
граммами космических и
наземных стратегических
вооружений,  сформирова-
ли в Грузии Институт косми-
ческих сооружений с его уни-
кальными базами, Ваши си-
стемы размещены на косми-
ческой орбите, Вы внесли в
историю Грузии новую слав-
ную, во всех отношениях за-
мечательную страницу, золо-
тыми буквами вписав в неё
запись о создании первого
грузинского космического
объекта. Вы - единственный
человек, в результате твор-
ческого труда которого при-
нято решение отмечать день
23 июля, Вы разработали
оригинальную теорию из-
менчивости форм, являе-
тесь автором примерно 200
научных трудов, в том числе
изобретений и монографий,
Вам присуждена Государ-
ственная премия, присвое-
ны ученая степень доктора,
звание профессора, гене-
рал-майора, Вы избраны
членом-корреспондентом
Академии наук Грузии, чле-
ном Парламента Грузии и,

наконец, удостоены многих
наград Советского Союза,
России и Грузии, в том
числе самой высшей в на-
шей стране для грузинских
военных награды – Ордена
Вахтанга Горгасали первой
степени. Именно поэтому
хочу задать Вам вопрос –
после всего этого каковы
Ваши планы, что Вы еще
сделаете для Грузии, наме-
рены ли стать политиком?

Хочу сказать, что Вы дей-
ствительно имеете на это
право.

- Полагаю, политиков в
Грузии гораздо больше,
чем требуется. Мой сле-
дующий проект касается
важнейшей для Грузии
сферы – обороны и воен-
ной безопасности страны.
Такое поручение о созда-
нии и осуществлении од-
ного из проектов в воен-
ном строительстве Грузии
я получил от Президента
Эдуарда Шеварднадзе 7
лет назад. Проект завер-
шён. Настало время его
представления и оценки.

Ответы Элгуджи Медз-
мариашвили заставили
меня задуматься над тем,
какое новшество он пред-
ставит, ведь это профес-
сионал, формирующий
команду, намеревающу-
юся стать лишь “чемпио-
ном мира”. И ещё об од-
ном. Когда я беседовал с
ним, у меня создалось
впечатление, что этот ге-
нерал, кажется, снова на-
мерен “развернуть в кос-
мосе антенну”, то ли “ан-
тенны”, не знаю. Но я
знаю, что его дела всегда
идут на пользу Грузии.

Шота МАЧАРАШВИЛИ





 

В ООН считают, что раз-
витие человека означает не
только экономический про-
гресс, но и достижения в
области здравоохранения,
образования, в целом пере-
ход к новому качеству жиз-
ни.

Этими словами Лэнс
Кларк, руководитель Гру-
зинского представитель-
ства Программы развития
ООН, открыл семинар-дис-
куссию, которая была по-
священа выходу очередного
доклада о развитии челове-
ка за 2003 год. Именно пред-
ставители масс-медиа, ко-
торые были участниками
семинара-дискуссии, счи-
тает Лэнс Кларк, должны
содействовать широкому
участию общественности в
реализации задач, опреде-
ленных  Докладом о разви-
тии человека за 2003 год.

В этом документе, подго-
товленном по заказу Про-
граммы развития Органи-
зации Объединенных На-
ций, предлагается уникаль-
ный анализ мирового про-
гресса в деле достижения
амбициозных целей в обла-
сти развития, сформули-
рованных в Декларации ты-
сячелетия, которая была
утверждена мировыми ли-
дерами в ходе саммита ты-
сячелетия в сентябре 2000
года. Достижение этих це-
лей, широчайший диапазон
которых предусматривает
предупреждение распрост-
ранения ВИЧ/СПИДа и дру-
гих болезней и начало тен-
денции к сокращению их
масштабов, а также обеспе-
чение всеобщего начально-
го образования, позволит
вызволить к 2015 году из
условий крайней нищеты
сотни миллионов человек.

В Докладе за этот год в
деталях представлен новый
план действий по достиже-
нию этих целей – догово-
ренность в отношении це-
лей в области развития,
сформулированных в Дек-
ларации тысячелетия. Од-
ной из основных содержа-
щихся в нем рекомендаций
является проведение широ-
комасштабных политичес-
ких реформ в развиваю-
щихся странах, которые
должны сопровождаться
расширением торгового

Один день из жизни заложника
Он был вынужден поки-

нуть свою родину двенад-
цать лет тому назад...

Человек, прошедший
путь от «народного лидера
№ 1» до «предателя роди-
ны № 1»...

Человек, понимающий,
что истинным преступле-
нием перед грузинским и
осетинским народами – это
стремление разъединить
их, людей, имеющих  тыся-
челетнюю историю брат-
ства и кровного родства...

Директор образцовой
школы в Цхинвали, лидер
народного фронта «Ада-
мон ныхас», один из авто-
ров осетинского нацио-
нального флага...

Личность, отдавшая
всю свою жизнь и силы
делу сохранения самобыт-
ности, культуры и языка
своего народа...

Тогда, будучи признан-
ным всенародным лиде-
ром, он считал, что имеет
право озвучить идею о том,
что Южная Осетия – это
неотъемлемая часть Гру-
зии, и всегда ею останется!
Это был, по его мнению,
единственный реальный
путь предотвращения над-

вигающегося грузино-осе-
тинского конфликта.

Он взвалил на себя непо-
мерный груз и в результате
вынужден был покинуть
родной Цхинвали, потеряв
при этом все, и самое глав-
ное – доброе имя!

Сегодня, четырнадцать
лет спустя после начала
конфликта, он может чест-
но взглянуть в глаза вче-
рашним неверам и ска-
зать: «Я был прав!».

Южная Осетия и сегодня
остается непризнанным
субъектом международного
права.

И сегодня там фактичес-
ки не просматривается ни
один атрибут государствен-
ности.

И сегодня наиболее ра-
зумным, входящим в инте-
ресы обоих народов, явля-
ется тема мирного урегули-

рования вопроса в рамках
единой Грузии. И сегодня
спекуляцию темой о при-
соединении Южной Осе-
тии к Российской Феде-
рации можно восприни-
мать как плод больного во-
ображения. Следующим
шагом после этого самого
«присоединения» станет
отделение Чечни от РФ.
Здравомыслящие поли-
тики России, правильно
оценивая ситуацию, ни-
когда не допустят подобно-
го перекраивания границ.

Какими путями добива-
ются этого представители
определенных кругов - в
рассказе Валерия Газзае-
ва об одном из шестнад-
цати дней, проведенных
им в заключении в каче-
стве первого заложника
политических игр в Юж-
ной Осетии.

«Господи, сохрани
жизнь врагу моему»

11 августа 1991 г. День
третий. Село Бекмар Зна-
урского района.

Мой бывший ученик, а
теперь, говорят, отличный
семьянин, отец четверых
детей, Каджаев Виталий по
кличке «Буга» направил на
меня свой автомат, пере-
дернул затвор и, приказав
не шевелиться, приказал
своему подельнику надеть
на меня наручники. «Да не
спереди, а за спиной!» - зак-
ричал «Буга». Он, как никто
другой, прекрасно знал, что
его бывший учитель может
голыми руками оторвать
голову любому из них. Уло-
жив меня на заднее сиде-
ние машины, группа во гла-
ве с «Буга» перевезла меня
в деревню Чешиаг.

Так начинался третий
день моей жизни в качестве
первого осетинского залож-
ника, день под «знаком» Ва-
дима Габараева, занимав-
шего тогда пост председате-
ля Цхинвальского гориспол-
кома, затем главы админи-
страции и мэра г. Цхинвали.

Третий день я ничего не
ел. Нет, мне предлагали по-
есть, просто кусок хлеба не

лез в горло. Проблему по-
своему оригинально решил
Ибрагим Тедеев (Дикий).
«Ты или поешь, или я тебя
застрелю», - сказал он. Уже
тогда Дикий имел «имидж»
серьезного парня, и мне
пришлось буквально запих-
нуть в себя еду.

Поближе к вечеру меня
навестила «спортивно-пра-
вительственная» делега-
ция. Делегацию возглавля-
ли мэр г. Цхинвали Вадим
Габараев и гостренер по
штанге Гри Кочиев.

Гри Кочиев, кстати, ока-
зался самым порядочным
из всех тех, кто организо-
вал, руководил моим похи-
щением и распоряжался
моей жизнью в течение 16
дней.

Боссов сопровождали
Сырдон, Бетховен, Алан Ал-
боров, и неизвестный мне
парень, личность которого я
установил позднее.

Вначале у меня мелькну-
ла надежда на спасение:
ведь законная власть в лице
Вадима Габараева должна
была принять законное ре-
шение, но не тут-то было.
Со мной провели обыкно-
венную криминальную раз-
борку с пристрастием, где

роль «вора в законе» с блес-
ком исполнял мэр г. Цхинва-
ли В. Габараев.

Здесь, наверно, следует
пояснить несведущему чи-
тателю, что В. Габараев,
даже занимая серьезные
должности, всегда вообра-
жал себя мафиозным лиде-
ром. В 1988-91 годах он дей-
ствительно контролировал
практически все цхинваль-
ские криминальные группи-
ровки через А. Цховребова
(Джако) и начальника мили-
ции Казбека Тедеева. Кста-
ти, у В. Габараева было та-
кое «хорошее» качество: он
всегда делал свои делишки,
особенно, грязные, руками
других. Он возомнил себя
хозяином Цхинвали и все-
ми способами пытался
удержать «положение». Он
убирал всех, кто не был в
его «составе» или мешал
ему.

Я не был в «составе» В.
Габараева и впервые начал
ему мешать летом 1989
года, когда  стал контроли-
ровать практически все
процессы, происходившие
в Цхинвали.

Других лидеров -  А. Чо-
чиева, З. Цховребова, А.
Джигкаева - Вадим Габара-

ев быстро прибрал к рукам
посредством «Джако». Что
делать со мной, они не зна-
ли, и тогда «состав» - В. Га-
бараев, А. Цховребов и дру-
гие «хозяева» Цхинвали со-
брались в кабинете у дирек-
тора швейной фабрики В.
Джигкаева. Там же, кстати,
были члены подконтрольных
В. Габараеву криминальных
группировок. Открыто про-
вести против меня какие-то
враждебные действия они
не посмели - слишком боль-
шой тогда у меня был авто-
ритет в народе. Тогда было
решено направить в 11-ю
школу, где я работал дирек-
тором, комиссию гороно во
главе с его заведующим Р.
Тадтаевым, а также органи-
зовать финансовую провер-
ку в ОБХСС из Цхинвальс-
кого ГОВД, благо, обе струк-
туры были лично подчине-
ны ему как председателю
горисполкома. Обе провер-
ки закончились крахом: ко-
миссию гороно выгнали
сами старшеклассники, за-
одно облив водой и освис-
тав.

Проверка БХСС ничего не
дала, тем более, что руко-
водство БХСС оказалось по-
рядочным настолько, на-

сколько порядочной может
быть милиция.

Вскоре ситуация разря-
дилась сама собой: меня
объявили предателем роди-
ны №1, и проблема была
решена. Я обязательно
разберусь, кто мне «помог»
в этом процессе, но это -  не
тема газетной статьи, и
простой нервотрепкой она
вряд ли закончится.

Далее по теме. В. Габара-
ев благородно разрешил
снять с меня наручники и,
красочно возмущаясь
моим предательством, за-
явил, что сейчас отвезет
меня в Цхинвали, выведет
на плошадь, где народ ра-
зорвет меня на части. Чему
я обрадовался и попросил
только, чтобы мне до этого
на несколько минут дали
микрофон. «Посмотрим,
кого после этого разорвут на
части», -подумал я. Навер-
ное, радость от такой перс-
пективы отразилась на
моем лице, и я тут же полу-
чил удар в горло кулаком.
После того как я пришел в
себя, Вадим Габараев озву-
чил основную причину сво-
его приезда: он потребовал
. . . . , чтобы я написал ра-
порт на имя министра ВД
Грузии и отказался от долж-
ности начальника милиции.
Ситуацию разрядил Гри Ко-
чиев: он отвел меня в сто-
рону, и мы беседовали око-
ло двух часов. Гри понял, что
дело не в моем «предатель-
стве», а в одном из главных
рычагов власти в  Цхинва-
ли, который В. Габараев ни
за что не хотел выпускать из
рук. Но единственное и, на-
верное, главное, что он
смог сделать - это на не-
сколько дней приостано-
вить решение о моей лик-
видации. Тогда для меня это
было главным. Кстати,
именно Гри Кочиев через 16
дней забрал меня и на сво-
ей машине привез домой.
Он же через два дня потре-
бовал, чтобы я уехал из
Цхинвали, иначе ко мне до-
мой забросят гранату и по-
гибнет вся моя семья. И тот
же Гри Кочиев, царство ему
небесное, все же в после-

дний момент предупредил
меня, что по дороге между
Джавой и Руком меня дол-
жны убить. Он дал мне шанс
уйти живым, и этот шанс я
использовал.

Затем под диктовку В. Га-
бараева я написал рапорт
на имя министра ВД Грузии,
где отказался от должности
начальника милиции.

12 августа 1991 г. В. Габа-
раев созвал внеочередную
сессию Цхинвальского го-
родского Совета народных
депутатов, где рассматри-
вался только один вопрос:
«О начальнике Цхинвальс-
кого ГОВД». Он зачитал мое
заявление об отставке, и
сессия приняла его к сведе-
нию. Однако протокол был
оформлен иначе: якобы
возмущенные депутаты от-
казались утвердить В. Газ-
заева на должность началь-
ника милиции.

13 августа 1991 г. прото-
кол сессии Цхинвальского
горсовета и мой рапорт
были направлены в МВД
Грузии. Думаю, это была
единственная за всю исто-
рию человечества сессия
горсовета, где рассматри-
вался вопрос человека, ко-
торый был заложником
председателя того самого
городского Совета. Больше-
го цинизма придумать не-
возможно.

Из Тбилиси ответа не
последовало, и В. Габараев,
достаточно умный и трус-
ливый человек, не посмел
открыто отдать приказ рас-
стрелять человека, в кар-
мане у которого было удос-
товерение начальника ми-
лиции. И тогда «умник»
придумал новый план:
официально отпустить
меня в Россию и по дороге
убрать. После того, как по
приказу В. Габараева меня
отпустили, он тут же радо-
стно сообщил в Тбилиси,
что добился моего осво-
бождения, не забыв
вскользь добавить, что на
В. Газзаева многие злы, и
гарантировать его безопас-
ность он не может. Но для
читателя, наверное, более
важно другое: напомню, что

все это происходит в авгу-
сте 1991 года. Почти через
год после того, как Южная
Осетия провозгласила
себя республикой и даже
провела 9 декабря 1990
года выборы в свой парла-
мент.

То есть с точки зрения
международного права мы
имеем дело с абсолютным
юридическим нонсенсом,
и это, наверное, понятно
каждому. А если проще  -
это подлая двойная игра.
Поясню, почему. Если В. Га-
бараев, мэр столицы неза-
висимого государства, ве-
рил в независимость Юго-
Осетии, то он просто мог
проигнорировать приказ о
моем назначении, а не
брать меня в заложники,
заставлять писать рапорт,
проводить сессию и все
материалы направлять в
Тбилиси на утверждение.
Если же В. Габараев не ве-
рил в ее независимость, то
как мог столько лет зани-
мать должность мэра
Цхинвали?

Этот вопрос хорош еще и
тем, что В. Габараев никог-
да не сможет на него отве-
тить. Зато он понимает дру-
гое: Южная Осетия букваль-
но напичкана грузинскими
деревнями, как булка изю-
мом. Даже из Цхинвали не-
возможно выехать, минуя
грузинские деревни. Прове-
сти государственную грани-
цу между Юго-Осетией и
Грузией невозможно даже
чисто технически, не гово-
ря об аспектах политичес-
ких, международных, воен-
ных, материальных и др. Он
видит, что Юго-Осетия за 13
лет независимости так и не
ввела свою национальную
валюту и прекрасно пони-
мает, что нет никакой перс-
пективы ее введения. Хотя
бы по той простой причине,
что 80% осетин (Северная
Осетия) не собираются вы-
ходить из состава России
ради Южной Осетии и при-
нимать единую осетинскую
валюту. Продолжать можно
бесконечно, но результат бу-
дет один и тот же.

Единственный атрибут

юго-осетинской государ-
ственности - это президент
и правительство, но и они
на протяжении всех этих
лет были заняты распрода-
жей богатств Юго-Осетии и
грабежом собственного на-
рода.

Но хватит о политике - я
в нее больше не вмешива-
юсь, хотя внимательно сле-
жу за всеми процессами,
происходящими в Юго-
Осетии, и давно уже ниче-
му не удивляюсь. Иногда,
конечно, сожалею кое о
чем, но прошлого уже не
вернуть.

Но вернемся к теме.
4 августа 1991 года В. Га-

бараев вызвал меня в свой
кабинет и сказал, что под-
держивает мою кандидату-
ру на должность начальни-
ка милиции Цхинвали, а че-
рез несколько дней отка-
зался от всего. Более того,
он сказал Ибрагиму Тедее-
ву (Дикому), что Валерия
Газзаева назначили началь-
ником милиции для того,
чтобы он арестовал его (Ди-
кого) и всех его друзей, а
после ареста отправит их в
Тбилиси. Со стороны И. Те-
деева и его команды после-
довала естественная для
них реакция (взятие меня
заложником). Такая же ес-
тественная реакция и у
меня: никаких претензий к
исполнителям, обманутым
В. Габараевым, у меня нет,
конечно, не считая тех, кто
меня избивал.

Лично о себе я могу ска-
зать, что определенный пе-
риод моей жизни - это одна
сплошная ошибка. И хотя я
прекрасно понимаю, что
патриотизм и идиотизм -
это родственное состояние
души, тем не менее я один
из тех старых осетин, кто
способен станцевать Вели-
кий Хонга на носках. Я так-
же прекрасно осознаю, что
в тот день, когда мои нервы
сдадут и я отомщу за изби-
тых родителей, сожженный
дом и отнятую родину,
жизнь моя потеряет после-
дний смысл.

Валерий ГАЗЗАЕВ

РАЗВИТИЕ ЧЕЛОВЕКА И ГРУЗИЯ
доступа и обяза-
тельств по оказа-
нию помощи со
стороны богатых
стран.

В Докладе за
этот год, как и в вы-
пусках за предыду-
щие годы, опреде-
ляется рейтинг 173
стран в зависимо-
сти от уровня раз-
вития человеческо-
го потенциала. В
нем также выделя-
ется 59 приоритет-
ных стран, в кото-
рых не удастся дос-
тичь целей в обла-
сти развития,
сформулирован-
ных в Декларации
тысячелетия, если
не будут срочно
приняты необходи-
мые меры. В 31
стране из этой
группы прогресс в
достижении целей
затормозился или,
что еще хуже, на-
чал сменяться рег-
рессом.

Ключевая тема Доклада
сконцентрирована вокруг
«показателей развития че-
ловека». Это средняя про-
должительность жизни,
уровень образования и ре-
альный доход. С их помо-
щью определяется рейтинг
174 стран. Во главе этого
рейтингового списка в ны-
нешнем году находится
Норвегия. Грузия – на 88-м
месте (в 2001 году Грузия
находилась на 76-м, а в 2002
году – на 81-м месте).

В нынешнем Докладе ос-
новной акцент делается на
цели в области развития,
сформулированные в Дек-
ларации тысячелетия.

К 2015 году все 189 госу-
дарств-членов Организа-
ции Объединенных Наций -
взяли на себя обязатель-
ства: ликвидировать край-
нюю нищету и голод; сокра-
тить вдвое долю населения,
имеющего доход менее од-
ного доллара в день, и долю
населения, страдающего от
голода; обеспечить всеоб-
щее начальное образова-
ние; поощрять равенство
между мужчинами и жен-
щинами и расширять пра-
ва и возможности женщин;

добиться снижения смерт-
ности среди детей в возра-
сте до пяти лет на две тре-
ти; добиться снижения ма-
теринской смертности на
три четверти; вести борь-
бу с ВИЧ/СПИДом, маляри-
ей и другими заболевания-
ми; обеспечить экологичес-
кую устойчивость; форми-
рование глобального парт-
нерства в целях развития.
В частности, продолжать
формирование открытой,
регулируемой, предсказуе-
мой и недискриминацион-
ной торговой и финансовой
системы. Содействовать
удовлетворению особых по-
требностей наименее раз-
витых стран. Сюда входит
обеспечение беспошлинно-
го и неквотируемого досту-
па их экспортных товаров на
рынки; осуществление рас-
ширенной программы по
облегчению долгового бре-
мени стран с большой за-
долженностью, списание
официальной двусторон-
ней задолженности;  оказа-
ние более щедрой офици-
альной помощи в целях раз-
вития тем странам, кото-
рые действительно пытают-
ся добиться сокращения
масштабов нищеты.

Грузия как стра-
на, подписавшая
Декларацию тыся-
челетия, обязана
обеспечить отра-
жение изложенных
в ней задач в наци-
ональной страте-
гии развития. Лэнс
Кларк считает, что
на нынешнем этапе
Программа разви-
тия ООН не ограни-
чивается создани-
ем Доклада о раз-
витии человека.
Осуществляется
активная работа в
целях того, чтобы
общественность
Грузии, те люди и
группы, которые
участвуют в приня-
тии значительных
решений или ока-
зывают влияние на
формирование об-
щественного мне-
ния, располагали
информацией об
этой важнейшей
концепции.

В частности, в рамках
проекта популяризации за-
дач развития человека из-
дана брошюра «Развитие
человека и Грузия». По сло-
вам Алуди Гогличидзе, ди-
ректора проекта и прези-
дента Центра развития че-
ловека Грузии, в создании
брошюры участвовали из-
вестные грузинские экспер-
ты – Ладо Папава; Алек-
сандр Твалчрелидзе, Нино
Орвелашвили.

В брошюре, в частности,
определены приоритеты
стратегического развития
Грузии. Это – улучшение уп-
равления, макроэкономи-
ческая стабильность, улуч-
шение структурной и инсти-
туциональной среды, раз-
витие человеческого капи-
тала, управление рынками
и улучшение безопасности,
развитие приоритетных от-
раслей экономики, улучше-
ние естественной природ-
ной среды, улучшение соци-
ально-экономического поло-
жения в постконфликтных
зонах, развитие наукоемких
и информационных техно-
логий.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

В результате пятилетней
деятельности Фонда охраны
культурного наследия Грузии
спасено от уничтожения и по-
вреждения немало памятни-
ков грузинской культуры, в
том числе значительная часть
Лавры Святого Давида Гаред-
жели.

Горный монастырский ком-
плекс Давид-Гареджи занима-
ет особое место в истории
грузинской культуры. Высе-
ченные в скале многочислен-
ные церкви и монастыри, на-
чиная с VI века, представляли
духовный и культурный центр
Грузии. Несмотря на много-
численные вторжения и набе-
ги, акты вандализма и при-
родные катаклизмы, эти цер-
кви и монастыри донесли до
нас высокую духовность
предков, сохранили нам об-
разцы их уникального худо-
жественного творчества.
Среди размещённых в разное
время на достаточно боль-
шой территории обителей
главная, разумеется, Лавра
Святого Давида, поскольку
именно здесь в VI веке один
из тринадцати ассирийских
отцов Святой Давид основал
обитель, заложившую основу
многих высеченных в скале
монастырей.

Большая часть пещерных
часовен Лавры Святого Дави-
да на сегодня значительно
повреждена, но в особо пла-
чевном аварийном состоянии
Преображенская церковь и
трапезная. Просачивание и
сток осадков и грунтовых вод
вызвали ослабление и обру-
шение скальных пород, созда-
ли угрозу Преображенской
церкви. В 1999 году у входа в
трапезную, к прилегающим
кельям и церкви Святого
Иоанна Богослова сполз круп-
ный скальный массив, что ещё
больше расшатало конструк-
цию перекрытия.

С учётом всего этого на IV
конкурсе “Программы нео-
тложной реабилитации” Фон-
да охраны культурного насле-
дия Грузии в 2000 году было
осуществлено финансирова-
ние проекта “Консервации
пещерных часовен Лавры
Святого Давида Гареджели”,
представленного братством
монастыря Святого Давида
Гареджели. С особым внима-
нием взялся фонд за этот
проект, для осуществления
которого было выделено
42145 лари.

Монастырские комплексы
Гареджи простираются на ог-

Кто спасёт Лавру
Святого Давида Гареджели?

ромной территории, и для их
реставрации и консервации в
целом требуются продолжи-
тельная работа и большие
средства. Разумеется, полная
реабилитация превышает
возможности одного какого-
либо проекта или даже фон-
да. “Программа неотложной
реабилитации” Фонда охраны
культурного наследия Грузии
направлена, прежде всего, на
осуществление действитель-
но неотложных работ и пред-
ставляет своего рода про-
грамму SOS, поэтому уже в
проектной заявке был выде-
лен самый аварийный учас-
ток лавры, в частности, при-
легающая к Преображенской
церкви и трапезной часть.
Для решения проблемы сыро-
сти требуется весьма серьёз-
ное и основательное иссле-
дование скальной геологи-
ческой структуры и слоёв.
Представленный проект пре-
дусматривал решение имен-
но этой проблемы проекта.

Фонд охраны культурного
наследия Грузии сразу же уде-
лил большое внимание ис-
следованиям памятников, по-
скольку проведение рестав-
рационных работ без соот-
ветствующих технических и
научных исследований может
нанести вред памятникам.
Проектно-исследовательс-
кие работы осуществил
“Центр по исследованию Га-

реджи” (Заза Схиртладзе, Та-
мар Немсадзе, Тенгиз Габу-
ния, Мамука Кикнадзе, Ирак-
лий Гуджабидзе, Гигла Чанук-
вадзе). При разработке проек-
та были предусмотрены по-
желания самого монастырс-
кого братства; утвердил про-
ект Научно-методический со-
вет Департамента охраны па-
мятников Грузии и согласовал
с Церковным советом зодче-
ства и искусств Патриарше-

ства Грузии.
Работы по консервации,

начавшиеся в июне 2001 года
и продолжавшиеся до сен-
тября 2002 года, осуществле-
ны индивидуальным предпри-
ятием “Паата Нуцубидзе” под
постоянным надзором авто-
ров проекта и экспертов
фонда. Как это нередко быва-

ет в реставрационной практи-
ке, в ходе работ возникли
проблемы, связанные с до-
полнительным финансирова-
нием. Фонд охраны культур-
ного наследия Грузии, учиты-
вая значение Лавры Святого
Давида и недопущение пере-
несения данных работ, за счет
мобилизации собственных

ресурсов дополнительно вы-
делил 3705 лари.

При финансировании
Фонда в Лавре Святого Дави-
да выполнены следующие ра-
боты: над Преображенской
церковью в первозданном
виде восстановлена открытая
галерея с плоской кровлей, к
которой пристроен деревян-
ный балкон; в ходе работ ис-
пользованы соответствую-
щие гидроизоляционные ма-

териалы, проведена водопро-
водная система, в результате
осадки больше не стекают в
церковь и пещерные часов-
ни; восстановлена и укрепле-
на фасадная кладка церкви; с
фасада снята нанесенная по-
здняя штукатурка; восстанов-
лены кирпичный карниз цер-
кви, келья на верхнем этаже
жилой четырехэтажной баш-
ни к востоку от церкви, сама
башня покрыта черепицей,
восстановлены ее деревян-
ные балконы,  заново возве-
дены и укреплены железобе-
тонным поясом стены четвер-
того этажа, заполнены трещи-
ны в кладках, полностью за-
менены деревянные пере-
мычки, столбы, стропила; зак-
реплены связывающие с дру-
гими частями лавры лестни-
цы, над трапезной, по ту сто-
рону ограды, установлена же-
лезобетонная плита с жело-
бом для воды, построены бе-
тонные опорные дамбы для
земляной насыпи; дверная
арка и свод трапезной, снят
шаткий скальный массив и др.

Фонд охраны культурного
наследия Грузии считает, что
осуществленные им проекты
в соответствии с законода-
тельством Грузии обязатель-
но должны быть согласованы
со всеми соответствующими
ведомствами, прежде всего,
с Научно-методическим сове-
том Департамента охраны
памятников Грузии. Это гаран-
тия того, что в проекте не бу-
дут допущены методические
и технические ошибки. Фонд
уделяет также большое вни-
мание тому, чтобы все заин-
тересованные ведомства и,
разумеется, широкая обще-
ственность были полностью
информированы о реализо-
ванных проектах.

Следует отметить, что от-
бор проектных и строитель-
ных фирм фонд осуществля-
ет на основе тендеров в со-
ответствии с требованиями
Всемирного банка. Тендерная
система обеспечивает высо-
кое качество и реальные
цены выполняемых работ.
Одной из целей деятельнос-
ти фонда было содействие
созданию самостоятельных
реставрационных фирм.

В Лавре Святого Давида
Гареджели еще предстоит
осуществить большой объем
работ, хотя фондом уже вы-
полнены крупномасштабные,
а главное - неотложные и обя-
зательные работы.

Сакинформи





 

Наркомания

ГЕЛА ЛЕЖАВА: « БЕЛУЮ СМЕРТЬ » МОЖНО ПОБЕДИТЬ »
Гела Лежава – председатель Совета наблюдателей

Научно-исследовательского института наркологии,
доктор медицинских наук, профессор, автор несколь-
ких монографий, в основе которых - многолетние ис-
следования наркомании как страшного бича современ-
ности,  распространившегося в ХХ веке и перекочевав-
шего в ХХI. Профессор Г.Лежава - участник многих меж-
дународных и республиканских конференций, на ко-
торых  обсуждались проблемы интенсивной  борьбы
против наркомании.  Гела Лежава является членом Меж-
дународного Совета по алкоголю и наркомании (ICAA)
и представляет Грузию во Всемирной организации здра-
воохранения «WHO National Counterpart».

- Батоно Гела, согласно
официальной статистике,
в Грузии около 180 тысяч
потребителей наркоти-
ков. В обществе неодноз-
начное отношение к этим
тревожным данным. Одни
замалчивают их,  другие
считают,  что  надо бить в
набат и взывать о помощи.
Как вы это прокомменти-
руете?

- Хочу заявить со всей
ответственностью, что при-
веденная вами  цифра не
соответствует  реальному
положению, она  резко за-
нижена.  А сокрытие реаль-
ных данных не что иное, как
препятствовать  наступле-
нию на наркотики. Наши и
зарубежные эксперты счи-
тают наркотический  «кли-
мат» в постсоветских рес-
публиках крайне напряжен-
ным. Бум приходится на
последние десять лет. В на-
шей стране среди взятых
на учет наркоманов боль-
шая часть потребляет опи-
ум, но не меньшей популяр-
ностью у них пользуется ге-
роин. По последним  сведе-
ниям, в Грузии наркомания
молодеет. Одурманиваю-
щие средства проникли в
среду учащейся молодежи.
Среди школьников наркоти-
ки уже не редкость. Правда,
одни, попробовав зелье,
сразу же от него отказыва-
ются, но есть и такие,  для
которых однажды получен-
ное «удовольствие» прини-
мает хронический харак-
тер, становится потребнос-
тью. И это уже не детская

шалость, хотя  должен с воз-
мущением отметить, что
подобная интерпретация
этого пагубного явления до-
вольно распространена.
Более того, некоторые никак
не  реагируют на то, первое
приобщение подростков к
наркотикам, а именно педа-
гоги и родители призваны,
в первую очередь, пресечь
это  вредное увлечение. Я
считаю, что тут нужны са-
мые решительные меры со
стороны школы. В частно-
сти, следует отработать
четкую программу по про-
паганде здорового образа
жизни, не совместимого с
потреблением наркотиков.
Кстати, в мировой практи-
ке такие программы уже
работают и весьма плодо-
творно. Одна из особенно
популярных за рубежом
программ называется «Ис-
кусство жить», она препода-
ется в школе. Детям объяс-
няют, что жизнь не так лег-
ка, как это кажется в юнос-
ти, что она таит много нео-
жиданностей,  к преодоле-
нию которых надо быть го-
товыми. Целый комплекс
советов по воспитанию в
детях волевых качеств, бла-
годаря которым они смогут
противостоять соблазну
испробовать наркотики,
содержится в программах,
адресованных родителям.

«А кто сказал, что жизнь
справедлива?», - спросил
однажды экс-президент
США Джона Кеннеди и тут
же пояснил: чтобы сделать
жизнь справедливой, надо

этому учиться. Надо учить-
ся и тому, как искоренять
зло, как бороться с нарко-
манией. И тут  нам очень
пригодился бы опыт запад-
ных коллег, в частности, их
мнение о «гиперопеке» де-
тей, которая подавляет их
волю. Избалованные роди-
телями они не смогут в
нужный момент принять
правильное решение и лег-
ко попадают под влияние
своих сверстников, приоб-
щившихся к наркотикам. У
таких детей не возникает
чувство протеста, они лег-
ко становятся жертвой слу-
чая.

В образовательной сис-
теме еще много резервов
для воспитания молодого
поколения с четкой уста-
новкой на неприятие нар-
котиков. Но чтобы успешно
их задействовать, необхо-
димо мобилизовать всю
общественность. Каждый
из нас должен бороться
против наркотизации об-
щества и, я вас уверяю, мы
получим положительные
результаты – молодежь от-
вернется от того, что ставит
под угрозу их будущее.

- Мы - свидетели значи-
тельных событий в исто-
рии нашей страны. Проис-

ходит демок-
ратизация об-
щества, гра-
ницы стано-
вятся все бо-
лее прозрач-
ными, барье-
ров для сво-
бодного пере-
мещения лю-
дей фактичес-
ки не суще-
ствует. Зачас-
тую именно с
этим связыва-
ют проблему
наркотизации
общества…

-   Действи-
тельно, идет
ломка постсо-
ветских сте-
реотипов во

всех сферах нашей жизни.
Отношение к наркотизации
тоже изменилось, можно
сказать, что наркомания
как явление вышло из под-
полья. Открытость, убеж-
ден, даст хорошие резуль-
таты в разрешении пробле-
мы. Следует глубоко анали-
зировать статистические
данные, не умалчивать их,
а наоборот,  делать достоя-
нием общественности, ко-
торая должна принимать
активное участие в борьбе
с этим злом.

Заметим, что в соседних
странах «взрыв» наркоти-
зации очень ощутим, там
этот процесс идет полным
ходом. Грузия избежала яв-
ного «взрыва», но испыта-
ла сильные удары, сыграв-
шие существенную роль в
активизации  потребления
наркотиков. Первым  таким
фактором было появление
в Грузии героина в 1998
году, до этого времени у нас
это наркотическое средство
появлялось крайне редко,
второй – «открытие» дей-
ствия конопли, способству-
ющий наркотизации сельс-
кого населения.

- Какие были приняты
меры по отводу или ослаб-
лению этих  ударов?

- К сожалению, мы оказа-
лись неподготовленными.
Это был период социально-
го напряжения в стране, и
общественность повела
себя  весьма пассивно.
Правда, были приняты соот-
ветствующие законы. Одна-
ко, чтобы  их задейство-
вать, необходимы сред-
ства, которыми секвестри-
рованный бюджет вряд ли
может обеспечить. Мы ока-
зались лицом к лицу с бе-
дой. И наконец-то осознали,
что наркотический ареал
расширяется, захватывая
своими щупальцами все
больше жертв. Есть еще
фактор, усугубляющий  си-
туацию. Это резкий рост
наркомании в России и Ук-
раине, схожий, пожалуй, с
извержением вулкана. Это,
безусловно, отражается и
на Грузии, куда проникают

наркотики со всех направ-
лений, благоприятствует их
оседанию в республике.
Популистские заявления
некоторых политиков о не-
наказуемости за приобре-
тение и потребление нарко-
тиков в личных целях толь-
ко способствуют их распро-
странению. После подоб-
ных заявлений  российских
директивных органов в

стране произошел  силь-
ный наркотический взрыв.
Те же органы решили вер-
нуть в действие закон о на-
казуемости потребителей
наркотиков. Мы, как это я
уже отметил, такого взры-
ва избежали,  но столкну-
лись с другими  ударами.

- Создается  впечатле-
ние, что за рубежом  нар-
команов бросили на про-
извол судьбы. Им дей-
ствительно дается полная
свобода действий, упот-
ребляй, сколько хочешь,
благо, наркотики на лю-
бой вкус можно купить в
ближайшей аптеке…

- Я приведу цитату из по-
ложения Всемирной Орга-
низации Здравоохране-
ния, которая гласит: «Ког-
да у индивида возникает за-
висимость от наркотиков,
вина его в том, что он идет

на заболевание». От себя
добавлю, что  от этого за-
болевания может выле-
читься только волевой ин-
дивид. Некоторые извест-
ные в мире личности не
смогли преодолеть зависи-
мость от наркотиков.  Анг-
лийский писатель При-
стли, например, умер от
наркотиков. Автор антифа-
шистского романа «Затме-

ние в Гретли» принимал до-
вольно солидные дозы зе-
лья, что обернулось для
него трагедией. Известный
русский писатель Михаил
Булгаков пристрастился к
морфину, который приме-
нял как обезболивающее
средство. Но надо отдать
ему должное - в отличие от
своего английского коллеги
он смог победить соблазн.

- И сколько таких  воле-
вых индивидов оказалось
среди ваших пациентов?

- Раньше, когда наркома-
ния была подведена под
юридическую статью,  для
пациентов было достаточно
«принудительное лече-
ние». Сейчас это лечение
платное. Однако государ-
ство всячески поддержива-
ет программы по профи-
лактике и реабилитации,
пропаганде здорового об-

раза жизни. Избавление от
этого зла связано с такими
затратами, что ни одно го-
сударство это не потянет.
Вот эти цифры: от 115 до
120 тысяч долларов в год
необходимы наркоману для
того, чтобы обеспечить
себя наркотическими сред-
ствами. А на лечение не-
сколько раз в год необходи-
мо до  десяти тысяч долла-
ров.

Потребителю же я бы по-
советовал набраться тер-
пения и воли и избавиться
от этого страшного порока.
Не забывайте, что «белая
смерть» поддается лече-
нию, после чего  вчерашний
наркоман может стать пол-
ноправным членом обще-
ства.

 Джильда
ИВАНИШВИЛИ

О тра сл ь

ЧТО МЕШАЕТ ДЕЛАТЬ ДЕНЬГИ?

Среди отраслей, способ-
ных дать серьезный толчок
успешному развитию на-
шей экономики и финан-
сам, эксперты на одно из
первых мест выдвигают ту-
ризм. Эта отрасль, имев-
шая достаточно развитую
инфраструктуру в советс-
кое время, сегодня преиму-
щественно находится в
тени. Однако ее огромней-
шие потенциальные воз-
можности не раз подчерки-
вались не только зарубеж-
ными специалистами, но и
текущими планово  органи-
зованными мероприятия-
ми. Одним из них явилась
недавно прошедшая в выс-
тавочном центре  «Экспо
Джорджия»  международ-
ная  ярмарка – выставка
стран «Великого Шелкового
пути», которая  проводи-
лась при активной поддер-
жке Государственного де-
партамента по туризму и
курортам. Примечательно
и то, что по инициативе
Международной  туристс-
кой  организации  (WTO) эта
выставка  проводится  в Гру-
зии уже пятый раз, что яв-
ляется убедительным под-
тверждением широчайше-
го отраслевого потенциала

страны.
Однако даже несмотря на

наличие  в настоящее  вре-
мя определенного  регио-
нального туристского потен-
циала и уникальные природ-
но–климатические  усло-
вия, Грузия не стала еще
привлекательной геогра-
фической территорией на
карте для зарубежных гос-

тей.
В чем же причина столь

незавидного положения? С
этим вопросом мы обрати-

лись к председателю   Госу-
дарственного департамента
по туризму и курортам Гру-
зии Важе Шубладзе.

- Начну с того факта, - от-
метил он, - что  состоявша-
яся   в Тбилиси международ-
ная ярмарка – выставка
действительно выявила уже
имеющиеся неплохие  воз-
можности развития отрас-

ли как в самой стране, так и
на региональном уровне.
Вместе с тем многое еще
предстоит сделать для того,

чтобы активизировать уча-
стие  Грузии в этом   всемир-
ном процессе. И, тем не
менее, возможности этой
отрасли реально использу-
ются далеко не полностью.
Дело в том,  что развитие
туризма не является полем
деятельности одного и даже
нескольких ведомств. Это
ключевая задача для всей
страны в целом и ее успеш-
ное решение зависит в ко-
нечном итоге от множества
факторов. В первую оче-
редь следует отметить воп-
росы безопасности гостей,
полное урегулирование
криминогенной ситуации,
обеспечение территори-
альной целостности страны
и  разрешение всякого рода
конфликтов. В настоящее
время все это в определен-
ной степени  сдерживает
развитие туризма и, есте-
ственно, оборачивается не-
добором поступающих
средств. Но это не означает
того, что нам следует си-
деть, сложа руки, и не рабо-
тать в направлении разви-
тия инфраструктуры отрас-
ли, имеющей колоссальные
возможности. Обратимся к
статистике. В прошлом году
страну посетило  300  тысяч
иностранных гостей. Каж-
дый из них в течение неде-
ли ориентировочно расхо-
довал 1000 долларов. В об-
щей сложности туризм по
итогам минувшего года
принес стране 103 милли-
она лари. Каковы будут  ре-
зультаты нынешнего года,
ответить пока сложно, по-
скольку вопрос, кого при-
числять к туристам  в об-
щем потоке гостей,  нео-
днозначный. Являясь чле-
нами Международной тури-
стской организации, в опре-
делении квалификации ту-
ристов  мы исходим из со-
ответствующего  единого
закона. Он гласит, что тури-
стом является каждый въез-
жающий в страну иностра-
нец, не получающий при
этом какого – либо  матери-
ального  вознаграждения, то
есть из этого списка  исклю-
чаются  дипломаты, приез-
жающие в связи со служеб-
ными делами,  с целью ра-
боты  и т.  д.,  все остальные
иностранные гости являют-

ся по статусу туристами.
Это бизнесмены, участни-
ки научных конференций и
встреч, представители ис-
кусства и т. д.

Но и в этом преломлении
пока что  используются  да-
леко  не все потенциальные
возможности, способные
стать для туристов решаю-
щими при выборе страны
посещения… Продолжая
эту мысль, подчеркнем в
свою очередь, что    в насто-
ящее время иностранных
гостей  привлекают в стра-
ну  не  только традиционные
атрибуты классического
туризма: богатое истори-
ческое наследие, храмы и
памятники старины,  ориги-
нальная национальная са-
мобытность, но и реальная
индустрия развлечений, к
примеру, таких, какие  пред-
лагала представленная на
прошедшей выставке  фир-

ма   «BLACK SEA TRAUEL» -
сертифицированное обуче-
ние подводному плаванию.

Но и это  всего лишь де-
таль на фоне тех колоссаль-
ных незадействованных
возможностей, которые
могут дать  реально туриз-
му  курорты Грузии, неис-
черпаемые источники ми-
неральных и бальнеологи-
ческих вод. Пока что незна-
чителен вклад в отрасль
всемирно известного ку-
рорта Боржоми и его ле-
чебных возможностей.
Конкурирующая  со все-
мирно известной  мине-
ральной водой «Виши» ме-
стная минеральная вода
«Боржоми»  все еще  не ста-
ла фактором возрастаю-
щего спроса на всемирном
рынке, не говоря о притоке
иностранных гостей в эту
курортную зону. Понятно,
что для решения  этого воп-

роса требуются значитель-
ные инвестиции как произ-
водственного, так и  рек-
ламного характера. Похо-
же, что   даже наш   отече-
ственный бизнес, не имея
никаких  веских гарантий,
в этом случае просто осто-
рожничает.

Однако есть и иные при-
меры проявляемой неком-
петентности, которые труд-
но объяснить   формально
даже  нынешними финан-
совыми неурядицами и чи-
новничьей нерасторопнос-
тью. Речь о неиспользуе-
мых  лечебно – туристичес-
ких  возможностях популяр-
нейшего  с советских вре-
мен бальнеологического
курорта Цхалтубо. В боль-
шей части санаториев и
лечебных учреждений этой
когда - то « всесоюзной
здравницы»  в настоящее
время размещаются бе-
женцы, а  курортная и са-
наторная жизнь  уже давно
предана забвению. Хотя
память о   Цхалтубо, куда
приезжали лечиться даже
советские вожди,  еще
жива в памяти народной. И

не было бы необходимости
в больших средствах ожи-
вить ее сегодня  в сознании
людей,  проживающих на
постсоветском простран-
стве.

Остается  сказать, что
используемая не по назна-
чению лечебная и курорт-
ная инфраструктура Цхал-
тубо могла бы за пройден-
ный период решить множе-
ство финансовых про-
блем, в том числе и улуч-
шения бытовых условий
самих беженцев, если бы
в свое время был бы про-
явлен к  этой проблеме бо-
лее хозяйственный и ком-
мерческий подход и пра-
вильно решен вопрос рас-
селения насильственно
перемещенных лиц в стра-
не. Увы, этого не случи-
лось… А туристическая
отрасль  Грузии  по – пре-
жнему является  носитель-
ницей лишь потенциаль-
ных нереализованных  воз-
можностей, отраслью,
ждущей своего звездного
часа.

 Юрий ГВИНДАДЗЕ



 

 

Ш О У - А С С О Р Т И

- С детства  мечтала
стать актрисой, - рассказы-
вает Гванца. -  После оконча-
ния школы поступила в те-
атральный институт и осу-
ществила давнюю свою
мечту. Студенческие годы
для меня самые счастли-
вые. У меня были прекрас-
ные педагоги. Со мной вме-
сте учились такие популяр-
ные теперь люди, как Васо
Одишвили и Тика Катамаш-
вили.

- А после окончания ин-
ститута -  сразу  сцена?

- Нет, не сразу. Мне пред-
ложили работу в Кабинете
министров Верховного Со-
вета Абхазии - в отделе
культуры организатором

МОЯ ЛУЧШАЯ ПОДРУГА- МАМА
Гванца Гиоргобиани , актриса Сухумского те-

атра, беззаветно  любит искусство и не пред-
ставляет без него своей жизни.

культурных мероприятий. Я
согласилась, но вскоре по-
няла, что не могу без сце-
ны. Решила обратиться к
директору Сухумского теат-
ра Дмитрию Джаиани. Мне
повезло - совершенно нео-
жиданно я встретила в теат-
ре своего педагога Нукри
Кантария, который мне тог-
да очень помог. Мне предло-
жили роль в трагедии Шек-
спира «Кориолан», где
моим партнером был Дута

Схиртладзе.
- Это твой первый уве-

ренный шаг на пути к боль-
шой сцене?

- Скажем так – первый, но
пока еще  робкий. А потом
был  спектакль, который по-
ставил Георгий Шалуташви-
ли по пьесе Шадимана Ша-
манадзе «Только один раз,
и то во сне», где я играла Тику
Дгебуадзе. После этого
спектакля у меня взяли
первое интервью.

- Однако одной только
сцены тебе показалось
мало. Тебя увлек и кинема-
тограф…

- Меня сняли в бель-
гийском фильме «Винов-
ные ангелы». Автор сцена-
рия и режиссер - Юрий Бе-
ридзе. В фильме рассказы-
вается о 50-х годах, об отно-
шениях между грузинами и
евреями, а также о некото-
рых политических событи-
ях того периода. Я играла
роль возлюбленной капита-
на. Скоро в прокат выйдет
новый грузинский  художе-
ственный фильм «Стамбул
-Тбилиси», где я исполняю

роль бухгалтера. Режиссер
фильма -  Леван Закареиш-
вили. Что касается телесе-
риалов, то я буду принимать
участие в новом сериале
«Кофе и пиво»,  а также в
январе будущего года меня
обещают снять в сериале
«Горячие собаки».

- Сейчас многие драма-
тические артисты запели.

Не собираешься ли и ты
последовать их примеру и
записать свою песню?

- Почему бы и  нет? Та-
кое желание есть. И если
появится возможность,
обязательно запишу пес-

ню, которую исполню  вме-
сте с моей сестрой Макой.
Она замечательно поет -
еще в Абхазии была учас-
тницей ансамбля «Эври-
ка»

- Какая роль в театре или
кино тебе особенно запом-
нилась?

- Наверно, все-таки роль
в спектакле «Кориолан».

Она самая любимая, пото-
му что, во-первых, была
первой, а во-вторых, моим
партнером был Дута Схир-
тладзе. Партнерство с ним
принесло мне немало радо-
сти.

- Какая у тебя самая боль-
шая мечта?

- Вернуться в Абхазию. Я
- оптимистка и верю, что
моя мечта обязательно ис-
полнится.

- Гванца, ты влюблена?
- Человек, который слу-

жит и поклоняется искусст-
ву, не может не быть влюб-
ленным. Верю в судьбу и
всегда говорю: «На все
воля Божья».

- Каким должен быть че-
ловек, которого полюбит
Гванца?

- Мужественным и
добрым, образованным
и культурным. И, конеч-
но же, верным в любви.

- Кому ты доверяешь,
кого  посвящаешь в свои
личные проблемы?

- В первую очередь до-
веряю самой себе и маме.
Она- моя лучшая подруга.

- Бываешь ли ты недо-
вольна собой?

- Да, и довольно часто.
Всегда стараюсь что-то
изменить. Общаться с ин-
тересными людьми.

Стремлюсь добиться чего-
то нового.

- Каковы твои планы на
будущее?

- Готовлюсь к премьере
спектакля, который поста-
вил Георгий Ратиани по пье-

се Михо Мосулишвили и Та-
маза Надареишвили «Белый
поход». В спектакле, посвя-
щенном  событиям в Абха-
зии, я исполняю две роли -
Мери Шервашидзе и чечен-

ской женщины - боевика.
- Обе роли - совершенно

противоположные. Как ты
справишься со своей зада-
чей?

- Безусловно, это очень
сложно. И дело не только в
перевоплощении. Надо ус-
петь за очень короткое вре-
мя полностью поменять ко-
стюм, грим. Но, думаю,
справлюсь.

Ирма БЕНИДЗЕ

- На большой сцене вы
появились в 1997 году. Что
предшествовало этому,
случай или закономер-
ность?

- Закономерность, конеч-
но. Пою я с детства, в моей
семье все музыканты. Се-
рьезно стал заниматься
музыкой еще будучи сту-
дентом: трое молодых лю-
дей создали трио и развле-
кали пением всех, кому нра-
вилась наша музыка. Позже
перешел в группу «Натврис
хе». Мне нравится, когда,
слушая мою музыку, люди
получают удовольствие.

- А кто вы по специаль-
ности?

- Учился на факультете
океанологии в ГПИ. С дет-
ства мечтал о дальних
странствиях, хотел побы-
вать в разных странах мира.
Но во времена «железного
занавеса» невозможно
было поехать туда, куда хо-
телось. Профессия океано-
лога, как мне казалось, да-
вала шанс увидеть мир.

Был период, когда  я вре-
менно отошел от музыкаль-
ной деятельности. Но в 1997
году начал свою сольную

ДАТО ГОМАРТЕЛИ: ЧЕЛОВЕК ДОЛЖЕН
СТРЕМИТЬСЯ К СОВЕРШЕНСТВОВАНИЮ
В кинотеатре «Руставели» состоялась премьера но-

вого клипа режиссера Зазы Орашвили с участием из-
вестного грузинского эстрадного певца Дато Гомарте-
ли и группы «Форте». Клип снят на фоне строитель-
ства трубопровода «Баку-Тбилиси-Джейхан».

Успешная премьера стала поводом для встречи с
Дато Гомартели.

карьеру, и как видите, до-
вольно успешно. Музыканту
важно передать свое состо-
яние слушателям. Пытаюсь
делать это не только голо-
сом, но и душой. Благо, ав-
торам песен удается нахо-
дить то, что близко и мне, и
моим слушателям.

- Как вы относитесь к сво-
им поклонникам?

- Положительно. Прият-
но, когда тебя любят и узна-
ют на улице. Мне их чувства
понятны и близки.

- Каковы ваши музы-
кальные предпочтения?

- Кумирами для меня
были Тото Кутуньо, Адриа-
но Челентано, Аль Бано и
Рамина Пауэр. Да, пожалуй,
все известные представи-
тели итальянской эстрады,
которые тогда были попу-
лярны. Я и сейчас их слу-
шаю. С большим уважени-
ем отношусь к музыке того
времени.  Есть песни-одно-
дневки, какой-то период
они очень популярны,  ра-
дио и телевидение букваль-
но ежедневно их передают,
а потом вдруг они исчезают,
уходят... А есть музыка, об-
реченная на долгую жизнь.

Это – настоящая музыка. Я
имею в виду то, что созда-
валось в семидесятые и
восьмидесятые годы. Хоте-
лось бы, чтобы наша моло-
дежь сохранила интерес к
музыке того периода. Пото-
му что это песни, которые
воспитывают вкус. А то, что
тинейджеры слушают се-
годня, мне непонятно. Это не
«моя» музыка.

Кстати, огромный успех и
популярность итальянских
эстрадных музыкантов тех
лет развили во мне жгучий
интерес к их языку. Я в со-
вершенстве владею итальян-
ским, знаю также немецкий,
ну и, естественно, русский.
На всех этих языках, помимо
родного, грузинского, я не
только говорю, но и пою.

Считаю, что человек по-
стоянно должен стремиться
к совершенствованию, к
расширению поля деятель-
ности. Поэтому хочу побы-
вать  за рубежом. Прежде
всего в Москве. Мой план
«покорения» Москвы связан
еще и с тем  обстоятель-
ством, что жена Марина у
меня москвичка – мне и
«карты в руки». А в дальней-
шем поездка в Австрию по
контракту.

- Был ли в вашей практи-
ке случай, когда вы помог-
ли молодым талантам вый-

ти на большую сцену?
- На одном из моих кон-

цертов я предоставил воз-
можность спеть неизвест-
ным тогда еще Кети Топурия
и Кристине Имедадзе, пос-
ле чего они нашли своего
слушателя. Давно вынаши-
ваю идею создания в Грузии
детской студии. Ведь про-
фессиональные певцы дол-
жны передавать свое мас-
терство подрастающему
поколению.

- Перед какой аудитори-
ей вам нравится высту-
пать?

- Мне приятно петь как
для тинейджеров, так и для
старшего поколения. Глав-
ное, чтобы зритель меня
понимал. А что касается
аудитории, конечно же, при-
ятно выступать перед пол-
ным залом, но даже если в
зале будет всего два чело-
века, я никогда не откажусь
от концерта.

- Ваши песни очень по-
пулярны. Кассеты с запи-
сями есть почти в каждой
семье, хотя у вас всего три
альбома. Чем вы порадуе-
те слушателей в будущем?

- К концу августа выйдет
мой четвертый альбом. Так-
же идет работа над двумя
новыми песнями.

Александр ЧАНТУРИЯ

Секс-символ современ-
ного Голливуда, актриса Ан-
джелина Джоли рассори-
лась со всеми мужчинами,
которые еще не так давно
были самыми близкими
для нее людьми. Как сооб-
щается на сайте NY Daily
News, это, прежде всего,
касается ее знаменитого
отца Джона Войта.

Не так давно он в одном
из интервью заявил, что у
его дочери «серьезные
эмоциональные пробле-
мы». С тех пор Джоли пре-
рвала отношения с отцом.
По ее мнению, подобные
высказывания могут при-
вести к тому, что департа-
мент социальной защиты
может «отнять у нее усы-
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новленного ребенка». По-
этому поведение отца «со-
вершенно непроститель-
но».

Не более лестные харак-
теристики Джоли дала и
своему бывшему супругу,
актеру Билли Бобу Торнто-
ну. «Мы теперь даже не
друзья, - сказала Джоли. -
Мы стали совершенно чу-
жими людьми, и я не пред-
ставляю даже, о чем с ним
можно говорить».

В конце июля в прокат
выходит новый фильм с
участием Анджелины Джо-
ли «Лара Крофт: Колы-
бель жизни», продолжаю-
щий историю знаменитой
расхитительницы гроб-
ниц.

Первая в мире темноко-
жая модель – Наоми Кем-
пбелл – перебралась на
Бродвей. «Черной панте-
ре» предложили вернуть-
ся на театральные подмо-
стки, и она дала свое со-
гласие. Дебют Наоми со-
стоится в нашумевшем
мюзикле «Чикаго», в кото-
ром она сыграет роль,
принесшую Кэтрин Зета-
Джонс «Оскара».

Наоми Кемпбелл уже
давно доказала всему
миру, что она не просто
красавица, но и умница.
Карьеру Наоми начинала
не с подиума, а именно с
театра. Уроженка Лондо-
на, Наоми с детства зани-
малась балетом в школе
«Италия Конти» и не дума-
ла о том, чтобы ходить по
подиуму (в те времена в
модельном бизнесе не
особо приветствовали
темнокожих моделей). В
один прекрасный день
бесподобная пластичная
молодая балерина при-
влекла внимание людей
из мира моды, и ей пред-
ложили попробовать себя
в качестве модели. Наоми
стала первой в мире тем-
нокожей моделью, по-
явившейся на обложке од-
ного из самых знаменитых
глянцевых журналов –
Vogue. С этого момента
карьера балерины была
забыта, а сама Наоми ока-
залась на подиуме и в сту-
диях. И хотя после нее
темная кожа вошла в моду,
Наоми всегда оставалась
символом победы над ра-
сизмом.

Уже став звездой, На-
оми участвовала в поста-
новке скандальной пьесы
«Монологи вагины», напи-
санной феминисткой Ив
Энслер. В этом шоу по
очереди принимали учас-
тие самые знаменитые
женщины Америки и Евро-
пы, которые таким обра-
зом отстаивали права
женщин и боролись с
предрассудками.

В последнее время у На-
оми Кемпбелл было мно-

го проблем. Перестала
клеиться личная жизнь –
сначала ее бросил любов-
ник (испанский танцор
фламенко Хоакин Кор-
тес), затем модель пыта-
лась покончить жизнь са-
моубийством, потом было
несколько судебных про-
цессов, на которых Наоми
обвинялась в применении
физической агрессии по
отношению к своей при-
слуге, неудачный роман с
Флавио Бриатторе, кото-
рый закончился фиаско,
обвинения в употребле-
нии наркотиков. Сейчас
мисс Кемпбелл занимает-
ся не только модельным
бизнесом, но и руководит
парфюмерной компани-
ей, названной в честь нее
самой. Фирма занимает-
ся производством пар-
фюмерии и косметики
для темнокожих женщин,
и сейчас продукция компа-
нии «Наоми Кемпбелл»
пользуется большой попу-
лярностью.

Однако звезде этого
мало – она решила вспом-
нить молодость и вернуть-
ся в театр. Наоми предло-
жили сыграть роль Велмы
в мюзикле «Чикаго». Если

с танцевальными па у быв-
шей балерины Наоми

Кемпбелл никаких про-
блем не возникнет, то с
вокалом ей придется пора-
ботать. В середине девя-
ностых модель уже пробо-
вала себя в качестве певи-
цы (она даже выпустила
альбом), но тогда ее голос
и манеру исполнения кри-
тики разнесли в пух и
прах, и о певческой карь-
ере пришлось забыть. Как
оказалось – всего лишь на
время. Потому как в «Чи-
каго» Наоми придется
петь, причем исключи-
тельно своим голосом.

«Я очень польщена этим
предложением, моя мама
будет просто на седьмом
небе от счастья, - так На-
оми комментирует предло-
жение стать актрисой. - Ра-
зумеется, я очень нервни-
чаю перед началом репети-
ций, но, думаю, у меня все
получится. Просто придет-
ся вспомнить все, чему я
когда-либо училась».

Есть закон, согласно ко-
торому запрещается нару-
шать покой соседей с 11
часов вечера до 8 часов
утра. Подобные законы су-
ществуют в разных стра-
нах мира, но не всегда на-
рушителей спокойствия
легко привлечь к ответу.

Бывшую «бэби-спайс»
Эмму Бантон могут скоро
выселить из ее роскошно-
го пентхауза в Хэмпстеде
(Северный Лондон). Дело
в том, что у Эммы посто-
янно тусуются «друзья» из
мира шоу-бизнеса, мно-
гие из них, по свидетель-
ству соседей, проживают
у нее годами (пентхауз
стоит 2,5 миллиона долла-
ров, так что места хватает
на всех). Друзья Эммы -
люди беспокойные, шум-
ные, к тому же обожают
ночами слушать музыку.
Часов до пяти утра, при-
чем открывают окна, дабы
все соседи также могли
наслаждаться новинками
музыкального рынка.

Неблагодарные соседи

ШУМНАЯ «БЭБИ» ЭММА БАНТОН

подали на Эмму в суд, а
управляющий прислал
ей грозное письмо с пре-
дупреждением, что если
ничего не изменится, то
ее принудительно высе-
лят.

«Она живет здесь уже
четыре года. Сначала мно-
гие радовались, что живут
дверь в дверь со знамени-
тостью, но то, что проис-
ходит, это уж слишком.»

Дженнифер Лопес, кото-
рая судится со своим быв-
шим менеджером Бенни
Мединой, обвиняет его ещё
и в том, что он из-за своей
вражды с журналистом Ан-
дре Леоном Толли не смог
обеспечить ей появление на
обложке знаменитого жур-
нала «Вог», считающегося
библией моды. Правда,
Джей Ло подзабыла, что в
декабре 1999 года она всё-
таки снималась для «Вога».

Однако хотела стать «Де-
вушкой тысячелетия», и
Медина звонил редактору
журнала Анне Уинтур, но не
получил ответа. Пришлось
самой Дженнифер наби-
рать номер телефона и пы-
таться выяснить, как же об-

ДЖЕННИФЕР ЛОПЕС НЕ ПОПАЛА
НА ОБЛОЖКУ БИБЛИИ МОДЫ

стоят дела. Но и ей не пере-
звонили из офиса Уинтур,
и тогда Лопес заявила, что
вообще не хочет сотрудни-
чать с «Вогом». Дэн Клорес,
агент актрисы, уверяет, что
они продолжают перегово-
ры с этим журналом о появ-
лении Дженнифер Лопес на
его обложке, информирует
km.ru.
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«Тур де Франс» - 2003

Полный драматизма 15-
й этап велогонки «Тур де
Франс» фактически опре-
делил её победителя, блес-
тящего Лэнса Армстронга.
Триумфатор Парижа четы-
рёх последних лет в крити-
ческий момент дал веский
ответ конкурентам.

Последние три этапа су-
щественно подорвали лиди-
рующие позиции амери-
канца Лэнса Армстронга,
лелеющего мечту в пятый
раз подряд выиграть вело-
гонку «Тур де Франс». Про-
за минувших лет гласила,
что главная интрига раз-
вернётся в горах - Пиренеи
оправдали ожидания с лих-
вой. «На завтрак» непобеди-
мый Армстронг был повер-
гнут ниц Яном Ульрихом в
своей коронной «разделке»-
гонке с раздельным стар-
том. «На обед» горный фи-
ниш немца вслед за Карло-
сом Састре позволил побе-
дителю Тура-97 сократить
отставание от лидера ко-
манды US Postal до 15 се-
кунд (Армстронг финиши-
ровал четвёртым). «Ужин»
приготовил профи из Ка-
захстана Александр Вино-

Кепка помогла Армстронгу разозлиться
куров - в тени
очнувшегося
победителя
«Джиро Д’Ита-
лия» Джилбер-
то Симони (вы-
и г р а в ш е г о
этап), он сокра-
тил отставание
от лидера с 61
до 18 секунд.
Все эти собы-
тия вмести-
лись в три дня,
436 километ-
ров и семь гор-
ных вершин.
Решить судьбу
гонки были
призваны два
визита на Пи-
ренеи и Альпы
и «разделка»

на предпоследнем этапе
Порни - Нант.

В отличие от прошлых
лет, Лэнс Армстронг за
шесть дней до финиша не
обеспечил себе необходи-
мого задела. «Не всё пока
получается как надо и я не
понимаю в чём дело», - се-
товал гонщик. «Этот (15-й)
этап является ключевым
для меня - если буду чув-
ствовать себя хорошо - обя-
зательно буду атаковать.
Главным своим соперником
считаю Ульриха и важней-
шей задачей для меня бу-
дет не прозевать его ры-
вок». Однако Винокуров и не
думал уходить в тень: «Я
думал, что выйду в лидеры
уже сегодня, ничего - свой
мизерный отрыв наверняка
ликвидирую завтра».

Последний пиренейский
этап оказался определяю-
щим, фактически решив
судьбу гонки и обозначив
имя её главного героя.

Этап Банжер ди Бижор -
Лус Ардиден являл собой
весьма сложную трассу с
тремя горными вершинами
(на одной из которых лежа-
ла финишная черта). Гонка

стартовала в размеренном
ключе, с чем не согласи-
лась группа из 15-ти вело-
гонщиков, решивших бро-
сить вызов пелотону. Спус-
тя считанные минуты от
группы лидеров отделились
двое - Сильван Шаванель и
Сантьяго Ботеро : их отрыв
увеличивался с каждым
метром. Они первыми нача-
ли штурм вершины Col
d’Aspin (1498 м.), опережая
преследователей более чем
на семь минут. Однако всё
внимание было сосредото-
чено на «большой тройке» -
первым отличился Ян Уль-
рих, проколовший колесо,
однако он быстро воспол-
нил потерю и ринулся впе-
рёд.

Самое интересное нача-

лось за 41 км до финиша.
Атака второго пика Col du
Tourmalet (2114 м.), ознаме-
новалась долгожданным
взрывом - Ульрих и Армст-
ронг ринулись в отрыв, на
что Винокуров отреагиро-
вал весьма вяло (не взирая
на помощь вернувшегося
партнёра по Telecom Боте-
ро). Зелёная майка Ульри-
ха и жёлтая Лэнса Армст-
ронга неумолимо уходили в

даль, однако ни одному из
них не удавалось прибрать
инициативу к рукам. Трибу-
ны, утопающие в оранже-
вых «баскских» цветах не
оставили равнодушным
Ибана Майо, не постесняв-
шегося вклиниться в звёз-
дный дуэт. Тем временем
«переломанный» (ранее он
сломал ключицу) Тайлер
Хэмилтон обошёл отстав-
шего Винокурова.

Затишье которого оказа-
лось лишь призрачным - на
третий подъём вся честная
компания выезжала уже
вместе. Уставшие гонщики
в эти минуты ехали уже без
шлемов - жара не оставляла
им иного выбора. И тут слу-
чился второй прорыв - Арм-
стронг ринулся вперёд и…

зацепившись
рулём за выс-
тавленную кем-
то из «облепив-
ших» трассу
зрителей кепку,
полетел с вело-
сипеда, завалив
попутно и «оран-
жевого» Майо.
Следовавший
колесо в колесо
Ульрих в после-
дний момент из-
бежал падения и
вроде бы обязан
был ринуться
вперёд, однако
ни он, ни Вино-
куров ничего по-
добного не сде-
лали. Джентль-

менство ? Просьба яростно
размахивающего руками
Хэмилтона? Поднявшийся
Армстронг вновь чуть не
слетел с седла - вылетела
левая педаль. И, взорвав-
шись от досады, разом раз-
веял все сомнения. Ринув-
шись в отрыв в третий раз,
«разбитый» Армстронг оста-
вил далеко позади всех сво-
их конкурентов.

За пять километров до

финиша его отрыв от Уль-
риха достиг уже 40 секунд -
в глазах американца горел
огонь, в то время как осталь-
ные еле дышали. По- дру-
жески похлопав по спине
попавшегося на дороге
«выскочку» Шаванеля, Арм-
стронг устремился к своей
первой победе на юбилей-
ном «Туре» и к фактической
победе во всей гонке. С 40-
секундным отставанием на
финиш прибыли «оранже-
вые» Майо с Зубельдой и
утомлённый Ульрих. Лико-
ванию баскских фанатов не
было предела, немец же
пребывал в мрачном распо-
ложении духа. Тайлер Хэ-
милтон проиграл соотече-
ственнику чуть больше ми-
нуты, а Винокуров с двухми-
нутным отставанием отло-
жил свои голубые мечты до
следующего года. В нема-
лой степени «подсобили»
ему неудержимые баски -
он пробивался через оран-
жевую людскую толпу ис-
ключительно с помощью
мотоцикла сопровождения.
Альпы и «разделка» вряд ли
теперь смогут поколебать
преимущество Армстронга
(минута с лишним от Уль-
риха) - рекорд Мигеля Инду-
райна (пять побед на «Туре»
с 1991 по 1995 год) будет
развенчан в воскресенье на
Елисейских полях.

15-й этап. Разделный
старт. 159 км

1. Армстронг (США,
«Ю. Эс. Постал») - 4:29.26
2. Майо (Испания,
«Эускалтель») -
отставание 0.40
3. Ульрих
(Германия, «Бьянки») -
 то же отставание…

Общий зачет
1. Армстронг - 65:36.23
2. Ульрих -
отставание 1.07
3. Винокуров - 2.45…

ЖЕНЩИНЫ. 200 М, КОМБИНАЦИЯ
1. Клочкова (Украина) - 2.10,75
2. Миллз (Австралия) - 2.12,75
3. Чжой Яфей (Китай) - 2.12,92

МУЖЧИНЫ. 100 М, БРАСС
1. Китаджима (Япония) - 59,78 (мировой рекорд)
2. Хансен (США) - 1.00,21
3. Гибсон (Великобритания) - 1.00,37

МУЖЧИНЫ. 50 М, БАТТЕРФЛЯЙ
1. Уэлш (Австралия) - 23,43 (мировой рекорд)
2. Крокер (США) - 23,62
3. Коротышкин (Россия) - 23,73

ЖЕНЩИНЫ. 100 М, БАТТЕРФЛЯЙ
1. Томпсон (США) - 57,96
2. Едржечак (Польша) - 58,22
3. Моравкова (Словакия) - 58,24

Водные виды ЧМ

Плавание.Мировые рекорды

...Индианаполисе (АТР)
ПЕРВЫЙ КРУГ

Крис Гуччионе (Австрал) –
Сесил Мэммит (США) 6:1, 6:3
Скотт Дрэйпер (Австрал) –
Бобби Рэйнольдс (США) 7:5, 6:3
Сирил Солнье (Фран) –
Мэтью Берманн (США) 6:0, 6:3
Петер Лушак (Австрал) –
Энди Рам (США) 6:1, 3:6, 6:4
Раджиф Рам (США) –
Жером Гольмар (Фран) 6:1, 6:3

...Умаге (АТР)
ПЕРВЫЙ КРУГ

Альберто Мартин (Исп) –
Оливье Рошу (Бел, 4) 6:3, 6:2
Доминик Хрбаты (Чех) –
Фернандо Висенте (5) 6:3, 6:0
Федерико Браун (Арг) –
Желько Краян (Хорв)
Кристоф Флиген (Бел) -
Михал Мертинак (Слвк) 6:0, 2:6, 6:3
Мариано Пуэрта (Арг) –

Турниры в...
Хуан Антонио Марин (К-Рика) 6:3, 7:5
Марио Радич (Хорв) – Джиорджио
Джалимберти (Итал) 1:6, 6:4, 6:4
Иво Карлович (Хорв) –
Кристоф Рошу (Бел) 7:5, 6:4

...Китцбюэлье (АТР)
ПЕРВЫЙ КРУГ

Поль-Анри Матье (Фран) –
Инго Ноймюллер (Австр) 6:2, 6:2
Франтишек Чермак (Чех) –
Юрген Мельцер (Австр) 7:5, 6:2
Оливье Мути (Фран) -
Андреас Сеппи (Итал) 6:3, 0:3, отложен
Флорин Мерге (Рум) –
Робин Вик (Чех) 6:3, 3:6, 6:2
Вернер Эшауэр (Австр) –
Александр Васке (Герм) 6:7, 6:1, 6:3
Томас Беренд (Герм) –
Оскар Эрнандес (Исп) 6:4, 3:6, 6:3
Виктор Ханеску (Рум) –
Маркус Хипфль (Австр) 6:4, 6:0
Андреас Винчигера (Швец) –
Оливье Гросс (Герм) 6:4, 6:4
Гастон Этлис (Арг) –

Франко Скиллари (Арг) 7:5, 4:6, 6:1
Мишель Кратошвиль (Швейц) –
Жульен Буте (Фран) 6:3, 6:3

Баскетбол

Новый спонсор ФИБА
пока хранит инкогнито

Легкая атлетика

Футбо л

Одним из партнеров стар-
тующего через год в Порту-
галии ЕВРО-2004 станет
Аdidas. Согласно распростра-
ненному заявлению, УЕФА
заключил с Аdidas договор, по
условиям которого известная
компания предоставит для
нужд турнира спортивное
снаряжение и официальные
мячи, сообщает официаль-
ный сайт УЕФА.

Помимо этого, один из са-
мых давних партнеров евро-
пейского футбольного союза
поможет в обеспечении вы-
сококачественной продукци-
ей молодежных и женских
турниров, соревнований по
футзалу и любительских пер-
венств. Также Аdidas предос-
тавит всестороннюю поддер-
жку УЕФА в областях техни-
ческого развития и любитель-

Adidas стал официальным партнером ЕВРО-2004
ского футбола. Компания в
свою очередь получила пра-
во на повсеместную торгов-
лю своей продукцией с офи-
циальной эмблемой ЕВРО-
2004.

«Уже долгое время УЕФА
и Аdidas идут рука об руку, -
отметил директор-распоря-
дитель УЕФА Герхард Айгнер.
- Я рад, что в преддверии
стартующего в Португалии
европейского первенства мы
возобновили наше сотрудни-
чество. Поддержка турнира в
обеспечении мячами, обувью,
одеждой и другой необходи-
мой экипировкой просто нео-
ценима. Немаловажен и тот
факт, что Аdidas поддержива-
ет молодежный, женский и
любительский футбол».

Член совета директоров
Аdidas-Salomon AG Эрик Стам-
мингер, отвечающий за мар-
кетинговые операции компа-
нии, так прокомментировал
это соглашение: «Аdidas оста-
ется мировым лидером сре-
ди футбольных марок. ЕВРО-
2004 предоставляет нам уни-
кальную возможность и даль-
ше развивать это лидерство.
На ЕВРО-2004, в Лиге чемпио-
нов УЕФА и на мировом пер-

венстве лучшие встречаются
с лучшими, и наше место -
среди них».

«Португалия просто живет
футболом, и мы стараемся не
отставать, - продолжил Стам-
мингер. - ЕВРО-2004 станет
необыкновенным праздни-
ком футбола, и Аdidas наме-
рен быть в сердце этого тур-
нира. Мы твердо убеждены,
что ЕВРО-2004 принесет ог-
ромные дивиденды Португа-
лии, спорту и нашему брэн-
ду».

В подготовке к финаль-
ной части и в проведении
турнира, стартующего 4 июля
следующего года, УЕФА по-
может целый ряд партнеров
и спонсоров. Canon,
Carlsberg, Coca-Cola, Hyundai,
JVC, McDonald’s и Mastercard
имеют статус официальных
партнеров, а BPI,  CTT
Correios,  GALP Energia,
Navigator и Vista Alegre полу-
чили статус национальных
партнеров. NTT/Verio и
Portugal Telecom - официаль-
ные партнеры в области ин-
формационных технологий, а
Eurovision поможет в вопро-
сах обеспечения телевизи-
онных трансляций.

Трансферы, переходы...

Наставник английского
футбольного клуба «Манче-
стер Юнайтед» Алекс Фер-
гюсон заявил, что занят по-
исками второго тренера.
Бывший помощник Фергю-
сона Карлос Кейруш не так
давно возглавил мадридс-
кий «Реал», заменив Вин-
сенте Дель Боске, и шотлан-
дскому специалисту срочно
необходимо заполнить ва-
кантную должность. В тре-
нерском штабе манкуниан-
цев есть несколько специа-
листов, теоретически спо-
собных заменить Кейруша,
однако Фергюсон дал по-
нять, что в команду придет
новый человек.

«Мы собираемся взять
на пост второго тренера
кого-то со стороны,- отме-
тил шотландец.- Не знаю,
сколько времени займет
рассмотрение кандидатов:
могу лишь сказать, что мы
никуда не торопимся». По
словам Фергюсона, в бли-
жайшие дни он обсудит этот

вопрос с исполнительным
директором «МЮ» Питером
Кеньоном, и лишь после
разговора примет реше-
ние.

Наставник «красных дья-
волов» также заявил, что
понимает решение Кейру-
ша принять предложение
«Реала» и покинуть коман-
ду. «Я был шокирован ухо-
дом Кейруша, но его можно
понять: от таких предложе-
ний не отказываются,- при-
знался Фергюсон.- Безус-
ловно, у моего бывшего по-
мощника мало опыта, одна-
ко он умеет общаться с
звездными игроками и у
него большой потенциал».

* * *
По информации анг-

лийской The Guardian, лон-

донский «Арсенал» ведет
переговоры о приобрете-

нии голкипера испанской
«Валенсии» Сантьяго Кани-
сареса. Впрочем, по при-
знанию Арсена Венгера,
клуб имеет на примете
сразу несколько вратарей.
«В настоящий момент я не
могу назвать имя того,
кого мы купим, потому что
дело еще не зашло так да-
леко. Но я не стану отри-
цать, что Канисарес есть
среди кандидатов на пост
в воротах «Арсенала», - со-
общил генеральный ме-
неджер «канониров»

* * *
«Барселона» официаль-

но представила 23-летнего
бразильца Роналдиньо как
игрока клуба. Сумма
трансфера из французс-
кого «ПСЖ» составила 30
миллионов евро. Презен-
тация форварда собрала
около 30 тысяч поклонни-
ков «Барсы» и транслиро-
валась в прямом эфире
одним из каталонских теле-
каналов.

В его новом клубе Ронал-
диньо досталась футболка
с десятым номером. Высту-
павшему в прошлом сезоне
с «десяткой» на спине полу-
защитнику Хуану Роману
Рикельме этот номер боль-
ше не понадобится - по со-
общению технического ди-
ректора «Барселоны» Чики

Бегиристайна, он будет
отдан в аренду.

* * *
Исполнительный ди-

ректор «Манчестер Юнай-
тед» Питер Кеньон подверг
критике бразильского
футболиста Роналдиньо и

его бывший клуб «ПСЖ»,
сообщает британская га-
зета «Телеграф».

Накануне полузащит-
ник подписал контракт с
испанской «Барселоной»,
хотя незадолго до этого за-
являл, что хочет играть
только в «Манчестере».
«МЮ» действительно вел
переговоры с парижана-
ми, причем вероятность
перехода Роналдиньо в
ряды чемпионов Англии
была довольно высока, но
в последний момент
«ПСЖ» и сам игрок все же
отдали предпочтение
«Барселоне».

Кеньон сказал, что поведе-
ние бразильца и парижского
клуба расстроило его. Руково-
дитель «МЮ» заметил, что их
предложение было довольно
выгодным, и сам он был абсо-
лютно уверен, что Роналдиньо
достанется его клубу. Теперь
все вопросы относительно

трансфера нужно адре-
совать самому Ронал-
диньо, заявил Кеньон.

С ним согласился и
главный тренер «Ман-
честера» сэр Алекс
Фергюсон, также рас-
критиковавший руко-
водство «ПСЖ».

Президент «ПСЖ»
Франсис Грайе в свою
очередь обвинил «МЮ»
в том, что этот клуб вел

переговоры о покупке Ронал-
диньо с нарушением принци-
пов ФИФА.

Таким образом, «Манчес-
тер Юнайтед», продавший в
июне Дэвида Бекхэма в мад-
ридский «Реал», пока не сде-
лал значимых приобретений.
Манкунианцам не удалось
заполучить ни Роналдиньо,
ни Харри Кьюэлла, который
в итоге перешел в «Ливер-
пуль». Британские СМИ не
исключают, что в сложив-
шейся ситуации «МЮ» попро-
бует купить у «Ньюкасла» Ки-
рона Дайера, а также побо-
рется за капитана «Арсенала»
Патрика Виейра.

Накануне жеребьевки
состоялось заседание Гене-
ральной ассамблеи Евро-
лиги ФИБА, после которо-
го было объявлено о ряде
важных решений.

Во-первых, все 32 клуба,
участвующие в Евролиге
ФИБА-2003/04, подписали
контракты с организатора-
ми турнира. Представите-
лям команд было объявле-
но, что ФИБА уже нашла
спонсоров для формиро-
вания призового фонда

Е в р о л и г и .
Правда, на-
з в а н и я
фирм, спон-
с и р у ю щ и х
лигу, пока
держатся в
секрете. При
распределе-
нии призово-
го фонда
между клуба-
ми будут учи-
т ы в а т ь с я
т о л ь к о
спортивные
результаты

команд: кто занимает бо-
лее высокое место, тот и
получает больше денег.

Во-вторых, был утверж-
ден состав совета Евроли-
ги - главного органа, при-
званного руководить про-
ведением турнира. Как
уже сообщал «СЭ», в совет
вошли восемь человек.
Это Нар Занолин (Изра-
иль, президент совета),
Александр Волков (Украи-
на), Петер Клингбиль (Гер-
мания), Никое Зеломосси-
ди (Греция), Рани Каана

Вчера из Тбилиси в Ти-
рану вылетели футболис-
ты «Динамо» (Тбилиси).
Сегодня в столице Алба-
нии они проведут ответ-
ный матч первого этапа
квалификационного тур-
нира Лиги чемпионов.

В понедельник на базе
динамовцев в Дигоми был
проведен своеобразный
«День открытых дверей».
По инициативе старшего
тренера «Динамо» Иво

«День
открытых дверей»

Шушака журналистов пригла-
сили на последнюю трениров-
ку команды.

На пресс-конференции
после тренировки выступил
Иво Шушак. Он сказал, что
команда готова к трудному
испытанию. Все 20 игроков
здоровы. На поле стадиона в
Тиране выйдет тот же состав,
что и в Тбилиси. Впереди у
динамовцев будут два фор-
варда - Леван Мелкадзе и Вах-
танг Ахалая.

Шушак подробно говорил и
о сопернике.

- «Тирана» - отнюдь не сла-
бая команда, как думают
многие, - сказал он. – Футбо-
листы хорошо подготовлены
физически, хорошо сыграны.
Я уважаю албанский футбол,
однако верю в свою команду.
По сумме двух встреч мы дол-
жны выйти в следующий
этап.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ

До 200 атлетов из 15 стран
вышли на ковер традицион-
ного международного турни-
ра по вольной борьбе, завер-
шившегося во Владикавказе.
Среди них были и сильней-
шие атлеты Грузии. Они выс-
тупили успешно. Особенно
следует выделить борца из
Гори Давида Погосяна (до 60
кг), который одержал не-
сколько убедительных побед
и завоевал первое место. На
вторую ступень пьедестала
почета поднялся тбилисский
тяжеловес Алекси Модебад-
зе. Третьи места заняли го-
рийские борцы - Бессарион
Гочашвили (до 55 кг) и Отар Ту-
шишвили (до 66 кг).

- Турнир во Владикавка-
зе был одним из последних
этапов подготовки наших
атлетов к чемпионату
мира, который стартует 10
сентября в Нью-Йорке, -
сказал в беседе с нами ге-
неральный секретарь рес-
публиканской федерации
Омзар Шошиташвили. – Те-
перь после короткого пере-
рыва грузинские борцы по-
бывают на учебно-трениро-
вочном сборе в Боржоми,
будут готовиться в Тбили-
си.

(Израиль), Аркадиуш Кры-
гер (Польша), Евгений Го-
мельский (Россия, прези-
дент московского «Дина-
мо») и Мика Сольберг
(Финляндия). Также были
назначены специальные
представители для «тесно-
го сотрудничества с клуба-
ми». В их число вошли
Хосе Монтеро (Испания),
Предраг Богосавлев (Сер-
бия и Черногория), Альги-
мантас Павилонис (Лит-
ва), а также уже упомяну-
тые Волков и Клингбиль.

В -т ретьи х ,  было
объявлено, что матчи Ев-
ролиги ФИБА-2003/04
будут, как и прежде, об-
служивать по два арбит-
ра. Расширение бригад
до трех судей состоится
в следующем сезоне. На-
конец, заявки на прове-
дение «Финала четы-
рех»-2004 (согласно рег-
ламенту, он пройдет на
площадке одной из ко-
манд, вошедших в чет-
верку сильнейших) будут
приниматься, начиная с
1/8 финала.

Борьба

В Польше завершилось первенство Европы по легкой атлетике среди спортсменов до
23 лет. В этом ответственном турнире выступал и представитель Грузии Давид Илариа-
ни. Он, правда, не завоевал медали и даже не вышел в финал своей коронной дистанции
– 110 м с барьерами. Но, тем не менее, его  выступление можно считать успешным.
Илариани в полуфинальном забеге улучшил свой же рекорд Грузии, который теперь
равен 13,75 сек. Этот результат, к сожалению, не позволил ему выйти в финал, куда
вошли восемь сильнейших спортсменов. Давид был девятым. Илариани стал ближе к
нормативу, который позволит ему завоевать олимпийскую лицензию, - 13,62 сек.

Рекорд установлен в Польше
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Елена Чачуа

P

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 25
Батуми + 22
Поти + 28
Зугдиди + 26
Озургети + 26

Кутаиси + 24
Цхинвали + 26
Гори + 26
Ахалцихе + 25
Телави + 23

ТБИЛИСИ  + 25

А лма - Ата + 26
А ш ха б а д + 35
А ф и н ы + 31
Ба ку + 25
Б е р ли н + 26
Б и ш к е к + 27
Вена + 29
Вил ь н юс + 27
Ду шан бе + 34
Женева + 27
Ереван + 27

К ие в + 27
К ишин ев + 27
Л о н д о н + 23
М а д р и д + 34
Москва + 26
М и н с к + 25
П а р и ж + 25
Рига + 28
Р и м + 32
Ташкент + 31
Таллинн + 22

- личную охрану
- охрану офисов, учреж-

дений, предприятий и при-
легающих к ним террито-
рий

- организацию пропускно-
го режима в учреждениях,

на предприятиях и в жилых
зданиях

- охрану массовых ме-
роприятий (концерты,

съезды, конференции и др.)
- охрану и сопровождение иностранных

делегаций в Тбилиси и в других регионах
Грузии

- инкасация

Установка круглосуточной охран-
ной сигнализации в квартирах, офи-
сах, в магазинах, на дачах и других
объектах с материальной ответствен-
ностью неприкосновенности объектов.

Профессиональная
охранная фирма «Альфа»

предлагает:

Профессиональная
охранная фирма «Альфа»

предлагает:

Наша деятельность застрахована
в солидной страховой компании.

Доверьтесь профессионалам –
это залог вашего спокойствия!

Контактные телефоны:
33-09-54, 8-99-56-37-85, 8-77-71-32-21

Сегодня Солнце перехо-
дит в знак Льва, который в
вашем гороскопе символизи-
рует развлечения и отдых, так
что в течение последующих
дней и даже недель можете
смело сочетать работу с удо-
вольствиями.

Сегодня Солнце перехо-
дит в огненный знак Льва. Эта
область вашего гороскопа
связана с домом, семьей и
домашними заботами. Кроме
того, ко многим из вас при-
дут гости. Но, ради всего свя-
того, предупредите своего
партнера, если не хотите не-
приятностей.

Сегодня Солнце войдет в
огненный знак Льва. Эта об-
ласть вашего гороскопа свя-
зана с разумом, так что сегод-
ня у вас будет много хороших
и полезных идей. Вы можете
завязать несколько новых
знакомств, и, если повезет,
одно из них перерастет в не-
что большее.

Сегодня Солнце перехо-
дит в огненный знак Льва. Эта
область вашего гороскопа
связана с деньгами и други-
ми ресурсами. Ситуация скла-
дывается довольно благопри-
ятно для вас.

Сегодня Солнце входит в
ваш собственный знак, и вы
начинаете свой «солнечный
год». Это означает, что вы
должны отстаивать свои ин-
тересы и воплощать в жизнь
мечты. Так что не теряйте дра-
гоценное время даром.

Сегодня Солнце перехо-
дит в знак Льва, а эта область
вашего гороскопа связана с
тайнами и интуицией. Теперь
вам лучше прислушиваться к
своим инстинктам и старать-
ся выяснять реальную подо-
плеку всех дел.

Сегодня Солнце перемес-
тится в знак Льва, следова-

тельно, советуем акцентиро-
вать внимание на общении с
окружающими, друзьями и
знакомыми, а также на рабо-
те в коллективе.

Сегодня Солнце перехо-
дит в знак Льва, точку зенита
вашего гороскопа. Большую
часть времени и энергии вы
потратите на то, чтобы под-
няться по служебной лестни-
це. Постарайтесь не отдавить
ног окружающим по пути к
успеху, потому что вы впол-
не можете оказаться на их
месте немного позднее.

Сегодня Солнце перейдет
в огненный знак Льва, или ту
часть вашего гороскопа, кото-
рая символизирует идеалы и
связи. Знакомые помогут до-
биться успеха. Если в вашем
кругу есть люди, рожденные
под знаком Стрельца, то
именно к ним стоит обра-
щаться за советом.

Несомненно, приятно, ког-
да обожающие вас люди поют
дифирамбы, но наступает вре-
мя, когда вы чувствуете необ-
ходимость освободиться от
назойливой требовательности
других людей к вашей персо-
не. Сейчас вас волнуют лишь
собственные интересы, ущем-
ление которых может вызвать
у вас чувство подавленности.

Сегодня Солнце перехо-
дит в огненный знак Льва. Лев
- это знак, противоположный
вашему. Отойдите в тень и
предоставьте другим наслаж-
даться вниманием окружаю-
щих. Лучше всего оказать им
всемерную поддержку.

Солнце перемещается в
знак Огня Льва. Эта часть ва-
шего гороскопа посвящена
здоровью и работе, тем ас-
пектам жизни, которые на
данный момент особых тре-
вог у вас, по всей вероятнос-
ти, не вызывают. В практи-
ческом же плане сегодня вы
могли бы внести несколько
предложений, которые будут
благосклонно восприняты
начальством.

Продается
Двухэтажный дом со

двором площадью 600
кв.метров и с фруктовы-
ми деревьями. Цена дого-
ворная.

Адрес: Исанский район,
Промышленный поселок,
Первая улица, N 19.
Звонить по телефону:

79-17-88. Спросить
Алика или Аллу.

Продается
Двухкомнатная изо-

лированная квартира
со всеми удобствами
(газ, телефон) на 4-м
этаже и гараж.

Адрес: пр.Кетеван
Цамебули, 73, кв.31.

Справки по тел.:
77-57-36

ОСОБО ОПАСНЫЙ ДЕЗЕРТИР
был выявлен на днях сотрудниками ГУУР МВД. Ранее

судимый, ныне привлеченный военной прокуратурой к
уголовной ответственности за самовольное оставление
расположенной в Зугдиди воинской части, житель села
Ахали Хибула Хобского района Бакури Надарая подо-
зревается также в том, что напал на 22-летнюю разно-
счицу мороженого, нанес ей физические оскорбления,
изнасиловал и похитил 50 лари. Принимаются меры по
задержанию Надарая.

“КАЙФ” ЗАКОНЧИЛСЯ В КУТУЗКЕ
За вторичное нахождение под воздействием наркоти-

ков сотрудниками Национального бюро по борьбе с нарко-
манией и наркобизнесом МВД задержан тбилисец Влади-
мир Хуцишвили. Из его квартиры изъяты приготовленные
для реализации расфасованные в пять т.н. “чеков” 1,35 г
героина, что относится к категории крупного количества.

НА ТАМОЖНЕ ТУЧИ ХОДЯТ ХМУРО…
В результате реализации оперативной информации в

Рустави сотрудниками ГУ по борьбе с коррупцией и эко-
номической преступностью МВД и аналогичной службы
краевого ГУ полиции Квемо Картли был задержан автобус
“ЛАЗ”. Как выяснилось, водитель автобуса Месман Оруд-
жев пересек границу в таможенно-пропускном пункте Вах-
тангиси и ввез на территорию Грузии нерастаможенные
товары иностранного производства на сумму 26.600 лари.
По разъяснению водителя, в Садахло к нему подошел Ву-
гар Алахвердов и за определенную плату попросил отвез-
ти груз в Варкетили. Товары спрятали в специальном тай-
нике автобуса, а сверху замаскировали продуктами. В
настоящее время автобус переведен в краевое ГУ поли-
ции Квемо Картли, где проводится предварительное доз-
нание, после чего материалы по подчиненности будут пе-
реданы Министерству государственной безопасности.

ПРОВЕРКА НА ДОРОГАХ
дала результаты. Сотрудниками дорожной полиции поста

“Натахтари”, Чрезвычайного легиона Министерства финан-
сов и соответствующей службы краевого ГУ полиции Мцхе-
та-Мтианети задержаны: автомашина КАМАЗ, водитель ко-
торой Михаил Иванидзе перевозил 1.600 коробок краски
российского  производства стоимостью 24 тысячи лари; ав-
томашина “Газель”, водитель которой Михаил Николозишви-
ли без каких-либо документов вез в направлении Тбилиси

Криминальная хроника

100 мешков муки стоимостью 2.200 лари; и КАМАЗ, управляе-
мый Павлэ Накопиа, который без соответствующих докумен-
тов вез в Тбилиси 27 кубометров распиленных лесоматериа-
лов стоимостью 3.240 лари. Автомашины переведены в тамо-
женный терминал “Чрдилоети”, ведется дознание.

ДОРОГИЕ У НАС  ЧИНОВНИКИ
На факте незаконного присвоения чужого имущества

сотрудниками Службы по борьбе с коррупцией и эконо-
мической преступностью краевого ГУ полиции Имерети
уличена председатель сакребуло села Пути Зестафонс-
кого района Мзия Мумладзе, которая в 2002-2003 годах,
злоупотребив служебным положением, искусственно по-
высила себе зарплату и таким образом незаконно при-
своила из местного бюджета 1.957 лари.

В ходе проверки производственной деятельности кута-
исского ООО “Гранд”, которым руководили ныне член сак-
ребуло Кутаиси Бондо Шаликиани и коммерческий ди-
ректор Малхаз Джинджарадзе, выяснилось, что у данного
ООО за период 2000-2003 гг. накопилась задолженность
по налогам на сумму свыше 111 тысяч лари.

А ТАКАЯ “ХАМСА” ОПАСНА
ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ

Сотрудниками ГУ по борьбе с коррупцией и экономи-
ческой преступностью МВД уличен индивидуальный пред-
приниматель    тбилисец Кахабер Хуцишвили, который из
взятого у АО “Сакцивпродукт”в аренду  холодильника № 18
без сертификата производства и качества товара реали-
зовывал произведенные рыболовным хозяйством “Григо-
лети” (село Григолети Ланчхутского района) фальсифи-
цированные рыбные консервы якобы черноморской “Хам-
сы”. Из холодильника изъято 590 коробок таких консер-
вов, которые, по данным Экспертно-криминалистическо-
го управления МВД, по органолептическим показателям
имеют несвойственный запах и цвет, в них обнаружены
бактерии стафилококка, грибков и гниения. На основа-
нии экспертизы консервы признаны непригодными к упот-
реблению. Принимаются меры по изъятию из торговой
сети этой опасной для здоровья продукции.

КОНТРАБАНДИСТЫ СИГАРЕТ
выявлены на днях сотрудниками ГУ по борьбе с коррупцией

и экономичекой преступностью МВД. Ими уличены члены пре-
ступной группы житель Телави  Шалва Омсарашвили и прожи-
вающая в столице Наталья Тегадзе, которые приобрели безак-

цизные сигареты иностранного производства и спрятали их
в Тбилиси в квартире Дареджан Сулханишвили. Контрабан-
дный товар члены группы реализовывали с помощью про-
давцов магазина “Тамбако” Луизы Сулханишвили-Дзебисаш-
вили и Луизы Тегадзе. Установлено, что Луиза Сулханишви-
ли-Дзебисашвили из указанного магазина продала Манане
Гонашвили за 700 лари 50 коробок безакцизных американс-
ких сигарет “Парламент лайт” и “Мальборо медиум”. Из ма-
газина изъято 203 коробки разных сигарет на 39 лари, 67
безакцизных сигар и 2.180 коробок безакцизных сигарет раз-
ных наименований, на которые не было соответствующих до-
кументов. Из квартиры Сулханишвили изъяты 1.890 коробок
различных иностранных сигарет в общей сложности на 17.530
лари и 2.093 коробки сигарет без акцизных марок. Принима-
ются меры по установлению и задержанию других лиц, вво-
зящих в Грузию безакцизные сигареты.

БЕРЕГИСЬ МОШЕННИКОВ
Сотрудниками следственного департамента МВД АР

Аджария возбуждено уголовное дело в отношении жи-
теля Батуми Якоба Баджелидзе, который в июне-июле
обещал привезти машины из Германии, но мошенни-
чески присвоил принадлежащие трем гражданам 8.500
долларов. Баджелидзе пока отпущен под подписку.

ВЗЯЛИ ЕЩЕ НЕСКОЛЬКИХ УГОНЩИКОВ
В результате проведенных оперативных мероприятий

сотрудниками Управления полиции Дидубе-Чугуретского
района задержан лидер специализирующейся на разбой-
ных угонах автомашин организованной преступной группы
Гела Хапава. Он подозревается в том, что вместе с задер-
жанным за разбой машины Лашей Шириа и другими ли-
цами, угрозами оружия и применением физической силы,
похитили у Гиоргия Менабдишвили автомобиль “Опель-
вектра”, который разобрали и реализовывали на ярмарке
Элиава. Изъят дробовой пистолет “Вольтра-комбат”. Со-
трудниками Управления полиции Мтацминда-Крцанисско-
го района задержан разыскивавшийся Управлением по-
лиции Глдани-Надзаладевского района несколько раз су-
димый Заза Джикия, подозреваемый в том, что вместе с
двумя лицами  около станции метро Авлабар” у Юрия Гари-
бяна похитил автомашину “Сеита” и 27 лари, а полиция
Зугдиди задержала разыскивавшегося за аналогичное
преступление Вапхвия Свирава, который подозревается в
том, что 31 марта 2002 года на дороге Ахалсопели напал на
Гочу Барамидзе и похитил машину ГАЗ-24 и личные вещи.

Окро Окрояну – известно-
му поэту Грузии, прозаику,
писавшему на армянском
языке, педагогу, обще-
ственному деятелю - испол-
нилось бы 64 года... На про-
тяжении многих лет он за-
ведовал отделом просвеще-
ния в Ахалкалакском райо-
не Грузии.

Окро скоропостижно
ушел из жизни, оставив тя-
желую боль в сердцах род-
ных,  соотечественников,
читателей, собратьев по
перу. Да, он прожил мало,
но успел сделать много.
Всю свою содержательную,
наполненную творческой и
педагогической, а в после-

ПАМЯТИ ОКРО ОКРОЯНА
дние годы и благотвори-
тельной деятельностью
жизнь он отдал служению
родной литературе, исто-
рии, искусству. И святому
делу – воспитанию молодо-
го поколения родного края
– Ахалкалаки: долгие годы
был директором школы
родного села Турцха, затем
занимался сельским хо-
зяйством. И где бы он ни ра-
ботал, какую бы обще-
ственную деятельность ни
вел, всегда оставался вер-
ным своему призванию –
призванию поэта.

Первая книга его стихов
была издана в Тбилиси в
1983 году. В последующие

годы сборники его стихов
выходили как  в  издатель-
стве «Мерани», так и в ере-
ванских издательствах. Де-
сятки книг. Последняя книга
была издана в Ереване на-
кануне его смерти – в апре-
ле нынешнего года.

В 1998 году он защитил
диссертацию на тему: «Бе-
ник Сейранян и современ-
ная армянская проза в Гру-
зии». Решением научного
совета Института литера-
туры имени М.Абегяна Рес-
публики Армения ему была
присвоена ученая степень
кандидата филологических
наук. Он читал лекции  в од-
ном из  вузов Ахалкалаки.

Окро Окроян горячо лю-
бил Грузию, свой родной
край - Джавахети, его пре-
красные горы и скалы,
родники. Всей душой вос-
хищался грузинской исто-
рией и литературой, гру-
зинскими памятниками
зодчества, прекрасно
знал «Витязя в тигровой
шкуре» великого Руставе-
ли.

Вдохновенно любил Ар-
мению - свою историчес-
кую родину, Арарат,  Севан,
древние храмы. Он был пев-
цом дружбы двух братских
народов. Его жизнь, его
творчество и деятельность
были своеобразным мос-

том этой дружбы.
Его стихотворения и

рассказы полны лю-
бовью к Грузии, Ар-
мении, родному
краю, любимой жен-
щине. В них явствен-
но звучат боль, пе-
реживания за все
негативное в нашей
жизни.

Жизнь и творче-
ство этого честного,
справедливого чело-
века, гражданина,
истинного гуманис-
та, активно зани-
мавшейся благотво-
рительной деятель-
ностью (он часто по-
могал нуждающим-
ся, спонсировал
книги, журналы, по-
могал ветеранам

войны),  – прекрасный при-
мер для нас. В 2001 году

Окро Окроян был награж-
ден Орденом Чести.

 Он был  прекрасным от-
цом. Его дети унаследовали
гуманность и милосердие
отца, - они так же занима-
ются благотворительнос-
тью.

Светлая память о нем
вечно будет жить в наших
сердцах, сердцах поклонни-
ков его таланта.

Анаида БОСТАНДЖЯН
Поэтесса

***
В издательстве «Мера-

ни» вышла книга писа-
тельницы Анаиды Бостан-
джян «Отблеск бессмер-
тия», посвященная лично-
сти и творчеству Окро Ок-
рояна.


